
Биометрии 
не хватает 
мобильности
Криптографическая 
защита не помещается 
в смартфоны

Банки уже три месяца  собирают 
биометрические данные граж
дан. Но, как выяснил ”Ъ“, пре
доставление на их основе услуг 
с помощью мобильных устройств 
до сих пор невозможно. Пробле
ма во многом заключается в дей
ствующих требованиях к  уровню 
криптографической защиты. 
В ряде случаев их выполнить 
 настолько трудно, что приходит
ся искать компромисс в ущерб 
информбезопасности.

Как стало известно 
”
Ъ“, серьезной 

проблемой предоставления услуг 
гражданам на основании ранее сдан-
ных биометрических данных стала 
ограниченная возможность исполь-
зования мобильных устройств для 
верификации клиента. В первую 
очередь — из-за необходимости при-
менения средств криптографиче-
ской защиты.

Сбор биометрических данных на-
селения стартовал в банках в начале 
июля (см. 

”
Ъ“ от 2 июля). Сданные би-

ометрические данные (образ лица 
и голос) направляются в единую био-
метрическую систему. В дальнейшем 
для получения банковской услуги че-
ловеку достаточно пройти авториза-
цию в единой системе идентифика-
ции и аутентификации и подтвер-
дить свои данные с помощью смарт-
фона, планшета, ноутбука или ком-
пьютера с камерой и микрофоном.

Мобильное приложение, которое 
будет устанавливать клиент на своих 
гаджетах для верификации и полу-
чения дистанционных банковских 
услуг, сейчас разрабатывает «Росте-
леком». Его представление предвари-
тельно планируется на середину ок-
тября. Однако с размещением этого 
приложения в PlayMarket и AppStore 
возникли проблемы. «Приложение 
защищено криптографией, то есть 
Apple и Google должны дать согласие 
на внедрение черного ящика в свои 
магазины приложений,— поясняет 

”
Ъ“ эксперт, близкий к 

”
Ростелеко-

му“.— И если от Google такое согла-
сие получено, то с Apple переговоры 
все еще ведутся». Факт переговоров 
подтвердил 

”
Ъ“ и заместитель главы 

департамента информационной без-
опасности ЦБ Артем Сычев. 
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Налогооблагаемая турбаза
Работники расплатятся за путевки от организаций

Послабления в налогообложении от
дыха сотрудников за счет компаний, 
на который приходится до 7% внутрен
него организованного туризма в Рос
сии, оказались не столь выгодными, как 
предполагалось. До сих пор порядок вы
плат был до конца не ясен, но ”Ъ“ уда
лось ознакомиться с разъяснениями на
логовиков. Выяснилось, что страховые 
взносы работодателей с этих денег со
храняются, хотя и начисляются только 
на работника без членов его семьи. А са
мим отдыхающим придется заплатить 
от стоимости путевок 13% НДФЛ. Экс
перты признают, что компаниям в ре
зультате все равно удастся сэкономить, 
но существенного роста выдачи корпо
ративных турпутевок не ожидают.

Турпутевки, которые работодатели 
приобретают для своих сотрудников, по-
прежнему будут облагаться страховыми 
взносами в размере 30% от стоимости, но 
при покупке семейного тура социальные 
выплаты начислят только на работника. 
Об этом говорится в разъяснении ФНС (ко-
пия есть у 

”
Ъ“), данном в ответ на письмо 

члена комитета Совета федерации по со-
циальной политике Игоря Фомина. Сена-
тор попросил уточнить порядок обложе-
ния этих средств социальными отчисле-
ниями и уплаты с них налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) в свете вступаю-
щих в силу с 1 января 2019 года поправок 
к Налоговому кодексу.

Принятые весной изменения в закон 
позволяют работодателям учитывать рас-
ходы на оплату турпутевок в составе за-
трат на оплату труда (см. 

”
Ъ“ от 19 апре-

ля). По мнению господина Фомина, это 
существенно сократит расходы предпри-
ятий: сейчас туры приобретаются из чи-
стой прибыли после уплаты 20-процент-
ного налога. Поправки распространяют-
ся только на туры по России стоимостью 
до 50 тыс. руб. на путешественника. На 
такие цели компании смогут направить 
до 6% фонда оплаты труда, оплачивая по-
ездку самого работника и членов его се-
мьи: супругов, родителей, детей в возра-
сте до 24 лет (при условии очного обуче-
ния в вузе) и несовершеннолетних. Как 
следует из ответа ФНС, документальным 

подтверждением расходов предприятия 
на поездки сотрудников будет служить 
договор о реализации туристического 
продукта и соответствующие расчетные 
документы.

При этом сотрудник и члены его семьи 
будут сами оплачивать 13% НДФЛ от цены 
путевки. Из ответа в ФНС следует, что туры 
признаются доходом, полученным в нату-
ральной форме, и, следовательно, подле-
жат налогообложению. В службе уточни-
ли, что удерживать средства из зарплаты 
сотрудника в размере НДФЛ работодатель 
может, как правило, лишь со стоимости 
его собственной поездки. О путевках, ку-
пленных членам семьи, компания долж-
на информировать налоговый орган, ко-
торый начислит НДФЛ в следующем го-
ду и направит налогоплательщикам уве-
домления, которые нужно будет оплатить 
к 1 декабря.

«Эта форма начисления налога и его 
оплаты самая удобная: раньше НДФЛ в та-
ких ситуациях должен был быть уплачен 
через самостоятельную подачу физлица-
ми декларации о дополнительных дохо-
дах»,— считает Игорь Фомин. Но для от-
дыхающих налог может стать неприят-
ным сюрпризом: с 1990-х годов от уплаты 
НДФЛ официально освобождались сотруд-
ники, отдыхавшие в санаторно-курорт-
ных учреждениях, но фактически его не 
платил никто. «Если любая компенсация 
выплачивается из чистой прибыли ком-
пании, она не облагается налогом для фи-
зических лиц»,— пояснил руководитель 
практики налогового права компании 
«Амулекс» Анатолий Нагиев.

В ФНС не ответили на запрос 
”
Ъ“. Го-

сподин Фомин утверждает, что даже при 
переходе части налоговых затрат на ра-
ботника их суммарный размер все рав-
но сильно сократится. В качестве приме-
ра он приводит путевку на семью из че-
тырех человек стоимостью 120 тыс. руб.: 
«Раньше с нее предприятие платило налог 
на прибыль 30 тыс. руб., теперь речь пой-
дет о 15,6 тыс. руб. НДФЛ, который будет 
оплачиваться работником, то есть сумма 
сокращается почти вдвое».
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Семь правил на неделе
Вице-премьеру предложат еще один вариант 
по регулированию автопрома

Как стало известно ”Ъ“, 28 сентября 
у вицепремьера Дмитрия Козака опять 
будут обсуждать реформу регулирова
ния автопрома. Накануне Минпромторг, 
как и предсказывал ”Ъ“, смягчил свои 
идеи по изменению правил игры в отра
сли для поддержки «Русала» Олега Де
рипаски. По данным ”Ъ“, прежняя вер
сия не устроила господина Козака изза 
жалоб автоконцернов. Теперь разногла
сия в основном убраны, но новые требо
вания в автопроме все равно  считают 
невыполнимыми. При этом участники 
рынка называют новый документ проти
воречивым и отмечают, что Минпром
торг до последнего момента обсуждал 
с ними старый вариант.

По данным 
”
Ъ“, 28 сентября у вице-пре-

мьера Дмитрия Козака пройдет совещание 
с участием Минпромторга, на котором бу-
дет обсуждаться исполнение поручений 
правительства по автопрому. Накануне 
Минпромторг опубликовал на regulation.
gov.ru новые изменения в постановление 

правительства №719 от 2015 года, где опи-
саны условия, дающие автоконцернам до-
ступ к субсидиям. Документ подготовлен по 
поручению господина Козака в рамках «до-
рожной карты» по развитию алюминиевой 
промышленности.

Это не первая версия поправок для под-
держки попавшего под санкции «Русала» 
Олега Дерипаски. С августа на regulation.gov.
ru (а до этого с автоконцернами в закрытом 
режиме) обсуждалась другая версия. Она, 
в частности, вводила балльную систему (так, 
вложения в НИОКР давали 20 баллов), с 2019 
года для права на субсидии нужно было на-
брать не менее 100 баллов (см. 

”
Ъ“ от 3 авгу-

ста). Доработать проект поручал Дмитрий Ко-
зак, рассказал 

”
Ъ“ его представитель. Вице-

премьер указал Минпромторгу, что исход-
ный вариант не соответствовал «предмету 
поручения», не учитывал замечания Мин-
экономики, ФАС и автоконцернов. Срок по-
ручения истек 17 сентября.
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Еврозона стала  
будто ниже ростом
С 2019 года ожидается замедление темпов 
экономического развития Европы и США

Европейский центробанк (ЕЦБ) снизил 
прогноз роста экономики еврозоны на 
слабых данных лета 2018 года — предпо
лагается, что до 2021 года рост европей
ского ВВП будет ниже, чем в 2016–2017 
годах, на уровне 1,7–1,8%.  Ослабление 
роста прогнозируется и в Германии, 
основная причина — проблемы в миро
вой торговле, вызванные сменой тор
говой политики США. В еврозоне так
же ожидается пока достаточно слабый 
рост инфляции. При этом ФРС США по
сле повышения учетной ставки также 
 ожидает снижения темпов роста эконо
мики страны с 2019 года до практически 
европейского уровня в 2021 году. Миро
вое экономическое лето заканчивает
ся, основной его результат — все боль
шая устойчивость экономик к шокам, 
но не способность расти.

В опубликованном вчера «Экономическом 
бюллетене» ЕЦБ пересмотрены среднесроч-

ные прогнозы роста ВВП еврозоны — в сторо-
ну понижения. Если июньский прогноз ЕЦБ 
по росту в Европе был в целом оптимисти-
ческим, то теперь Европейский центробанк 
склонен считать, что 2016–2017 годы будут 
лучшими в этом пятилетии. Согласно прогно-
зам аналитиков Еврогруппы, прирост «квар-
тал к кварталу» ВВП еврозоны достигнет в чет-
вертом квартале 2018 года своего пика (0,5%), 
после чего будет оставаться на более низком 
уровне (0,4%) на прогнозном горизонте до 
2020 года и, возможно, позже. Годовой про-
гноз ВВП повышен на 2018 год до 2%, однако 
на 2019–2020 годы снижен до 1,8% и 1,7% соот-
ветственно. На фоне достаточно уверенного 
ожидания некоторого ускорения экономиче-
ского роста в ЕС летом 2018 года это первый 
системный прогноз, предполагающий, что 
экономика ЕС растет на пике своих текущих 
возможностей и далее рост будет снижаться.
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Одновременно немецкая ана-
литическая группа GB (совмест-
ный проект берлинского Немец-
кого института экономических ис-
следований, института IWH в Хал-
ле, ifo Institute, Кильского институ-
та мировой экономики и Института 
Лейбница) выпустила собственный 
среднесрочный прогноз, предпо-
лагающий замедление экономиче-
ского роста для ключевой экономи-
ки ЕС — Германии. Его локальные 
выводы сходны с предположения-
ми ЕЦБ: аналитики GB предполага-
ют, что проблемы в мировой торгов-
ле, вызванные агрессивной перего-
ворной тактикой США, уже создают 
проблемы экспорту немецкой ав-
томобильной промышленности, и 
ВВП Германии вырастет в 2018 году 
на 1,7% — после роста на 2,2% в 2016 
и 2017 годах. Прогноз снижен очень 
ощутимо — на 0,5 процентного пун-
кта, в 2019–2020 годах предполага-

ется восстановление роста до 1,8% в 
год — за счет ожидаемого налогово-
го стимулирования немецкой эко-
номики. Тем не менее для Герма-
нии, как и для всей еврозоны, роста 
ВВП выше 2% годовых в ближайшие 
годы не предвидится — между тем 
ожидание оживления европейского 
экономического роста еще весной—
летом 2018 года было практически 
всеобщим.

Разница в прогнозах на деле не 
так принципиальна — даже инстру-
ментарий, позволяющий так точно 
измерять динамику макропоказате-
лей, ЕЦБ получил лишь несколько 
лет назад, вчера об этом на конферен-
ции Европейского совета по систем-
ным рискам (ECSR) подробно расска-
зывал глава центробанка Марио Дра-
ги. В целом, исходя из его слов, дей-
ствия ЕЦБ, в том числе на основе но-
вых аналитических инструментов, 
в 2017–2018 годах позволяют сейчас 
говорить о возросшей финстабиль-
ности в еврозоне. В качестве приме-

ра глава ЕЦБ привел существенное 
сокращение рынка OTC-деривати-
вов, в том числе CDS — почти в семь 
раз за десятилетие. В целом «пауза ро-
ста», связанная с европейскими дол-
говыми проблемами 2009–2017 го-
дов, действительно придала боль-
шую устойчивость экономикам ЕС 
— но, как показывает практика, спо-
собности расти не добавила.

Бейт Колин, старший экономист 
по еврозоне ING, отмечает при этом, 
что ожидание некоторого охлажде-
ния в еврозоне началось на деле еще 
в январе 2018 года. ING, как и боль-
шинство аналитических центров в 
ЕС, обсуждает неожидаемый ранее 
микровсплеск инфляции в еврозо-
не. В основном она вызвана ростом 
топливных цен вслед за ценами на 
нефть, тем не менее, исходя из рас-
четов ЕЦБ, влияние на летний при-
рост инфляции в зоне евро оказал и 
импорт инфляции, растут и расчет-
ные показатели базовой инфляции, 
очищенные от топливных и продо-

вольственных цен. В любом случае 
за исключением Германии, где ин-
фляция в измерении «год к году» 
остается выше «таргета» ЕЦБ в 2% го-
довых (2,3% в августе), происходя-
щее вряд ли несет какую-либо угро-
зу макростабильности. В любом слу-
чае пока «торговые войны» США и 
их партнеров скорее влияют на бу-
дущую экономическую динамику, 
чем на цены в ЕС.

Они же, судя по всему, повлияли 
и на прогноз динамики ВВП США 
— Федеральная резервная система 
вчера одновременно с увеличением 
ставки опубликовала новый сред-
несрочный экономический про-
гноз, в котором ожидает плавного 
снижения темпов роста ВВП США в 
2019–2021 годах до уровня ниже 2% 
годовых (в 2018 году ожидается рост 
3,1%) при минимальном увеличении 
инфляции (с 2% до 2,1% в эти же годы, 
базовая инфляция Core PCE).

Пока сложно сказать, в какой сте-
пени могут изменить ситуацию ка-

кие-либо договоренности США с ЕС 
и Китаем по торговым соглашениям 
— напомним, переговоры в этой сфе-
ре ведутся под руководством прези-
дента США Дональда Трампа в очень 
агрессивной манере, администра-
ция США как более устойчивая угро-
жает торговым партнерам больши-
ми потерями в случае отказа от сни-
жения торговых барьеров. В успех 
этой стратегии пока мало кто верит. 
Так, Всемирная торговая ассоциация 
во вчерашнем прогнозе понизила с 
4,4% до 3,9% в 2018 году и с 4% до 3,7% 
в 2019 году прогнозы роста объемов 
мировой торговли — явно в расчете 
на то, что «силовая» либерализация 
глобальных рынков не будет иметь 
успеха в ближайшие годы. Напом-
ним, экспортное развитие остается 
основным драйвером мировой эко-
номики многие десятилетия, и все 
предположения об ускорении роста 
мирового ВВП прошлых месяцев бы-
ли основаны на этом принципе.

Дмитрий Бутрин

Еврозона стала будто ниже ростом

Минфин продолжает совершен-
ствовать систему ОСАГО. Подго-
товленные ведомством поправки 
к закону об «автогражданке» уста-
навливают сроки отмены двух 
ключевых коэффициентов в ОСА-
ГО — мощности и территории пре-
имущественного использования 
автомобиля. Первый должен ис-
чезнуть из расчетов страховщи-
ков через год — в сентябре 2019 
года, второй — в сентябре 2020-
го. Несмотря на отмену этих ко-
эффициентов, возможность 
управлять ценой полиса у стра-
ховщиков останется: поправки 
дают компаниям в зависимости 
от «профиля» водителя право уве-
личивать или снижать стоимость 
страховки на 30–40%.

О новой порции поправок к зако-
ну об ОСАГО сообщило вчера агент-
ство «Интерфакс». Источник агентст-
ва рассказал, что представители Мин-
фина и ЦБ провели совещание, на ко-

тором обсудили идею министерства 
отказаться от учета в цене полиса двух 
коэффициентов — мощности (КМ) и 
территории (КТ). При этом ЦБ выска-
зал опасение, что резкий отказ, напри-
мер, от территориального коэффици-
ента даст негативный эффект для ряда 
регионов с низким значением этого 
показателя и для автовладельцев, жи-
вущих в небольших городах.

По итогам этого обсуждения поя-
вились поправки, которые описыва-
ют процесс отмены коэффициентов. 
Как следует из текста проекта (есть у 

”
Ъ“), Минфин предлагает убрать КМ 

уже через год — с 1 сентября 2019-го. 
Напомним, в зависимости от мощ-
ности авто этот коэффициент равен 
от 0,6 (для транспорта с двигателем 
до 50 лошадиных сил) до 1,6 (свыше 
150 л. с). С момента введения ОСАГО 
этот коэффициент считается «соци-
альным» — он был принят для расче-
та тарифов с тем, чтобы дать скидку 
малообеспеченным автовладельцам.

КТ, в свою очередь, предлагается 
отменить с 1 сентября 2020 года. Со-
гласно действующему указанию ЦБ 
о тарифах, КТ в зависимости от реги-
страции автомобиля в конкретном 
регионе составляет от 0,6 (Крым, 
Симферополь и другие регионы) до 
2 (Москва, Сургут, Челябинск и про-
чие). Как говорится в пояснительной 
записке к проекту, «в целях сглажи-
вания эффекта от исключения ука-
занных коэффициентов» страхов-
щики получают возможность с 1 сен-
тября 2019 года снижать минималь-
ную базовую ставку тарифа, уста-
новленного ЦБ (для легковых авто-
мобилей физлиц она сейчас равна 
3432 руб.), на 30% и увеличивать мак-
симальный тариф (4118 руб.) также 
на 30%. Через два года страховщи-
ки смогут двигать эти пороги уже на 
40%. «Максимальные отклонения в 
30% и 40% являются оценкой влия-
ния отмены каждого из указанных 
коэффициентов страховых тарифов 

и призваны не допустить компенса-
ции недооценки страхового риска 
у одной категории страхователей 
за счет страховых премий, уплачен-
ных другой категорией страховате-
лей»,— сказано в записке к проекту.

При этом поправки устанавлива-
ют верхний предел всех таких над-
бавок — не более трехкратного мак-
симального значения базовой став-
ки тарифа. Как пояснила 

”
Ъ“ замгла-

вы департамента финансовой по-
литики Минфина Вера Балакире-
ва, «эти поправки делают реформу 
ОСАГО поэтапной». Она обращает 
внимание на то, что ЦБ будет контр-
олировать тарифообразование стра-
ховщиков ОСАГО. Как следует из 
проекта, «в целях своевременно-
го выявления рисков применения 
страховщиками актуарно (экономи-
чески) необоснованных страховых 
тарифов Банк России осуществля-
ет мониторинг деятельности стра-
ховщиков по обязательному стра-

хованию с применением финансо-
вых показателей (коэффициентов), 
характеризующих уровень убыточ-
ности осуществления обязательно-
го страхования». Если регулятор вы-
явит факты снижения уровня убы-
точности ниже минимального раз-
мера, компания получит предпи-
сание о необходимости ввести обо-
снованные тарифы.

Страховое лобби новый этап ре-
формы ОСАГО поддерживает. Как го-
ворит президент Российского сою-
за автостраховщиков Игорь Юргенс, 
«это движение в правильном на-
правлении, мы поддерживаем этот 
тренд». Напомним, еще до введения 
описанных новшеств автовладель-
цев ждет тарифная реформа: рас-
ширение коридора базовых ставок 
ОСАГО на 20% вверх и вниз, реформа 
коэффициентов аварийности и воз-
раста и стажа водителя. ЦБ обещает 
эти изменения уже этой осенью.

Татьяна Гришина

ОСАГО лишится лошадиных сил
Минфин доработал проект реформы «автогражданки»

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,117

 триллиона рублей составил на 1 сентября 2018 года объем госдолга субъектов РФ, свидетельст-
вуют данные Минфина. Годом ранее, на 1 сентября 2017 года, долг составлял 2,2 трлн руб. Таким образом, за 
год он сократился на 83 млрд руб. По сравнению с началом этого года объем задолженности сократился более 
существенно — с 2,315 трлн руб., на 198 млрд руб. Разбивка регионального долга по видам обязательств на 1 
сентября такова: на государственные ценные бумаги приходится 554 млрд руб., на банковские кредиты — 
391 млрд руб., на бюджетные кредиты центра — 1,087 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии 
на 77 млрд руб., «иные долговые обязательства» на 8 млрд руб. и долларовая задолженность в размере $5 млн.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Нефтепродукты  
улучшили  
финрезультат обработки

Росстат оценил увеличение годово-
го чистого финансового результата 
предприятий (прибыль до налого-
обложения, показатель не учиты-
вает малый бизнес, финансовые 
и бюджетные учреждения) в янва-
ре—июле на 34,7% против 30,9% 
за шесть месяцев года.

В отраслевом разрезе улучше-
ние динамики прибыли за июль 
наблюдалось в добыче — до 
66,4% за семь месяцев с 65,5% 
за полугодие, в обработке — 
до 36,7% с 34,9%, а в торговле 
— до 75,6% с 51,4% (благодаря 
тратам во время чемпионата мира 
по футболу). Заметно увеличились 
за июль темпы роста чистого 
финрезультата в регулируемых 
отраслях — электроэнергетике 
и ЖКХ — за счет увеличения 
тарифов с 1 июля. В строительст-
ве, напротив, темпы роста рухнули 
с плюс 12,5% до минус 33,4%.

Впрочем, столь сильные 
скачки прибыли не объясняются 
неожиданным изменением посту-
плений в отрасли за один месяц. 
Достаточно вспомнить предыду-
щую сводку Росстата, в которой 
зафиксировано увеличение чи-
стого финрезультата в обработке 
за июнь на 636 млрд руб. Это 35% 
всего полугодового результата 
сектора (на фоне того, как опросы 
компаний и данные Росстата 
свидетельствовали об ухудшении 
дел в обработке), или 43% всей 
прибыли, полученной экономикой 
в июне 2018 года (см. ”Ъ“ от 29 
августа).

На фоне того, что в июле  
столь бурный рост прибыли в об-
работке продолжился, подробная 
статистика финрезультата за июнь 
указывает: основной источник 
столь высокого роста в обработке 
в июне — производство нефте-
продуктов, указывает Валерий Ми-
ронов из Центра развития ВШЭ. 
И, вероятнее всего, показанная 
в июне прибыль нефтепереработ-
чиков — особенность бухотчетно-
сти за первое полугодие. Елена 
Балашева из ИНП РАН добавляет, 
что прибыль в обрабатывающей 
промышленности растет и как 
результат пересчета динамики 
отрасли Росстатом, указывая, 
впрочем, на курсовой фактор 
как на основной.

Таким образом, девальвация 
рубля и рост цены нефти являются 
основными факторами увеличения 
прибыли не только в добывающем, 
но и в обрабатывающем секторе. 
В то же время доля убыточных 
компаний в январе—июле 2018 
года за год выросла или осталась 
неизменной фактически во всех 
секторах, кроме регулируемых, 
составив 31,8%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЧИСТОГО ФИНАНСОВОГО 
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Проект Основных направлений 
деятельности правительства 
(ОНДП) на ближайшие шесть лет 
в целом одобрен на вчерашнем 
заседании кабмина — в течение 
суток в документ должны быть 
внесены корректировки, после 
чего он будет представлен пре-
мьер-министру Дмитрию Медве-
деву на подпись. Проект прежде 
всего направлен на достижение 
целей нацпроектов, обозначен-
ных в майском указе президен-
та, хотя ими не ограничивает-
ся. В него вошли также реформа 
контрольно-надзорной деятель-
ности и действия по улучшению 
делового климата. Планирует-
ся создание модели выполнения 
целей развития, премьер не ре-
же двух раз в год будет рассма-
тривать отчет об их исполнении — 
уже начиная с марта 2019 года.

На вчерашнем заседании прави-
тельства одобрен проект ОНДП до 
2024 года (

”
Ъ“ подробно писал о нем 

12 сентября). Это ежегодный план, 

являющийся основой бюджетного 
процесса и представляющий собой 
один из основных стратегических 
документов Белого дома. 

В этом году в ОНДП акцент дела-
ется на выполнение целей майско-
го указа (и, соответственно, нацпро-
ектов, на реализацию которых вме-
сте с развитием инфраструктуры в 
ближайшие три года планируется 
направить более 5,5 трлн руб.). Как 
пояснил вчера Дмитрий Медведев, 
проект основан на «трезвой, в чем-
то даже жесткой оценке» ситуации, 
учитывающей, что страна живет в 
«предельно агрессивной среде». По 
словам вице-премьера Татьяны Голи-
ковой, в документ в течение суток бу-
дут внесены корректировки, и к 1 ок-
тября ОНДП для правительства «фак-
тически обретет силу закона». 

Среди поставленных задач: обес-
печение естественного прироста на-
селения (снижение смертности до 
уровня не выше 10,9 на 1000 насе-
ления) и продолжительности жиз-
ни (до 78 лет к 2024 году и 80 лет к 
2030-му), снижение уровня бедно-
сти в два раза, рост реальных дохо-
дов граждан (включая индексацию 
пенсий выше инфляции, повыше-
ние МРОТ и индексацию страховых 
выплат). Также в число основных по-
казателей включен рост доли инно-
вационной продукции у предприя-

тий несырьевой промышленности 
вдвое, вхождение России в число пя-
ти крупнейших экономик мира (при 
росте ВВП выше мирового), увеличе-
ние внутренних затрат на развитие 
цифровой экономики за счет всех 
источников не менее чем в три ра-
за к уровню 2017 года, рост объема 
экспорта несырьевых неэнергетиче-
ских товаров и услуг до $250 млрд.

Попали в ОНДП и прежние ини-
циативы, не нашедшие отражения в 
нацпроектах: это реформа контроля 
и надзора (переход на риск-ориенти-
рованный подход при проверках), 
повышение эффективности госсек-
тора, улучшение делового климата. 

По словам Дмитрия Медведе-
ва, работа по таким направлениям 
должна вестись «не менее энергич-
но», поскольку «нацпроекты в уз-
ком смысле не покрывают всю нашу 
жизнь и всю нашу работу». «Для того 
чтобы жестче увязать национальные 
проекты и другие направления дея-
тельности с целями развития, будут 
сформированы модели их выполне-
ния с показателями, отчеты о дости-
жении которых я буду рассматри-
вать не реже двух раз в год»,— пообе-
щал премьер. По его словам, первое 
отчетное мероприятие запланирова-
но на начало марта — тогда будут об-
суждаться итоги работы за 2018 год. 

Евгения Крючкова

Белый дом консолидировал планы
Одобрен проект Основных направлений деятельности правительства до 2024 года

Объем госдолга регионов РФ (трлн руб.)
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Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев пообе-
щал рассматривать  отчеты 
о ходе достижения целей 
развития не реже двух раз 
в год   
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Алексей Навальный 
просит открыть реестры
Глава ФБК пожаловался  
в Конституционный суд на применение 
закона о персональных данных

В Конституционный суд (КС) поступи-
ла жалоба Алексея Навального на пра-
ктику применения Верховным судом 
(ВС) ст. 7 закона «О персональных дан-
ных», позволяющую отказывать в предо-
ставлении гражданам сведений из Еди-
ного государственного реестра прав на 
недвижимость (ЕГРП). Проблему актуа-
лизировали внесенные в июле 2017 года 
поправки в закон «О госохране» о засе-
кречивании персональных данных охра-
няемых лиц и членов их семей. По мне-
нию экспертов, это лишает гражданское 
общество возможности бороться с кор-
рупцией и противоречит Конституции.

Жалоба Алексея Навального поступила 4 
сентября и находится на изучении секрета-
риата КС. Поводом для нее послужили пред-
ставленные заявителю Росреестром в 2016 
году выписки из ЕГРП о переходе прав на два 
жилых дома в подмосковном поселке Успен-
ское без сведений о правообладателях этих 
объектов: имена владельцев были зашифро-
ваны кодировками «ЛСДУЗ» и «ЙФЯУ9». Как 
сообщал тогда Фонд борьбы с коррупцией 
(ФБК) господина Навального, Росреестр та-
ким образом скрыл имена сыновей генпро-
курора Юрия Чайки — Артема и Игоря, на 
которых до этого были открыто зарегистри-
рованы те же объекты. Это публично под-
тверждал в сентябре 2016 года и Игорь Чай-
ка, заявивший агентству RNS, что не имел от-
ношения к засекречиванию данных о при-
надлежащей ему и брату собственности.

Таганский райсуд Москвы, Мосгорсуд и 
ВС иски Алексея Навального и ФБК по этому 
поводу отклонили. ВС счел, что закон «О ре-
гистрации прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним» допускает засекречивание 
данных о владельцах, сославшись на указа-
ние в ст. 7 закона «О персональных данных», 
что «операторы и иные лица, получившие 
доступ к персональным данным, обязаны не 
раскрывать их третьим лицам без согласия 
субъекта этих данных, если иное не предус-
мотрено федеральным законом». Представи-
тель Алексея Навального в КС Вячеслав Ги-

мади считает, что такой подход противоре-
чит смыслу и целям госреестра, направлен-
ного на то, чтобы граждане получали досто-
верную информацию о правах и обремене-
ниях на интересующие их объекты.

В жалобе говорится, что по Конституции 
каждый имеет право «получать информа-
цию любым законным способом», а сам КС 
в постановлении от 22 июня 2017 года №16-
П указал, что государственная регистрация 
прав на недвижимость должна осуществ-
ляться на основе «принципов публичности 
и достоверности». КС также указывал на пре-
имущество спецзаконов о публичных рее-
страх над законодательством о персональ-
ных данных, говорится в жалобе. Напри-
мер, по закону «О госрегистрации юрлиц и 
индивидуальных предпринимателей», све-
дения ЕГРЮЛ являются по общему правилу 
«открытыми и общедоступными», и КС под-
тверждал конституционность такого регули-
рования, подчеркивает заявитель. Практика 
ВС «влечет за собой прекращение публично-
сти и открытости ЕГРП и нарушение консти-
туционного права граждан на получение ин-
формации», говорится в жалобе. А «отсутст-
вие возможности свободно получать инфор-
мацию из ЕГРП» может «повлечь за собой не-
определенность в отношении прав на недви-
жимость и ущерб в этой связи гражданско-
му обороту».

Доцент факультета права Высшей школы 
экономики Роман Бевзенко считает пози-
цию ВС о преимуществе охраны персональ-
ных данных перед принципом открытости 
Росреестра «ошибкой в системном толкова-
нии законодательства». «Вопрос о конститу-
ционности подхода ВС актуализируют вне-
сенные в 2017 году поправки в закон 

”
О го-

сохране“, позволяющие засекречивать в рее-
стре недвижимости имена охраняемых лиц 
и членов их семей»,— говорит эксперт. По 
мнению господина Бевзенко, это противо-
речит Конституции, поскольку лишает гра-
жданское общество возможности бороться 
с коррупцией.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Олегу Кожемяко готовят самовыдвижение
В Приморском крае меняют избирательный кодекс

Назначенный в среду врио главы При-
морского края Олег Кожемяко может 
пойти на выборы губернатора,  которые 
должны пройти в декабре, в  качестве 
самовыдвиженца. Поправку в избира-
тельный кодекс региона, разрешаю-
щую беспартийное выдвижение, внес 
вчера в парламент краевой  избирком. 
Политологи говорят, что в регионе 
«есть напряжение», а «идентификация 
с властью для избирателя более чет-
кий маркер, чем идентификация с ”Еди-
ной Россией“». На ставший вакантным 
после назначения господина Кожемя-
ко в Приморье пост главы Сахалина рас-
сматривается ряд местных кандидатур, 
сообщил источник ”Ъ“.

Избирком Приморья внес на рассмотре-
ние заксобрания поправку в избирательный 
кодекс региона, согласно которой самовыд-
виженцы получат право баллотироваться на 
пост губернатора. Для этого им помимо пре-
одоления муниципального фильтра (7%) бу-
дет необходимо собрать подписи избирате-
лей — не менее 0,5% от общего числа изби-
рателей (около 7 тыс.). В прошедших в сентя-
бре губернаторских выборах, итоги которых 
признаны недействительными, участвова-
ли выдвиженцы пяти партий: «Единой Рос-
сии», КПРФ, ЛДПР, «Справедливой России» 
и Партии пенсионеров за социальную спра-
ведливость. «Новелла призвана демократи-
зировать избирательный процесс»,— сказал 

”
Ъ“ глава комитета по политике и законно-

сти парламента Приморья Джамбулат Теки-
ев. По его словам, поправка будет рассмотре-
на на заседании комитета 3 октября.

«Все зависит от того, как быстро депутаты 
ее примут. Теоретически возможно, что но-
вые выборы губернатора в декабре пройдут 
уже с участием самовыдвиженцев»,— сказала 
глава краевого избиркома Татьяна Гладких. 
По словам господина Текиева, «депутаты ори-
ентируется на дату новых выборов 16 декаб-
ря», назначить их планируется на заседании 
16 октября. Секретарь Центризбиркома Майя 
Гришина полагает, что до назначения новых 
выборов главы края законодательство может 
быть изменено. «Кампания в Приморье была 
завершена. Не результативно, но завершена. 
Если законодатели успевают принять изме-
нения до назначения даты новых выборов, то 
они будут распространяться на новую кампа-
нию»,— сказала она 

”
Ъ“. 

Первый секретарь крайкома КПРФ, де-
путат парламента Приморья Анатолий Дол-
гачев считает, что поправка нужна для то-
го, чтобы дать возможность врио губернато-
ра Олегу Кожемяко выдвинуться «не от ток-
сичной 

”
Единой России“, а самостоятельно». 

Источник в «Единой России» сказал 
”
Ъ“, что 

даже в тех регионах, где губернаторы шли не 
от «Единой России», единороссы и вся пар-
тийная сеть «оказывали всестороннюю по-
мощь и поддержку от начала до конца изби-
рательной кампании».

«В условиях крайней политизации в ре-
гионе самовыдвижение не сильно изменит 

позиционирование Кожемяко — он назна-
чен сверху. Напряжение в регионе существу-
ет, история давних конфликтов существует, а 
потому вряд ли что-то сможет изменить пони-
мание, что это кандидатура навязанная»,— 
сказал 

”
Ъ“ политолог Александр Кынев. Гла-

ва фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов согласен с тем, что идентифика-
ция с властью для избирателя более четкий 
маркер, чем идентификация с «Единой Росси-
ей». Более важным эксперт считает наличие 
контркампании со стороны коммуниста Анд-
рея Ищенко, который «может попытаться экс-
плуатировать тему украденной победы».

Самовыдвижение на выборах губернато-
ров предусмотрено только в четырех реги-
онах РФ — Москве, Тульской, Омской и Ки-
ровской областях. Мэр столицы Сергей Со-
бянин оба раза (в 2013 и 2018 годах) балло-
тировался в качестве самовыдвиженца. В за-
конодательстве Тульской области самовыд-
вижение было введено в 2016 году после на-
значения на пост врио главы экс-сотрудника 
ФСО, бывшего замминистра обороны Алек-
сея Дюмина, который воспользовался этим 
правом во время кампании. В Кировской об-
ласти самовыдвижение было введено перед 
избранием губернатором экс-лидера СПС 
Никиты Белых в 2014 году. После его ареста 
в 2016 году врио губернатора был назначен 
глава Росреестра Игорь Васильев, который 
пошел на выборы от «Единой России».

После назначения Олега Кожемяко в При-
морье исполнять обязанности главы Сахали-

на до назначения президентом врио губер-
натора будет председатель областного пра-
вительства Вера Щербина. На этой должно-
сти она вряд ли останется до выборов: госпо-
жа Щербина является членом команды го-
сподина Кожемяко и, как сказал источник 

”
Ъ“ в крае, скорее всего, последует за ним в 

Приморье. Вера Щербина работает с Олегом 
Кожемяко с 2005 года, когда он возглавлял 
Корякию. Она переехала с ним в Амурскую 
область в 2008 году, когда он был назначен 
главой региона (работала его замом). В 2015 
году после победы Олега Кожемяко на выбо-
рах на Сахалине стала заместителем предсе-
дателя областного правительства, а в 2016 го-
ду была повышена до премьера.

Источник 
”
Ъ“ в области говорит, что на 

пост врио главы Сахалина рассматриваются 
пять кандидатур, наиболее вероятной счи-
тается глава Южно-Сахалинска Сергей Над-
садин. «Коренной сахалинец, успешно ра-
ботал, в том числе и с Кожемяко, но он бу-
дет восприниматься как человек, чья судьба 
неразрывно связана с островом»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“. Среди претендентов также 

два зампреда правительства региона — Ан-
тон Зайцев (курирует социальную полити-
ку и спорт) и Владимир Сидоренко (куриру-
ет транспорт, ЖХК, энергетику и строитель-
ство). По данным источника 

”
Ъ“, их минусы 

в том, что они относятся к команде Олега Ко-
жемяко и сейчас «много разговоров, кто уе-
дет, кто останется». Обсуждаются также кан-
дидатуры депутата Госдумы от Сахалина Ге-

оргия Карлова и спикера облдумы Андрея 
Хапочкина (оба — единороссы).

Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков вчера заявил, что смена губернато-
ров — «перманентный процесс» и «нельзя 
исключать продолжения». Помимо Сахали-
на выборы губернаторов в 2019 году долж-
ны планово пройти в 14 регионах, в том чи-
сле в Астраханской области, врио губерна-
тора которой в среду президент назначил 
замглавы Федеральной таможенной служ-
бы Сергея Морозова. Большинству глав, 
сроки полномочий которых истекают в 
2019 году, прочат отставки по разным при-
чинам. Одна из них возраст: главе Курской 
области Александру Михайлову 67 лет (ру-
ководит областью с 2000 года), главе Липец-
кой области Олегу Королеву 66 лет (руко-
водит областью с 1998 года), губернаторам 
Оренбургской области и Республики Алтай 
Юрию Бергу и Александру Бердникову по 
65 лет. В администрациях ставропольского 
главы Владимира Владимирова и мурман-
ского губернатора Марины Ковтун прохо-
дили аресты высокопоставленных чинов-
ников, коррупционные скандалы были и в 
Курганской области, которую возглавляет 
Алексей Кокорин. В Челябинской области 
(ею руководит Борис Дубровский) продол-
жаются протесты по поводу строительства 
горно-обогатительного комбината.

Алексей Чернышев, Владивосток; 
Екатерина Гробман,  
Андрей Перцев

Электронные ПТС  
получили прописку
МВД внесло изменения в процедуру регистрации  
транспортных средств

Приказ МВД №399 ввел юри-
дические основания для дол-
гожданного события — появ-
ления в России электронных 
паспортов транспортных 
средств (ЭПТС). Для  этого 
полиция внесла изменения 
в действующие правила реги-
страции автомобилей. Про-
изводители и  таможенники 
будут обязаны выдавать вла-
дельцам ЭПТС с 1 ноября 
2019 года, но транспортные 
средства с электронными па-
спортами появятся на доро-
гах уже в ближайшее время. 
В приказе МВД содержится 
еще одна важная для водите-
лей новость: замену двига-
теля не надо согласовывать 
с ГИБДД.

Новые правила регистрации 
транспортных средств закрепле-
ны приказом МВД №399, кото-
рый вступит в силу через десять 
дней. Одно из нововведений свя-
зано с заменой двигателя. До сих 
пор автовладельцы сталкивались 
в ходе этой процедуры с множест-
вом проблем: инспекторы ГИБДД 
могли потребовать договор ку-
пли-продажи на агрегат и в ряде 
случаев даже отказывали в реги-
страции машины. Теперь установ-
ка нового двигателя не потребует 
абсолютно никаких согласований 
с ГИБДД, при условии что ставит-
ся выпускаемый заводом-изгото-
вителем агрегат с теми же харак-
теристиками (объем, мощность). 
Инспектор ДПС на дороге ничего 
проверять не будет, в СТС номер 
двигателя не вносится. Не будет 
никаких проблем и в случае, если 
машина перепродается новому 
владельцу с замененным двига-
телем. «Главное, чтобы двигатель 
был того же типа и модели, что и 

ранее установленный (то есть не 
было факта внесения изменений 
в конструкцию), не находился в 
розыске и имел оригинальную 
заводскую маркировку»,— пояс-
нила официальный представи-
тель МВД Ирина Волк. Все это бу-
дет проверяться во время осмотра 
в ГИБДД. Если вопросов у инспек-
тора не возникло, информация о 
новом моторе вносится в ПТС, ма-
шину регистрируют.

Нововведения, с одной сторо-
ны, несут несомненные удобст-
ва для автомобилистов, а с дру-
гой — заставят стать бдитель-
нее. Например, если гражданин 
купил с рук автомобиль, в кото-
ром двигатель заменен на агре-
гат с криминальным прошлым (с 
украденной машины), это уже бу-
дет проблемой нового собствен-
ника. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

рекомендуют для перестраховки 
проходить перерегистрацию с 
прежним владельцем и переда-
вать деньги уже после оформле-
ния документов в ГИБДД.

При этом МВД уточняет, что 
для совершения регистрацион-
ных действий необязателен гра-
жданский паспорт. Достаточно 
временного удостоверения лич-
ности (выдается взамен утерянно-
го паспорта). Кроме того, при сме-
не автомобиля можно будет со-
хранить за собой госзнак, оставив 
его на хранение в ГИБДД на срок 
до 360 дней (сейчас —180 дней).

Гораздо более масштабное со-
бытие, которое регламентирует 
документ,— введение электрон-
ных паспортов транспортных 
средств. К их введению власти го-
товились несколько лет, для это-
го ранее было создано АО «Элек-
тронный паспорт» (структура «Ро-
стеха»), которое разработало ин-
формационную систему элек-
тронных паспортов. Там будут ак-
кумулироваться данные об авто-
мобиле, прохождении техосмо-

тра, ОСАГО, возможных залого-
вых ограничениях на машину и 
т. д. Введение электронного па-
спорта несколько раз отклады-
валось, приказ №399 установил 
юридическое основание ставить 
на учет машины с ЭПТС. С 1 ноя-
бря 2019 года при покупке ново-
го автомобиля у дилера или ввозе 
машины из-за рубежа на нее вы-
дадут электронный ПТС. Что каса-
ется зарегистрированных транс-
портных средств, их традицион-
ный бумажный ПТС продолжит 
действовать — он бессрочный, 
менять его не обяжут.

«Многие скептики выража-
ли сомнение по поводу того, что 
ЭПТС наконец появится,— заме-
тил 

”
Ъ“ директор департамента 

научно-технической деятельнос-
ти АО 

”
Электронный паспорт“ Бо-

рис Ионов.— Наша система тех-
нически полностью к этому гото-
ва». По его словам, есть автопро-
изводители (по данным 

”
Ъ“, сре-

ди них, к примеру, Hyundai), кото-
рые уже выпустили с конвейера 
машины с электронными паспор-
тами, и ближайшее время они от-
правятся на регистрацию в по-
дразделения ГИБДД. При этом го-
сподин Ионов отметил, что, ско-
рее всего, потребуется «тонкая на-
стройка» взаимодействия систе-
мы электронных паспортов и ин-
формационной системы ГИБДД.

Двигатель давно является за-
пчастью и не подлежит учету в 
ГИБДД, об этом говорилось и в 
прежних приказах МВД, пояс-
нил 

”
Ъ“, в свою очередь, прези-

дент коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин. «В 
некоторых регионах инспекторы 
почему-то требовали договоры, 
это все незаконно»,— говорит он.

Иван Буранов

У владельцев транс-
портных средств  
и автоинспекторов  
будет меньше возни  
с бумагами   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Региональным властям придет-
ся срочно скорректировать тер-
риториальные схемы по обраще-
нию с отходами в связи с новыми 
требованиями правительства. 
Минприроды направило соот-
ветствующее поручение во все 
субъекты РФ. В ведомстве до-
пускают, что регионы могут не 
справиться с заданием до конца 
года, однако заверяют, что это не 
повлияет на реализацию «мусор-
ной реформы», стартующей 1 ян-
варя 2019 года. Эксперты гово-
рят, что реформирование, таким 
образом, входит в зону «дополни-
тельной турбулентности».

Правительство утвердило новые 
правила разработки, общественного 
обсуждения, утверждения и коррек-
тировки территориальных схем в об-
ласти обращения с отходами произ-
водства и потребления (есть у 

”
Ъ“). Из-

менен и ряд требований к их содер-
жанию. Согласно документу, теперь 
территориальные схемы должны со-
стоять из 13 разделов (ранее было во-
семь). Среди новых требований — 
сведения о зонах деятельности реги-
ональных операторов, прогнозные 
значения предельных тарифов в обла-
сти обращения с ТКО, данные о пла-
нируемых объектах обработки, ути-
лизации, обезвреживания и разме-
щения отходов, а также оценка объ-
ема капитальных вложений в строи-
тельство, реконструкцию и выведе-
ние из эксплуатации таких объектов. 
Кроме того, теперь в территориаль-
ные схемы необходимо включать их 
электронные модели (в старых прави-
лах это не было обязанностью).

Напомним, с 2019 года все регио-
ны должны перейти на новую схему 
обращения с отходами, после чего за 
эту услугу будут отвечать региональ-
ные операторы. Они, в свою очередь, 
заключат договоры со всеми «образо-
вателями отходов». В рамках рефор-
мы за услугу впервые начнут платить 
жители сельских поселений и дач-

ных поселков. Отметим, новая сис-
тема должна была заработать еще в 
2017 году, однако тогда не все регио-
ны смогли вовремя утвердить терри-
ториальные схемы.

Согласно новому документу, 
драфт территориальной схемы до 
его утверждения обязан пройти про-
цедуру общественного обсуждения 
сроком до трех месяцев со дня раз-
мещения на официальном сайте. Му-
ниципалитетам необходимо рассмо-
треть все поступившие замечания от 
региональных операторов, граждан 
и других заинтересованных сторон, 
после чего подготовить соответству-
ющее заключение, а затем провести 
повторное обсуждение.

Благодаря этому нововведению 
публичное обсуждение будет «про-
должаться вечно» из-за обществен-
ной дискуссии по поводу строитель-
ства полигонов и мусоросжигатель-
ных заводов, считает директор Ин-
ститута экологии НИУ ВШЭ Борис 
Моргунов. «Удивительно, что такой 
важный документ был утвержден 
по-тихому, без обсуждения с бизнес-
сообществом,— отмечает господин 
Моргунов.— А ведь он, очевидно, вво-
дит и без того скрипящий и дребез-
жащий механизм реформирования 
этой сферы в зону дополнительной 
турбулентности». В связи с тем, что в 
содержание территориальных схем 
включены новые пункты и много-
численные дополнения, региональ-
ным властям придется существенно 
модернизировать уже утвержденные 
документы, отмечает эксперт.

Территориальные схемы все рав-
но пришлось бы корректировать, по-
тому что не во всех документах бы-
ли учтены реальные объемы обра-
зования отходов, уверен исполни-
тельный директор ассоциации ор-
ганизаций, операторов и специа-
листов в сфере обращения с отхода-
ми «Чистая страна» Руслан Губайдул-
лин. «Такие данные появятся только 
после того, как региональные опера-

торы отработают первый год. Сейчас 
же цифры неточные, например, по-
тому, что предприятия зачастую за-
нижают объемы мусора»,— говорит 
он. По его данным, в 80 субъектах РФ 
отобрано 220 региональных опера-
торов, а 10 регионов уже полностью 
перешли на новую систему обраще-
ния с отходами.

«Когда региональные операторы 
приступят к работе, они выявят ог-
ромное количество несанкциониро-
ванных свалок, которые не были уч-
тены в территориальных схемах»,— 
соглашается руководитель ассоциа-
ции организаций и специалистов в 
сфере ЖКХ «Развитие» Алексей Мак-
рушин. Он отмечает, что благодаря 
пункту об обязательности электрон-
ной модели территориальной схе-
мы появится прозрачный инстру-
мент контроля. «Даже если регионы 
не успеют все сделать, это не повли-
яет на контракты с региональными 
операторами и сама реформа по пла-
ну запустится с 1 января 2019 года»,— 
считает господин Макрушин.

В Минприроды 
”
Ъ“ напомнили, 

что все 85 субъектов уже утверди-
ли территориальные схемы, теперь 
им надо внести в документ необхо-
димые изменения, провести обще-
ственные обсуждения и утвердить 
лишь новые разделы. В связи с этим 
ведомство направило поручение ре-
гионам внести корректировки, а так-
же предоставить актуальную инфор-
мацию о степени готовности к пере-
ходу на новую систему обращения с 
отходами. В Минприроды допуска-
ют, что не все субъекты успеют до 
конца года, однако отмечают, что это 
не повлияет на реализацию «мусор-
ной реформы».

Анна Васильева

Мусор отправили  
на дополнительную переработку
Минприроды скорректировало  
реформу обращения с отходами

Мосгорсуд отказался отпустить 
из СИЗО под домашний арест ли-
дера националистического дви-
жения «Черный блок» Владимира 
Комарницкого (Ратников) и его со-
ратника Артема Воробьева. Их об-
виняют соответственно в органи-
зации и участии в экстремистском 
сообществе. По данным следст-
вия, участники группы, обсуждая в 
соцсети национальные проблемы, 
периодически размещали посты 
«экстремистского содержания». 
Адвокаты арестованных уверяют, 
что при анализе текстов мнения 
экспертов разделились, что дает 
шанс на оправдание обвиняемых.

В поле зрения главного управле-
ния по противодействию экстремиз-
му МВД РФ Владимир Комарницкий 
попал еще в ноябре 2015 года. Тогда 
в преддверии очередного «Русского 
марша», который националисты тра-
диционно проводят в День народно-
го единства 4 ноября, он создал в со-
цсети «ВКонтакте» группу «Черный 
блок», где стал призывать участников 
шествия присоединяться к его однои-
менной колонне. При этом Владимир 
Комарницкий утверждал, что лидеры 
марша давно предали идеи русского 
национализма, которые могут быть 
реализованы лишь при его участии.

В результате на шествии была 
сформирована отдельная колонна 
«Черного блока», в которой преобла-
дали молодые люди в балаклавах и 
медицинских масках, закрывавших 
пол-лица. Они требовали освобожде-
ния осужденных националистов, в 
том числе Николы Королева, устро-
ившего теракт на Черкизовском рын-
ке, и наказания тех, кто их преследо-
вал. Все это оперативники записали 
на видео, после чего направили ма-

териалы для анализа экспертам-лин-
гвистам, чтобы последние установи-
ли, содержат ли плакаты и выкрики 
молодежи признаки экстремизма. За-
одно экспертам отправили на оцен-
ку и материалы, опубликованные на 
сайте «Черного блока».

На ответ экспертам потребовалось 
почти полтора года. При этом, как го-
ворят адвокаты националистов, мне-
ния лингвистов разделились: боль-
шинство признало действия демон-
странтов и содержание сайта экстре-
мистскими, но некоторые специали-
сты не увидели в плакатах и лозунгах 
ничего криминального. Как бы то ни 
было, в начале 2017 года было возбу-
ждено уголовное дело по ст. 280 (пу-
бличные призывы к экстремистской 
деятельности) и 205.2 (оправдание 
терроризма) УК РФ, расследованием 
которого занялось главное следствен-
ное управление Следственного коми-
тета России (СКР).

Поначалу в деле обвиняемых не 
было. Однако в начале 2018 года в ин-
тернет-группе «Черного блока» от име-
ни некоего Баграмяна был опублико-
ван манифест, содержавший, по мне-
нию следователей СКР, явные призна-
ки шовинизма и оправдания экстре-
мизма. После этого, в июне 2018 го-
да, к уголовной ответственности по 
ст. 282 УК РФ (разжигание межнацио-
нальной розни) были привлечены ли-
дер блока Владимир Комарницкий и 
предприниматель Дмитрий Споры-
хин, которых Басманный суд Москвы 
вскоре арестовал.

Тем временем в ходе следствия вы-
яснилось, что Владимир Комарниц-
кий мог быть причастен к избиению 
в 2016 году участников конференции 
ЛГБТ-сообщества в Москве. По мате-
риалам дела, «короткостриженые мо-

лодые люди в черном» нападали на 
выходивших из гостиницы участни-
ков мероприятия и брызгали им в 
лицо слезоточивым газом из баллон-
чиков. По данному эпизоду к уголов-
ной ответственности за хулиганство 
(ст. 213 УК РФ) был привлечен студент 
исторического факультета МГУ Артем 
Воробьев. А поскольку в ходе следст-
вия выяснилось, что он также прини-
мал активное участие в интернет-со-
обществе «Черного блока», ему предъ-
явили обвинение и по ч. 2 ст. 282.1 
УК РФ (участие в экстремистском со-
обществе). В начале августа он также 
был арестован, а его дело было соеди-
нено с делом Владимира Комарниц-
кого и Дмитрия Спорыхина.

Адвокат Алексей Михальчик об-
жаловал арест студента в Мосгорсуде. 
Там он просил перевести подзащит-
ного под домашний арест, аргументи-
руя ходатайство тем, что Артем Воро-
бьев готовился к поступлению в аспи-
рантуру и уже поэтому не собирается 
скрываться от следствия. Кроме того, 
защитник оспорил и обоснованность 
выдвинутых против Артема Воробье-
ва обвинений, сославшись на то, что 
не все эксперты посчитали сайт «Чер-
ного блока» экстремистским. А по по-
воду его участия в драке с активиста-
ми ЛГБТ адвокат указал на то, что по-
казания свидетелей могут быть неточ-
ны, поскольку дело происходило ве-
чером. Примерно такие же аргумен-
ты и просьбы выдвигали адвокаты 
других националистов, апелляцион-
ные жалобы которых были отклоне-
ны ранее. Впрочем, суд не согласился 
с мнением защиты и в этот раз. Тем не 
менее адвокаты намерены и далее бо-
роться за перевод националистов под 
домашний арест.

Алексей Соковнин

В СИЗО устроили «Черный блок»
Суд не выпустил националистов из-под ареста

Как стало известно ”Ъ“, по об-
винению в мошенничестве аре-
стован бывший главный редак-
тор радиостанции «Милицейская 
волна» Андрей Кулаков. По дан-
ным следствия, подполковник 
в отставке, получивший тяжелое 
ранение в Чечне и награжденный 
орденом Мужества, добившись 
снижения тарифов на рекламу, 
нанес ФКУ «Объединенная редак-
ция МВД РФ», в которое входит 
популярная радиостанция, ущерб 
более чем в 20 млн руб. Сам го-
сподин Кулаков, отрицая корыст-
ный мотив, объясняет снижение 
утвержденных расценок кризи-
сом на рекламном рынке.

Пенсионер МВД Кулаков был аре-
стован Таганским райсудом, в кото-
рый обратились его коллеги из УМ-
ВД по Центральному округу Москвы. 
На днях, отклонив жалобу его защи-
ты, Мосгорсуд оставил его в спецбло-
ке СИЗО «Медведь».

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело в отношении Андрея Ку-
лакова, покинувшего ФКУ в прошлом 
году, было возбуждено по результатам 
внутриведомственной проверки. Ре-
визоры, а вслед за ними и следователи 
установили, что в 2015–2017 годах го-

сподин Кулаков, вводя в заблуждение 
руководство полицейского ведомст-
ва, добился необоснованного сниже-
ния тарифов на рекламу, установлен-
ных и утвержденных в МВД, что при-
вело к потере как минимум 23,5 млн 
руб. Причем следователи сочли, что 
недополученный рекламный бюджет 
мог быть похищен (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
По делу проходят еще двое — привле-
ченная господином Кулаковым бух-
галтер и некий рекламщик, которых 
под стражу брать не стали.

Андрея Кулакова также арестова-
ли не сразу. Когда выяснилось, что во 
время второй чеченской кампании 
офицер Кулаков возглавлял пресс-
центр группировки МВД в этой ре-
спублике, награжден орденом Му-
жества и множеством медалей, был 
тяжело ранен осколками разорвав-
шейся бомбы и контужен, судья про-
длила его задержание на 72 часа, дав 
следствию возможность как следу-
ет обосновать необходимость ареста 
ветерана боевых действий.

Основаниями, по данным 
”
Ъ“, ста-

ли навыки оперативной работы, ко-
торые офицер Кулаков получил в ко-
роткий период службы в ГУСБ МВД, а 
также недвижимость, которая якобы 
имелась у его родственников в Гер-

мании. А то, что Андрея Кулакова за-
держали не дома, а у его бывшей су-
пруги, с которой он не живет много 
лет, было истолковано, как попытка 
скрыться от следствия.

Сам господин Кулаков причаст-
ность к хищениям отрицает, ссыла-
ясь на то, что снижение тарифов яв-
лялось вынужденной мерой для при-
влечения рекламодателей, число ко-
торых после кризиса 2014 года значи-
тельно сократилось. Свои проблемы 
он связывает с давним конфликтом с 
коллегой по МВД, который потом по-
лучил повышение. На самой радио-
станции арест своего бывшего глав-
ного редактора не комментируют.

При этом следует отметить, что 
«Милицейская волна» является круп-
нейшей ведомственной радиостан-
цией не только в России, но, возмож-
но, и в мире. Сейчас ее вещание осу-
ществляется в 101 городе 27 субъек-
тов России, в которых проживает не-
сколько десятков миллионов чело-
век. «Волна» вместе с газетой «Щит и 
меч» и несколькими журналами вхо-
дит в ФКУ «Объединенная редакция 
МВД РФ». Ранее ее деятельность на-
прямую курировал глава МВД Влади-
мир Колокольцев.

Сергей Сергеев

«Милицейская волна»  
вещала с помехами
В объединенной редакции МВД  
выявлено особо крупное хищение

”Ъ“ стали известны подробно-
сти расследования в отноше-
нии руководителей оборонных 
предприятий, действия которых, 
по версии СКР, привели к «вы-
быванию» из собственности РФ 
93 турбореактивных двигате-
лей Р-95-300 и 37 тактических 
управляемых ракет класса «воз-
дух-поверхность» Х-31. Двигате-
ли незаконно продали на Украи-
ну, а составные части Х-31, в том 
числе их боевые части, содержа-
щие 3,2 тонны взрывчатки, ис-
пользовали для повторного про-
изводства.

По версии главного следственно-
го управления СКР по Московской 
области, участники группы вступи-
ли в преступный сговор для совер-
шения тяжких и особо тяжких пре-
ступлений из корыстных побужде-
ний: хищения путем обмана с ис-
пользованием служебного положе-
ния чужого имущества в виде со-
ставных частей высокоскоростных 
авиационных управляемых ракет, 
единственным поставщиком кото-
рых является АО «Корпорация 

”
Так-

тическое ракетное вооружение“» 
(КТРВ) и входящие в нее оборонные 
предприятия. В группу, установило 
следствие, входили экс-гендирек-
тор ПАО «Тураевское машинострои-

тельное конструкторское бюро 
”
Со-

юз“» (ТМКБ «Союз») Николай Яков-
лев, коммерческий директор КТРВ 
Виктор Ваган, бывшие генераль-
ный и исполнительные директора 
федерального казенного предпри-
ятия «Государственный казенный 
научно-испытательный полигон 
авиационных систем» (ФКП ГкНИ-
ПАС) Олег Пронин и Владимир Ни-
язов, руководитель договорного от-
дела по поставкам сырья ЗАО «Юж-
но-Уральский специализирован-
ный центр утилизации» (ЮУрСЦУ) 
Игорь Малолеткин и предприни-
матель Михаил Дзама. В зависимо-
сти от роли каждого из них они об-
виняются в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 4 ст. 159 и 
ч. 4 ст. 226 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере, а также хи-
щение оружия, взрывчатки или бо-
еприпасов) 

Для хищений злоумышлен-
ники использовали госконтракт 
№10209.1005403.16.021, заключен-
ный в июле 2010 года между Мин-
промторгом России и ФКП ГкНИ-
ПАС, в рамках которого последнее 
должно было утилизировать 4145 
авиационных управляемых ракет. 
Участники группы, считает следст-
вие, в процессе утилизации решили 
организовать извлечение из 93 стра-

тегических авиационных крылатых 
ракет Х-55 короткоресурсных двух-
контурных турбореактивных дви-
гателей Р-95-300, подготовить и пе-
редать в Минпромторг РФ фиктив-
ную документацию, свидетельству-
ющую о полной утилизации ракет, с 
получением продуктов утилизации 
только в виде лома черных, цветных 
и драгоценных металлов.

При этом еще до заключения кон-
тракта с министерством, полага-
ет следствие, Николай Яковлев на-
шел покупателя для двигателей, ко-
торым выступило украинское ОАО 
«Мотор Сiч», получившее и приняв-
шее от Виктора Вагана соответствую-
щее «коммерческое предложение».

После того как в ФКП ГкНИПАС 
из войсковой части №41952, рас-
положенной в Мигалово (Тверь), 
поступили на утилизацию ракеты 
Х-55, руководители полигона, счи-
тает следствие, подготовили доку-
менты на технологический процесс 
«Разборка изделия», в соответствии 
с которым отсоединенные двигате-
ли были упакованы в тару, представ-
ленную КТРВ, и оставлены на хране-
ние на территории полигона. В де-
кабре 2010 года руководители по-
лигона отчитались перед Минпром-
торгом о выполненных работах по 
утилизации ракет, введя чиновни-

ков в заблуждение. А в январе 2011 
года в здании ТМКБ «Союз» в подмо-
сковном Лыткарино с представи-
телями «Мотор Сiч» был заключен 
контракт №1323/658-I11-005-RU643 
о продаже двигателей за $2,4 млн, 
или 73 млн 182 тыс. 750 руб. по тог-
дашнему курсу ЦБ.

Лом ракет, содержащий драгоцен-
ные и цветные металлы, за 10,8 млн 
руб. был приобретен ЗАО ЮУрСЦУ. 
Причем в контракте говорилось и 
о якобы разделанных двигателях. 
По версии следствия, топ-менеджер 
ЗАО Малолеткин, зная о том, что в 
поставке неразделенных ломов и от-
ходов не окажется деталей Р-95-300, 
обеспечил подписание договора «не-
осведомленным» о преступных дей-
ствиях гендиректором предприятия 
с полигоном. Получив от ЗАО за лом 
10,8 млн руб., ФКП ГкНИПАС перечи-
слило их Минпромторгу. В свою оче-
редь, двигатели с территории ФКП 
ГкНИПАС, где они хранились, грузо-
виками КТРВ были вывезены в ТМКБ 
«Союз», а оттуда отправлены на Укра-
ину. Полученные за них от «Мотор 
Сiч» деньги обналичены и похище-
ны участниками криминальной схе-
мы, считает следствие.

Таким образом, полагают в ГСУ 
СКР, действия обвиняемых привели 
к тому, что из собственности Россий-

ской Федерации незаконно выбы-
ли 93 двигателя Р-95-300, в результа-
те чего государству в лице Минпром-
торга был причинен ущерб в особо 
крупном размере, а именно на сум-
му 67,6 млн руб. Ее, очевидно, рас-
считали, вычтя из денег, получен-
ных от «Мотор Сiч», средства, зарабо-
танные на цветном ломе.

Вторую махинацию обвиняе-
мые, по версии следствия, про-
вернули в рамках госконтракта 
№10209.1005403.16.020, заключен-
ного с Минпромторгом в июле 2010 
года. На этот раз ФКП ГкНИПАС долж-
но было разделать еще 2512 авиаци-
онных управляемых ракет. Среди 
них оказались 37 тактических управ-
ляемых ракет класса «воздух-поверх-
ность» модели Х-31, поступивших 
на полигон из войсковых частей 
№23455 и №64365, расположенных 
в Ульяновской и Астраханской об-
ластях соответственно. На этот раз 
злоумышленников заинтересова-
ли сверхзвуковые прямоточные воз-
душно-реактивные двигатели 31ДП, 
которые вместо разделки отправи-
ли в ТМКБ «Союз» якобы на ответст-
венное хранение, а остальные имею-
щие ценность составные части ракет 
были переданы в дочерние и зависи-
мые общества КТРВ, где «поступили 
в повторное производство». Среди 

них оказались и боевые части ракет, 
содержащие, согласно заключению 
экспертов, не менее 3256 кг взрыв-
чатого вещества на основе тротила, 
гексогена и алюминиевого порош-
ка (смесь МС-2Ц). ЗАО ЮУрСЦУ при-
обрело весь остальной лом у ФКП Гк-
НИПАС за 8,1 млн руб., а полигон пе-
речислил эту сумму Минпромторгу. 
Ущерб по этому эпизоду следствие 
с помощью экспертов определило в 
94,2 млн руб.

За исключением господ Яковле-
ва и Вагана, все остальные участни-
ки группы признали свою вину. Уго-
ловные дела Михаила Дзамы и Оле-
га Пронина, как сообщал 

”
Ъ“, были 

рассмотрены Воскресенским горсу-
дом Московской области в особом 
порядке. Но если господин Дзама по-
лучил два года общего режима, то го-
сподин Пронин, признанный актив-
ным участником преступления, в ре-
зультате которого «из собственности 
РФ незаконно выбыли боевые части 
оружия массового поражения», про-
ведет пять лет в колонии строгого ре-
жима. Как сообщили в ГСУ СКР, сей-
час господа Яковлев и Ваган заканчи-
вают ознакомление с материалами 
своего 200-томного дела, которое за-
тем поступит на утверждение в Мо-
соблпрокуратуру.

Николай Сергеев

Тактические ракеты утилизировали в производство
Следственный комитет РФ установил, куда делись три тонны взрывчатки

«Мусорная реформа», 
заверили в Минприроды, 
стартует в 2019 году, 
несмотря на новые 
требования правительства 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Представители КНР в жесткой фор-
ме выразили протест против прода-
жи Тайваню Вашингтоном запасных ча-
стей к самолетам F-16 на общую сумму 
$330 млн. По словам пресс-секрета-
ря канцелярии Госсовета КНР по делам 
Тайваня Ань Фэншаня, «опирающиеся 
на иностранцев ради собственного воз-
вышения заплатят за это высокую цену». 
Госдепартамент США одобрил продажу 
оружия на фоне углубляющихся проти-
воречий между Пекином и Вашингтоном 
в торговой сфере и в Южно-Китайском 
море. КНР, считающая Тайвань своей 
отколовшейся провинцией, рассматри-
вает продажу как провокационную анти-
китайскую акцию. А в Тайбэе уверены, 
что укрепление обороноспособности 
острова поможет «стабильности в Тай-
ваньском проливе».

Поясняя решение о поставке запасных 
частей для используемых тайваньскими 
ВВС самолетов F-16, F-5, IDF и С-130, в Пента-
гоне заявили: «Эта продажа внесет весомый 

вклад во внешнюю политику и националь-
ную безопасность США, она поможет улуч-
шить оборонные возможности реципиента, 
который продолжает быть важной силой, 
поддерживающей политическую стабиль-
ность, военный баланс и экономический 
прогресс в регионе». Пресс-секретарь МИД 
Тайваня Эндрю Ли сообщил, что правитель-
ство острова благодарно Вашингтону. «Тай-
вань сталкивается со всевозрастающими уг-
розами, эта сделка не только усилит наши 
возможности по обороне, но и внесет вклад 
в мир и стабильность между берегами Тай-
ваньского пролива»,— отметил он.

Между тем в Пекине сделке дали проти-
воположную оценку. МИД КНР назвал про-
дажу грубейшим нарушением международ-
ного права и ударом по безопасности Китая. 
А представитель канцелярии Госсовета КНР 
по делам Тайваня Ань Фэншань заявил, что 
«опирающиеся на иностранцев ради собст-
венного возвышения заплатят за это высо-
кую цену». Он призвал Конгресс США вос-
пользоваться своим правом заблокировать 

сделку (по закону у него есть на это 30 дней). 
Шансов на это практически нет: поддержка 
решения среди доминирующих в Конгрессе 
республиканцев гарантирует, что сделка бу-
дет осуществлена.

Китай рассматривает обособившийся 
в 1949 году по итогам гражданской войны 
Тайвань как свою отколовшуюся провин-

цию и крайне негативно реагирует на по-
пытки других стран продавать туда оружие 
и поддерживать с ним какие-либо дипло-
матические контакты. Предыдущий пре-
зидент США Барак Обама в 2011 году ре-
шился лишь на продажу незначительного 

числа запчастей для самолетов (объемом 
$52 млн). Активизация взаимодействия 
с Тайванем началась с приходом в Белый 
дом Дональда Трампа. В июне 2017 года Гос-
департамент авторизовал продажу острову 
крупнейшего за последние десятилетия па-
кета военной техники на сумму $1,3 млрд. 
Укрепление связей США с Тайванем стало 

элементом стратегии давления на Пекин 
наряду с торговой войной, обвинениями 
в краже интеллектуальной собственности 
и вмешательстве во внутренние дела США, 
а также противостоянием двух стран в Юж-
но-Китайском море.

Как напомнил 
”
Ъ“ старший научный со-

трудник Центра изучения Восточной Азии 
и ШОС МГИМО Игорь Денисов, в марте это-
го года Дональд Трамп подписал принятый 
Конгрессом закон, который позволяет воз-
обновить официальные контакты между 
американскими властями и администра-
цией Тайваня, в том числе по военной ли-
нии. «Решение о новых поставках оружия 
должно подтвердить, что более тесные свя-
зи с Тайванем становятся новой нормаль-
ностью,— заметил эксперт.— Американ-
ская администрация пытается вновь прев-
ратить поставки оружия острову в один из 
важных рычагов давления на Пекин. Одна-
ко у этого американского шага есть и дру-
гая цель — приободрить Тайвань на фоне 
катастрофического уменьшения числа его 
дипломатических союзников». В этом году 
стран, которые в качестве признают прави-
тельство Тайваня в качестве единственно-
го законного для Китая, стало лишь 17, хотя 
еще в 2016 году их было 21.

Михаил Коростиков

Отколовшемуся острову подбросили запчастей
США вооружают Тайвань и раздражают Китай

Юридический комитет Сената 
США сегодня будет утверждать 
выдвинутую Дональдом Трам-
пом кандидатуру Бретта Кавано 
на должность члена Верховного 
суда страны. Незадолго до ре-
шающего голосования господин 
Кавано оказался в центре гром-
кого сексуального скандала, вы-
нудившего президента США до-
пустить возможность отзыва его 
кандидатуры. Если противники 
хозяина Белого дома вынудят его 
снять кандидатуру Кавано и не 
допустят переход Верховного су-
да под контроль республиканцев, 
высшая судебная власть прев-
ратится в мощное оружие против 
президента. В то же время утвер-
ждение Бретта Кавано обеспечит 
Дональду Трампу надежные тылы 
в будущем противостоянии с де-
мократами.

Голосование по выдвижению 
Бретта Кавано на должность члена 
Верховного суда намечено на пят-
ницу, а днем ранее юридический 
комитет Сената США рассмотрел 
выдвинутые против него обвине-
ния в сексуальных домогательст-
вах: накануне слушаний с жалоба-
ми на претендента выступили сра-
зу четыре женщины. В связи с этим 
сенаторы приняли решение заслу-
шать под присягой самого господи-
на Кавано и одну из его обвинитель-
ниц и возможных жертв — профес-
сора университета в Калифорнии 
Кристин Блейзи Форд.

Госпожа Форд в 1982 году заявила, 
что будущий кандидат на пост члена 
Верховного суда попытался ее изна-
силовать во время школьной вече-
ринки. Еще в июле этого года она по-
вторила эти обвинения на детекторе 
лжи. Спустя два месяца, в сентябре, 
с похожими обвинениями в адрес 
господина Кавано выступили его од-
нокурсница по Йельскому универ-
ситету Дебра Рамирез и Джули Свет-
ник, заявившая под присягой, что 
в 1982 году она подверглась группо-
вому изнасилованию на одной из ве-

черинок. По словам женщины, в чи-
сле участников преступления был 
и Бретт Кавано.

Имя претендента на пост члена 
Верховного суда было названо и при 
описании еще одного инцидента 
в штате Род-Айленд в 1985 году, ко-
торый свидетели также описали как 
«попытку изнасилования».

Кроме того, накануне сенатору от 
штата Колорадо Кори Гарднеру было 
передано анонимное письмо, автор 
которого заверил: 20 лет назад, в 1998 
году, выйдя из бара в Вашингтоне 
в компании знакомых, господин Ка-
вано «очень агрессивно и с сексуаль-
ными намерениями» прижал к стене 
одну из находившихся в компании 
женщин. Как следует из письма, сви-
детелями инцидента стали «как ми-
нимум четыре человека».

Сам претендент на кресло члена 
Верховного суда эти обвинения ре-
шительно опроверг. «Я не совершал 
ничего подобного, и мы имеем де-
ло с анонимным письмом, в кото-
ром говорится об анонимных людях 
и анонимных друзьях. Это возмути-
тельно»,— заявил он.

Кандидатуру Бретта Кавано, за-
нимавшего должность судьи Апел-
ляционного суда округа Колумбия, 
президент Трамп выдвинул в нача-
ле июля, когда стало известно, что 
член Верховного суда 82-летний Эн-
тони Кеннеди намерен уйти в от-
ставку. В этот момент глава Белого до-
ма и сообщил о том, что хотел бы ви-
деть преемником Энтони Кеннеди 
53-летнего Бретта Кавано, который 
известен своими консервативными 
взглядами и за время своей карьеры 
успел поработать при двух админи-
страциях в Белом доме — демокра-
та Билла Клинтона и республикан-
ца Джорджа Буша-младшего. В эпоху 
президента Клинтона господин Ка-
вано входил команду спецпрокуро-
ра Кеннета Старра, расследовавше-
го обвинения против президента-де-
мократа, выдвинутые в ходе сексу-
ального скандала с Моникой Левин-
ски. А в 2003 году выпускник Йель-

ского университета вначале получил 
должность юриста в республикан-
ской администрации Джорджа Бу-
ша-младшего, а затем по представле-
нию президента занял кресло судьи 
Апелляционного суда. Правда, про-
цесс утверждения Бретта Кавано тог-
да растянулся на три года — все это 
время республиканцы вели перего-
воры с демократами в Сенате США.

Примечательно, что Бретт Кава-
но известен не только своими кон-
сервативными взглядами (в частно-
сти, он занимает жесткую позицию 
по вопросам абортов и гей-браков), 
но и негативно относится к прово-
димому спецпрокурором Робертом 
Мюллером расследованию «россий-
ского вмешательства» в президент-
ские выборы 2016 года. Неудиви-
тельно, что после выдвижения кан-
дидатуры господина Кавано лидер 
демократического меньшинства 
в Сенате Чак Шумер призвал блоки-
ровать это назначение.

Отметим, что обвинения Джули 
Светник официально передал в Се-
нат ее адвокат Майкл Авенатти, так-
же представляющий интересы пор-
ноактрисы Сторми Дэниелс, утвер-
ждавшей, что в 2006 году у нее бы-
ла сексуальная связь с президентом 
Трампом. Появление в числе участ-
ников скандала Майкла Авенатти за-
ставило Дональда Трампа опублико-
вать в своем Twitter раздраженный 
комментарий, в котором глава Бело-
го дома назвал адвоката «никудыш-
ным юристом, который отлично уме-
ет выдвигать ложные обвинения».

В ходе пресс-конференции в штаб-
квартире ООН в Нью-Йорке Дональд 
Трамп, впрочем, допустил, что пока 
не может обвинить во лжи женщин, 
обвинивших Бретта Кавано в непри-
стойном поведении. Он не исклю-
чил, что может отказаться от выдви-
жения кандидатуры Кавано.

Столь ожесточенная борьба во-
круг выдвиженца Дональда Трампа 
во многом объясняется логикой вну-
триполитической борьбы в США, 
предельно обострившейся в пред-

дверии ноябрьских выборов в Кон-
гресс США. В случае утверждения 
Бретта Кавано республиканцы по-
лучат большинство в ключевом суде 
США — пять против четырех. Ранее, 
в апреле этого года, президент Трамп 
уже сумел убедить сенаторов утвер-
дить в должности члена Верховного 
суда консервативного юриста Нила 
Горсача.

«Утверждение в должности Брет-
та Кавано способно радикально из-
менить расклад сил в американской 
политике. В споре между различны-
ми ветвями власти в США Верхов-
ный суд традиционно остается мощ-
ным оружием,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Института стратегических 
оценок Сергей Ознобищев.— Если 
высший орган судебной власти пе-
рейдет под контроль республикан-
цев, в будущем это позволит коман-
де Трампа эффективно блокировать 
любые попытки импичмента или 
задействования против главы го-
сударства 25-й поправки Конститу-
ции США, позволяющей добиться 
досрочного прекращения полномо-
чий президента в связи с его недее-
способностью».

Схожего мнения придерживается 
главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Владимир 
Васильев. «Если Бретту Кавано удаст-
ся отбиться от выдвигаемых против 
него обвинений и стать членом Вер-
ховного суда, Дональд Трамп полу-
чит надежные тылы в высшем ор-
гане судебной власти и тем самым 
обеспечит правовые гарантии сво-
ей будущей политики после ноябрь-
ских выборов»,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин Васильев.
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Между молотом и Кавано
Дело кандидата в члены Верховного суда США  
определит политическое будущее Дональда Трампа

 Москва предлагает поощрять 
 Северную Корею смягчением 
санкций в ответ на ее шаги по де-
нуклеаризации. Россия наме-
рена внести в Совбез ООН резо-
люцию с оценкой «позитивной 
динамики» на этом направле-
нии, заявил на посвященном 
КНДР заседании этого органа 
глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Принятие документа, по словам 
министра, подтолкнет Пхеньян 
к дальнейшему сотрудничеству. 
Такой подход, впрочем, не раз-
деляют США, у которых немало 
сторонников.

В преддверии специального засе-
дания Совбеза лидер КНДР Ким Чен 
Ын сделал все, чтобы смягчить по-
зицию США и сделать ее ближе к по-
зициям РФ и Китая, настаивающих 
на необходимости снять с Пхенья-
на часть санкций. Как сообщил нака-
нуне американский президент До-
нальд Трамп, во вторник президент 
Южной Кореи Мун Чжэ Ин передал 
ему два письма от северокорейского 
лидера, одно из которых он назвал 
«произведением искусства».

 «Я нравлюсь ему (Ким Чен Ыну.— 

”
Ъ“), он нравится мне, мы хорошо ла-

дим, он написал мне два великолеп-
ных письма,— поделился впечат-
лением Дональд Трамп.— Думаю, 
мы заключим сделку. Добьемся ли 
мы соглашения — я не знаю. Но уже 
больше года нет никаких ракет, ни-
каких ядерных испытаний».

Возможно, прогресса удастся до-
биться на следующей встрече До-
нальда Трампа и Ким Чен Ына: для 
ее подготовки в октябре в Пхеньян 
решено было отправить госсекрета-
ря Майкла Помпео.

Господин Помпео председательст-
вовал на вчерашнем заседании Сов-
беза ООН. Продолжая обозначенную 
господином Трампом линию, он на-
чал свое выступление с того, что со-
общил о впечатляющих успехах в де-
нуклеаризации Корейского полу-
острова, по его мнению, достигну-
тых благодаря американскому пре-
зиденту. Назвав их прорывом, он тут 
же повторил жесткую переговорную 
позицию Вашингтона: санкции про-
тив Пхеньяна должны работать, пока 
не произойдет полное избавление 
Корейского полуострова от ядерно-
го оружия.

 «Путь к миру и светлому буду-
щему лежит только через денуклеа-
ризацию. Другой путь — изоляция 
и давление. Важно, чтобы члены 
ООН это учитывали. Выполнение 
санкций должно продолжаться неу-
коснительно, пока не придем к пол-
ной денуклеаризации»,— заявил 
госсекретарь США.

Зафиксировать полное ядерное 
разоружение КНДР, по его словам, 
должна проверка.

 Эту позицию разделяют Великоб-
ритания, Нидерланды, Франция, 
Польша, Южная Корея и Япония. Их 
представители вчера в тех или иных 
вариантах транслировали установку 
Вашингтона: давить на Пхеньян, по-
ка он не пойдет дальше символиче-
ских и обратимых шагов. До тех пор 
Совбез должен быть един в вопросе 
санкций.

Единства, впрочем, нет. Россия 
и Китай, в отличие от США, настаи-
вают на необходимости поэтапных 
встречных шагов, включающих по-
степенное снятие с КНДР санкций 
в ответ на уступки со стороны Пхень-
яна. Москва и Пекин уже несколько 
раз пытались инициировать в Совбе-
зе ООН процедуру смягчения санк-
ций, но всякий раз эти попытки бло-

кировались Вашингтоном. Вчера РФ 
и Китай снова выразили несогласие 
с продолжением действия тоталь-
ных санкций (их в этом поддержали 
Боливия и Экваториальная Гвинея).

 «Китай считает, что давление — 
не самоцель. Санкции и политиче-
ское урегулирование должны идти 
параллельно,— заявил глава китай-
ского МИДа Ван И.— В резолюции 
Совбеза ООН (по поводу санкций 
в отношении КНДР.— 

”
Ъ“) есть поло-

жение о том, что Совбез будет готов 
изменить санкционные меры. Вви-
ду позитивной динамики в отноше-
ниях между Кореями, а также между 
КНДР и США Китай считает, что нуж-
но задействовать это положение. Ки-
тай просит всех продемонстриро-
вать политическое мужество и идти 
путем переговоров».

Сергей Лавров, отметивший зна-
чительный прогресс в денуклеариза-
ции, заявил, что санкции в отноше-
нии КНДР не должны быть «инстру-
ментом коллективного наказания».

«В этой связи хотелось бы услы-
шать разъяснения о причинах, по 
которым некоторые наши коллеги 
в Совбезе ООН упорно отвергают 
возможность любого позитивно-
го сигнала со стороны Совета в от-
ношении предпринимаемых Пхе-
ньяном шагов в направлении де-
нуклеаризации Корейского полуо-
строва»,— сказал Сергей Лавров. По 
его словам, Совбезу следует напра-
вить «четкий сигнал в поддержку 
позитивной динамики развития 
ситуации вокруг Корейского полу-
острова». «Это можно было бы сде-
лать, например, путем принятия 
соответствующей резолюции, про-
ект которой мы хотим подготовить 
и предложить обсудить Совбезу»,— 
заявил российский министр. Госпо-
дин Лавров добавил, что важно «ре-
гулярно оценивать целесообраз-
ность пересмотра тех или иных ре-
стрикций в отношении КНДР по ме-
ре движения Пхеньяна к отказу от 
ядерного оружия».

Нынешний этап денуклеариза-
ции КНДР начался в конце 2017 года, 
когда Ким Чен Ын прекратил ракет-
но-ядерные испытания и выразил 
желание приступить к диалогу с Юж-
ной Кореей и США. К настоящему 
моменту состоялось уже три встре-
чи между главами двух государств 
Корейского полуострова, 12 июня 
в Сингапуре также состоялась встре-
ча между Дональдом Трампом и Ким 
Чен Ыном. По ее итогам было под-
писано совместное заявление, кото-
рое, как ожидал президент США, ста-
нет началом процесса реальной де-
нуклеаризации.

Этого пока не произошло: несмо-
тря на многочисленные встречи 
с представителями КНДР госсекрета-
ря Майкла Помпео, Вашингтону по-
ка удалось добиться лишь ликвида-
ции и без того пришедшего в негод-
ность полигона Пхунгери и частич-
ного демонтажа западного испыта-
тельного ракетодрома Сохэ.

Как сообщил 
”
Ъ“ эксперт южно-

корейского ASAN Institute For Policy 
Studies Го Мен Хын, в настоящий мо-
мент ключевой аспект — когда США 
удастся добиться от Ким Чен Ына от-
вета на вопрос, сколько же атомных 
боеголовок и обогатительных заво-
дов есть в его распоряжении. «Без 
этого невозможно начинать реаль-
ный разговор о снижении их числа, 
денуклеаризации и начале инспек-
ций МАГАТЭ»,— уточнил он.

Владимир Соловьев,  
Нью-Йорк,  
Михаил Коростиков

Хвалить  
или давить
В Совбезе ООН обозначили два пути 
принуждения Северной Кореи 
к ядерному разоружению

Китай рассматривает обособившийся в 1949 году 
по итогам гражданской войны Тайвань  
как свою отколовшуюся провинцию и крайне  
негативно реагирует на попытки других стран 
продавать туда оружие

Кандидат на должность 
члена Верховного суда 
США Бретт Кавано готов 
парировать все выдвину-
тые против него обвине-
ния в сексуальных домо-
гательствах 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,087 млрд руб. В 2018 
году (на 27 сентября) собрано 1 153 500 757 руб., помощь 
получили 1594 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг, получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Илья Зуев, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 112 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Национальная  
платежная система «Мир» внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 37 тыс. руб.

Мои двойняшки Маша и Илья родились прежде
временно, в тяжелом состоянии. Сын впал в кому, 
врачи диагностировали кровоизлияние головного 
мозга и гидроцефалию. В месяц Илье сделали шун
тирование головного мозга. Дети развивались с от
ставанием, особенно Илья. В год и три месяца им 
поставили диагноз ДЦП. Мы возили двойняшек на 
лечение в разные клиники. Маша догнала в разви
тии сверстников, только прихрамывает. Илья заго
ворил, научился жевать, но до сих пор сам не сидит 
и не стоит. Его берет на лечение Институт медтех
нологий (ИМТ, Москва), и я прошу помощи в опла
те. У нас четверо детей, муж сейчас без работы. 
Евгения Зуева, Новгородская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
снизить патологический тонус мышц Ильи, укре
пить шею и спину, развить моторику правой руки 
и координацию».

Степа Рябов, 4 года, синдром Гольденхара, 
недоразвитие нижней челюсти, осложненный 
кариес, требуется ортодонтическое 
и стоматологическое лечение. 195 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 295 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 25 тыс. руб.

Сын родился с редкими пороками развития: у не
го не было левого глаза, слухового прохода и уха. 
В два месяца Степе установили протез глаза. В полго
да диагностировали синдром Гольденхара (аномалия 
развития костей лица, слуховых проходов). В 2019 го
ду Степе предстоит операция по восстановлению 
слуха и ушной раковины, удалению опухоли в левом 
ухе. Но в последнее время усугубились также пробле
мы с прикусом. Слева зубы у сына не смыкаются, ему 
трудно говорить и жевать. Зубы болят и разрушают
ся. Требуется ортодонтическое лечение и полная са
нация полости рта под наркозом. С оплатой нам не 
справиться. Помогите! Ольга Рябова, Пензенская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Перед опера
цией по восстановлению слуха Степе необходимо 
ортодонтическое лечение с использованием съем
ных аппаратов и санация полости рта».

Света Лычко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Жертвователь, 
пожелавший остаться неназванным, внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Света, младшая из четырех наших детей, роди
лась недоношенной. Ее состояние было тяжелым, 
два месяца мы провели в перинатальном центре. 
Там у Светы обнаружили дефект межпредсердной 
перегородки. Когда ей было полгода, врач сказал, 
что без операции не обойтись. Мы обратились к том
ским кардиохирургам, они готовы провести щадя
щую операцию, без тяжелого наркоза. Но она плат
ная, а у нас нет денег. У Светы уже синеют губы, она 
два раза теряла сознание. Операция нужна срочно. 
Помогите ее оплатить! Татьяна Лычко, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Свете необходимо эндова
скулярное закрытие дефекта межпредсердной пе
регородки окклюдером. Девочка легко перенесет 
 щадящую операцию и быстро восстановится».

Матвей Ворончихин, 2 месяца, деформация 
черепа, требуется послеоперационное лечение 
специальными шлемами. 120 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб. Один московский 
фонд, пожелавший остаться неназванным, внес 60 тыс. руб.

Сын родился с головой странной формы: его лоб 
и затылок сильно выдавались вперед. Нейрохирург 
выявил раннее закрытие шва, разделяющего темен
ные кости. Это опасно: сросшиеся кости черепа не 
дадут мозгу нормально развиваться. Матвею грозит 
отставание в развитии, проблемы со зрением и слу
хом. Нужна срочная операция, ее проведут за гос
счет. Но сразу после нее потребуется лечение спе
циальными шлемами, а мы не можем его оплатить. 
Екатерина Ворончихина, Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Матвею необ
ходима реконструкция костей свода черепа и после
операционная коррекция черепа при помощи кра
ниальных ортезов (шлемов). Их ношение обеспечит 
анатомически правильное формирование головы 
ребенка».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У одиннадцатилетней Ксюши из го-
рода Корсакова, что на Сахалине, 
тяжелое заболевание — прогрес-
сирующий грудопоясничный кифо-
сколиоз 4-й степени. Восемь лет 
назад врачи установили ей на по-
звоночник металлоконструкцию, 
которую необходимо раздвигать 
по мере роста девочки. Операция 
по коррекции конструкции стоит 
очень дорого, оплатить ее самосто-
ятельно родители Ксюши не могут. 
Вся надежда на нас.

В школьном коридоре никого, идут 
уроки. Но вот одна из дверей открыва
ется, из класса выходит девочка. Она 
идет медленно, понурив голову,— со 
стороны может показаться, что ей по
ставили двойку и она расстроена. Но 
тут девочка останавливается у окна 
и, опять же никуда не торопясь, начи
нает делать гимнастику: поднимать ру
ки, поворачивать голову. На самом де
ле Ксюша, конечно, никакая не двоеч
ница. Наоборот, учится она хорошо. 
Из класса вышла, потому что устала: 
чтобы высидеть еще несколько уроков, 
ей необходимо немножко размяться. 

Ксюша ходит медленно, потому что 
больна. В школе о ее болезни все знают, 
но никаких поблажек не делают, спра
шивают с нее так же, как и с остальных.

Светлана и Александр, родители де
вочки, на Сахалине родились и вырос
ли. Он военнослужащий, она окончила 
финансовый институт. Имя для дочки 
выбирали долго. 

— Считается, имя дается не просто 
так,— рассказывает Светлана.— Оно 
влияет на характер человека, его отно
шения с людьми. Ксюша выросла точно 
такой, как мы хотели: замечательной, 
доброй, нежной девочкой.

Когда Ксюша родилась, врачи сказа
ли, что ребенок абсолютно здоров. Но 
когда девочке исполнилось семь меся
цев, родители заметили на левой сторо
не ее спины небольшую выпуклость. 
Испугались, побежали к врачам. В боль
нице Ксюшу обследовали врачи и вы
яснили, что одно из ее ребер располо
жено неправильно. В графе «диагноз» 
врач написал: аномалия развития по
звоночника. А родителям сказал, что 

девочка еще очень маленькая и пока 
ничего толком не понятно, надо ждать. 
Ждали полгода, а потом стало ясно, что 
без операции не обойтись.

Светлана и Александр собрали 
снимки и медицинские заключения 
и разослали их в лучшие ортопедиче
ские клиники страны. Вскоре пришел 
ответ из Новосибирского НИИТО. Про
фессор Михаил Михайловский уточ
нил диагноз: идиопатический про
грессирующий левосторонний грудо
поясничный кифосколиоз 4й степени. 
Он объяснил родителям девочки, что 
Ксюше нужно установить раздвижную 
 металлоконструкцию VEPTR, которую 
по мере роста ребенка необходимо бу
дет удлинять. 

Операцию провели в марте 2010го, 
когда Ксюше было три года. С тех пор 
она перенесла уже семь хирургических 
коррекций конструкции.

— Мама, почему я не такая, как все? 
Почему все здоровы, а я больная? Поче
му именно я? — спрашивала Ксюша.

Раньше эти «почему» разрывали сер
дце Светланы. Но потом Ксюша немно
го успокоилась. Светлана говорит, это 
произошло после того, как в больницах 
дочка увидела других детей — с более 
серьезными заболеваниями.

Сейчас девочка задает уже другие 
вопросы. Например, сможет ли зани

маться альпинизмом. «Не сможешь»,— 
отвечает мама. Или сможет ли ездить 
на велосипеде. «Сможешь, но на вело
сипеде с дополнительными колеса
ми»,— уточняет Светлана. 

У Ксюши много увлечений. Еще сов
сем недавно она училась играть на ги
таре, и дела шли неплохо, но в какой
то момент пришлось оставить это за
нятие: у девочки начала болеть спина. 
Теперь она дважды в неделю ходит в ху
дожественную школу.

Ксюша очень общительная, но в то 
же время робкая. Она стесняется своего 
горбика, своей походки. На море лиш
ний раз купаться не пойдет, а если пой
дет, то в футболке.

Девочка быстро растет, и сейчас при
шло время для очередной коррекции 
конструкции. Но стоит она очень доро
го, собрать необходимую сумму само
стоятельно родители Ксюши не в силах. 

Если не сделать коррекцию, начнет
ся постепенное ухудшение состояния 
девочки — и все усилия врачей и Ксю
ши сойдут на нет.

Мы ведь этого не допустим?
Артем Костюковский,  
Сахалинская область

Другие вопросы
Ксюшу Щепанюк спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Кластер надежды
Генеральный директор клиники «Хадасса» (Израиль)  
Зеев Ротштейн — о сколковском филиале

ТЕХНОЛОГИИ
В инновационном центре «Сколко-
во» открылся филиал иерусалим-
ской клиники «Хадасса». Предпола-
гается, что здесь в первую очередь 
будут обследовать тяжелых онко-
больных. Генеральный директор 
клиники «Хадасса» профессор  Зеев 
Ротштейн рассказал Алексею Ябло-
кову, шеф-редактору информаци-
онного бюллетеня доноров кост-
ного мозга «Кровь5», как будет 
устроен сколковский филиал.

Алексей Яблоков: Вы ведь не первый раз 
в России?
Зеев Ротштейн: Нет, я бывал тут мно
го раз. Здесь всегда были потрясаю
щие специалисты. После перестрой
ки, в 1990е годы, был настоящий ис
ход из России в Израиль — и для нас 
это было как впрыск кислорода. Серь
езно. Чистый кислород. И как я сказал 
по поводу открытия «Хадассы» в «Скол
ково», сейчас время вернуть коечто 
Россииматушке. 
А. Я.: То есть это обратный впрыск?
З. Р.: Да, только мы возвращаем не лю
дей, а ноухау. Технологии, инновации, 
понимаете? 
А. Я.: Что уникального в появлении фи
лиала «Хадассы» в России? 

З. Р.: Уникальность в том, как мы рабо
таем. В технологиях, которые мы соби
раемся использовать. При этом не все 
из них зарегистрированы в России. 
«Сколково» дало нам на это разреше
ние — лечить людей по нашим собст
венным правилам. Использовать меди
цинские препараты и технологии с на
шей лицензией. В «Сколково» могут 
работать наши специалисты и специ
алисты из других стран — это междуна
родный кластер.
А. Я.: «Хадасса» — клиника для всех па
циентов? С социальной точки зрения?
З. Р.: Это клиника абсолютно для всех. 
Не для избранных, не для богатых. Она 
общественная. Ее идея была заложе
на и сформулирована 100 лет назад, 
на ней все держится до сих пор.
А. Я.: Вы считаете, филиал «Хадас
сы» в «Сколково» тоже будет для всех, 
не только для избранных?
З. Р.: Я не знаю, насколько дорогое об
служивание будет в «Сколково». Судя 
по тому, что я слышал, одним из глав
ных преимуществ медицинского кла
стера будет то, что там станут оказывать 
помощь тем, кому невозможно помочь 
в других российских клиниках. Это 
могут быть самые разные люди. А по
мощь, как я уже сказал, будет включать 
в себя наши собственные патентован
ные лекарства и технологии. 

А. Я.: Как вы можете использовать 
лекарства, не зарегистрированные 
в  России? 
З. Р.: Ну мало ли чего не зарегистрирова
но в России. Эти лекарства необходимы 
людям, россияне за ними за границу ле
тают — а тут они для них прямо в 25 ми
нутах от Москвы. (На территории «Скол
ково» действует федеральный закон от 
29.06.2015 №160ФЗ «О международном 
медицинском кластере», позволяющий 
использовать иностранные технологии, 
методики и препараты, не зарегистриро
ванные в России, а также привлекать ино
странных специалистов.— Русфонд).
А. Я.: Какого типа помощь будут оказы
вать в «Сколково»?
З. Р.: Мы собираемся сосредоточиться 
на раке. Профилактика и диагностика 
онкологических заболеваний прежде 
всего. Но и плановые обследования там 
тоже будут. 
А. Я.: А лечить там будут или только 
 диагностировать?
З. Р.: Первый этап — в основном 
 диагностика и консультация. Составле
ние индивидуальных планов лечения. 
Для тяжелых больных, конечно, лече
ние. У нас в планах года через два от
крыть полноценную клинику. 

весь сюжет
rusfond.ru/technology

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Металлоконструкцию 
на позвоночнике Ксюши 
врачи удлиняли уже семь раз   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 21.09.18–27.09.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 114 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 83
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  Щ Е П А Н Ю К  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 9  9 4 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Ксюши тяжелая деформация позвоночника и грудной клетки. В 2010 году 
мы установили ей на позвоночник металлоконструкцию VEPTR, проведено семь операций по ее 
коррекции. Сейчас Ксюша активно растет, и деформация продолжает прогрессировать. Необходи-
ма очередная коррекция конструкции — в противном случае девочке грозят тяжелые осложнения. 
Поддерживать позвоночник Ксюши в правильном положении мы будем вплоть до окончания форми-
рования скелета. После этого заменим конструкцию на постоянную. Только так можно остановить 
дальнейшую деформацию и позволить Ксюше нормально развиваться».

Стоимость операции 822 940 руб. Телезрители ГТРК «Сахалин» соберут 23 тыс. руб.  
Не хватает 799 940 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Щепанюк, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ксюши — Светланы Александровны Щепанюк. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

21 сентября в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Карелия» мы 
рассказали историю десяти-
летней Каролины Юппиевой 
из Карелии («Королевна с ко-
сичками», Светлана  Иванова). 
У девочки рецидив  острого 
лимфобластного лейкоза, 
ей необходима транспланта-

ция костного мозга от неродственного донора, 
а также лекарства для предотвращения и лече-
ния опасных осложнений. Рады сообщить: вся 
сумма (2 300 420 руб.) собрана. Родители Ка-
ролины благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 21 сентября 274 306 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Каре

лия», «Ярославия», «Ингушетия», «Кузбасс», «Чува
шия», а также 165 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 25 детям 
на 40 241 577 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Каролина Юппиева 
получит лекарства
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Пробирка 
за углом
Благодаря компании «Инвитро»  
вступить в Регистр стало просто

Теперь любой доброволец, решивший стать по-
тенциальным донором костного мозга, может 
отправиться в ближайшее отделение  «Инвитро» 
и бесплатно сдать кровь на анализ. «Инвитро» — 
крупнейшая в России частная медицинская 
компания, занимающаяся лабораторной диаг-
ностикой. 5 сентября Русфонд и «Инвитро» под-
писали договор о сотрудничестве. Зачем это 
нужно «Инвитро», репортеру Русфонда Павлу 
Орлову рассказывает заместитель генерально-
го директора компании Виталина Левашова.

При лейкозе и других гематологических, онколо
гических и наследственных заболеваниях часто спа
сти больного можно только с помощью трансплан
тации кроветворных стволовых клеток — костного 
мозга. Сейчас найти неродственного донора, кото
рый совпадал бы с реципиентом по антигену ткане
вой совместимости хотя бы на 80%, крайне сложно — 
совпадение происходит в одном из 10 тыс. случаев. 
Для того чтобы повысить шансы больных на спасе
ние, с 1974 года в мире создаются особые базы дан
ных — регистры потенциальных доноров костно
го мозга. В объединенном международном регистре 
потенциальных доноров (WMDA) числится более 
32 млн человек. В России таких добровольцев толь
ко 84 тыс. 

Русфонд с 2013 года пытается исправить ситуа
цию: вкладывает силы и ресурсы в строительство 
Национального регистра, проводит рекрутинг — 
организует акции для привлечения добровольцев 
в разных городах. Желающие стать донорами есть, 
их много, но взять образцы крови у людей, живущих 
в разных уголках страны, чрезвычайно трудно.

— Мы действительно можем помочь,— объясня
ет Виталина Левашова.— У нас более тысячи меди
цинских офисов, куда можно прийти сдать кровь. 
Задача в том, чтобы сделать процесс сдачи удобным 
для всех потенциальных доноров. Почему доброво
лец, решивший стать потенциальным донором, но 
проживающий в маленьком городе или в деревне, 
должен чувствовать себя в худших условиях, чем мо
сквич или казанец? Это неправильно, больше так не 
будет. Мы умеем быстро и сохранно доставлять био
материал куда надо. В нашей работе это часть систе
мы качества лабораторной диагностики.

Есть и другие задачи, которые «Инвитро» ставит пе
ред собой в партнерстве с Русфондом. Например, под
готовка сотрудников лабораторий, которых почти 
10 тыс., для общения с потенциальными донорами. 

— У любой большой системы есть такие недо
статки, как инертность и неповоротливость,— пояс
няет Виталина Левашова.— Поэтому у нас действу
ет очень серьезная система обучения сотрудников. 
Это и видеолекции, и тексты, и графические уроки, 
и обучающая мультипликация, и система контроля, 
благодаря которой мы знаем, сколько времени каж
дый сотрудник провел в обучающей программе, на
сколько активно ею пользовался, насколько спосо
бен разъяснить посетителям, как и зачем становятся 
донорами костного мозга.

Госпожа Левашова надеется, что абсолютное боль
шинство сотрудников лабораторий поймут и при
мут важность идеи донорства костного мозга. Ей хо
телось бы, чтобы мысли о милосердии и жертвенно
сти нашли отклик и у посетителей офисов «Инвитро». 
В компании очень серьезно относятся и к социаль
ной ответственности бизнеса, и к благотворительно
сти. Любой большой медицинский бизнес, у которо
го много клиентов, должен участвовать в подобных 
проектах — ведь речь идет о здоровье и жизни обще
ства, в котором бизнес функционирует.

— Я считаю, что в нашей миссии главное даже не 
взятие и транспортировка образцов,— продолжает 
Виталина Левашова,— мы должны квалифицирован
но распространять информацию о Национальном ре
гистре. Когда мы осуществляем качественную лабора
торную диагностику, мы позволяем людям сохранять 
здоровье — с помощью профилактических обследова
ний вовремя обнаружить заболевание и, таким обра
зом, вовремя принять меры. Теперь, участвуя в строи
тельстве Регистра, мы помогаем спасать жизни. 

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Виталина 
Левашова, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО  
ДИРЕКТОРА  
КОМПАНИИ 
«ИНВИТРО»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23796,74 (−237,05)
РТС 1187,88 (+27,1)
FTSE 100 7545,44 (+33,95)

DAX 30 12435,59 (+49,7)
DJIA* 26544,96 (+159,68)
NASDAQ Composite* 8064,41 (+74,04)

*На 19:37    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.09.18
Австралийский доллар 47,6122
Английский фунт 86,3301
Белорусский рубль** 31,2313
Датская крона* 10,3365

Доллар США 65,8355
Евро 77,0407
Индийская рупия*** 90,5609
Казахский тенге*** 18,2027

Канадский доллар 50,4448
Китайский юань* 95,7273
Норвежская крона* 81,0243
СДР 92,3784

Сингапурский доллар 48,2241
Новая турецкая лира 10,8309
Украинская гривна* 23,2634
Шведская крона* 74,5817

Швейцарский франк 67,9137
Японская иена*** 58,4140
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Ревностное отношение властей 
в лице ФАС или Роспотребнадзора 
к неукоснительному соблюдению 
закона «Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табач-
ного дыма и последствий потребле-
ния табака» (в том числе устанавли-
вает ограничения на продажу си-
гарет рядом с образовательными 
и медицинскими учреждениями) 
все чаще приводит к судебным тяж-
бам. Последние три месяца новост-
ные ленты пестрели сообщениями 
о запрете продажи сигарет в сотнях 
супермаркетов «Красное & белое» 
в Пермском крае, Челябинской и Ни-
жегородской областях, а также мага-
зинах алкогольной сети «Бристоль» 
в Екатеринбурге. Теперь же под раз-
дачу попал и «Магнит» — его спор 
по магазину в Казани будет рассмо-
трен Верховным судом РФ на следу-
ющей неделе.

Все эти процессы связывает одно: 
надзорные ведомства сочли, что за-
ведения находятся слишком близ-
ко к школам, детсадам или вузам. 
Причем все магазины как один эти 
дела проигрывают. Негодование ве-
домств вызывает именно продажа та-
бака, но не алкоголя, будто бы детей 
оберегают только от никотина, вме-
сте с тем допуская в «опасной близо-
сти» от них продажу горячительно-
го. Так, Роспотребнадзор и суд Татар-
стана, ссылаясь на топографический 
план и экспертное заключение, по-
лагают, что казанский «Магнит» нару-
шает «антитабачный закон», так как 
находится менее чем в 100 м от При-
волжского федерального универси-
тета. Апелляция же поддержала до-
воды ритейлера о том, что замеры 
на местности ни ведомством, ни экс-
пертами не проводились, а значит, 
нарушение не доказано.

Поясню: в отношении табака 
закон устанавливает расстояние 
100 м от территории учреждения 
«по прямой линии без учета искус-
ственных и естественных прег-
рад» до магазина. При этом закон 
не закрепляет порядок замеров: 
должны ли они производиться спе-
циальным прибором на месте или 
же допустимо определить дистан-
цию по карте. В то же время в отно-
шении розничной продажи алко-
голя регионы вправе сами опреде-
лять минимальное расстояние и по-
рядок измерений. При этом в боль-
шинстве городов, включая Казань, 
это расстояние измеряется от входа 
до входа с учетом преград и по тро-
туарам. При таком способе расчета 
между вузом и «Магнитом» оказыва-
ется больше 200 м.

Получается, что в одном и том 
же магазине разрешена продажа ал-
коголя, но запрещена продажа си-
гарет. А главная причина путани-
цы — разное регулирование дистан-
ции для продажи алкоголя и таба-
ка (в первом случае на муниципаль-
ном, а во втором — на федеральном 
уровне). Мне представляется, что 
имело бы смысл унифицировать 
установленные ограничения, тем са-
мым избежав мук с методиками за-
меров и формальными разночтени-
ями. Тем более что продажа несовер-
шеннолетним и табака, и алкоголя 
запрещена в любом случае.

правила  
игры

В одном и том же ма-
газине разрешена 
продажа алкоголя, 
но запрещена прода-
жа сигарет, а причи-
на путаницы — раз-
ное регулирование 

не ведут по тротуару 
корреспондента  
арбитражной группы

Андрея Райского

Алкомаркеты переросли «Магнит»
«Красное & белое» вышло на второе место по темпам открытия магазинов 

Сеть алкомаркетов «Красное 
& белое» в первом полугодии 
2018 года вышла на второе ме-
сто по темпам открытия но-
вых магазинов среди FMCG-
ритейлеров, обогнав «Магнит». 
Лидером роста по этому пока-
зателю стала X5 Retail Group. 
Агрессивная экспансия при 
низких требованиях к аренду-
емым помещениям может по-
зволить «Красному & белому» 
удвоить сеть к 2022 году, дове-
дя число точек до 13 тыс.

По итогам января—июня 2018 
года сеть «Красное & белое» стала 
вторым FMCG-ритейлером в Рос-
сии по темпу открытия новых ма-
газинов, обойдя «Магнит», следу-
ет из полученных 

”
Ъ“ данных In-

foline. По подсчетам аналитиков, 
за этот период сеть расширилась 
на 882 новых объекта. «Магнит» 
за тот же период открыл 610 мага-
зинов. Лидером по числу откры-
тий, как и в последние годы, ста-
ла X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») — 1057 
новых точек. Для сравнения: в ян-
варе—июне 2017 года X5 отрыла 
1319 новых магазинов, «Магнит» — 
785, «Красное & белое» — 537 точек. 

За весь прошлый год эти сети соот-
ветственно открыли 2934, 2291 
и 1338 новых объектов.

Сеть алкомаркетов «Красное & 
белое» основана в 2006 году бизнес-
меном из Челябинска Сергеем Сту-
денниковым. Сегодня она работа-
ет более чем в 50 российских регио-
нах, где, по данным Infoline на июнь 
2018 года, управляет 6150 магазина-
ми общей площадью 492 тыс. кв. м. 
Выручка «Красного & белого» 
в январе—июне 2018 года выросла 
на 41,3%, до 130 млрд руб. Господина 
Студенникова Forbes ставит на 115-

е место рейтинга богатейших росси-
ян с состоянием $950 млн.

Темпы открытий «Красного & бе-
лого» консультант Jos De Vries The Re-
tail Company Ирина Болотова объяс-
няет тем, что малый формат позво-
ляет сети подбирать свободные точ-
ки, которые по площади, формату 
или классу не подходят другим ри-
тейлерам. Минимальная площадь 
для магазина «Красное & белое» — 
100 кв. м, при этом сети подходят по-
мещения без вытяжки и витрины, 
которые в ряде случаев расположе-
ны на цокольных этажах, добавляет 

исполнительный директор департа-
мента стрит-ритейла Colliers Inter-
national Рустам Топчиев. По его сло-
вам, средняя ставка аренды в таких 
объектах в Москве — 3–3,5 тыс. руб. 
за 1 кв. м в месяц, в регионах сумма 
существенно ниже и зависит от го-
рода и потребительского спроса.

Сегодня, по подсчетам главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, «Красное & белое» от-
крывает более 150 точек в месяц 
и по итогам 2018 года может от-
крыть около 2 тыс. новых объек-
тов. «Магнит» за это же время пла-
нирует открыть 1,5 тыс. «магазинов 
у дома», 700 — «дрогери» и 20 супер-
маркетов «Магнит семейный». План 
X5 — 2,5 тыс. новых объектов. Сто-
имость открытия стандартного ма-
газина «Красное & белое» без товар-
ного запаса господин Бурмистров 
оценил в 3,5–6 млн руб. Таким обра-
зом, за 2018 год в расширение сети 
«Красное & белое» может вложить 
до 12 млрд руб. без учета аренды.

Как отмечает руководитель 
«Infoline-Аналитики», сейчас «Крас-
ное & белое» активно расширяет 
ассортимент, становясь, по сути, 
полноценной сетью «магазинов 
у дома». На сайте сети помимо ал-

коголя представлены молочные 
и мясные продукты, консервы, 
кондитерские изделия, корма для 
животных и др. «Для многих поку-
пателей низкая цена алкоголя — 
определяющий фактор при выбо-
ре магазина»,— указывает госпо-
дин Бурмистров. При этом, продол-
жает он, в основной для себя кате-
гории и сопутствующих товарах 
«Красное & белое» уже перетягива-
ет покупателей у крупных ритейле-
ров. В «Магните» и X5 не ответили 
на вопросы о давлении со стороны 
«Красного & белого». 

По прогнозам Infoline, до 2022 
года «Красное & белое» сможет от-
крывать в год по 1,5–2 тыс. новых 
магазинов. В том числе сеть будет 
расширяться за счет Московско-
го региона и Санкт-Петербурга, где 
ее магазины пока слабо представ-
лены. Таким образом, за это время 
«Красное & белое» доведет число ма-
газинов до более чем 13 тыс. Госпо-
жа Болотова отмечает, что за счет аг-
рессивного роста сеть сможет силь-
нее влиять на поставщиков и сохра-
нять цены ниже, чем у конкурентов. 

В «Красном & белом» не ответили 
на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

В Тыве полиция потребовала от мест-
ного интернет-провайдера RivaNet пре-
доставить имена и другие данные поль-
зователей, хранящих «материалы суи-
цидального характера» и детскую пор-
нографию. Подобные запросы часто 
приходят к провайдерам и операторам 
связи, но без судебного решения неза-
конны, говорят эксперты и участники 
рынка. К тому же до вступления в пол-
ную силу «закона Яровой» у провайде-
ров нет возможности в полной мере 
предоставить данные.

Бюро специальных технических меро-
приятий МВД по Республике Тыва потребо-
вало от кызыльского интернет-провайде-
ра «ИТ Системы» (бренд RivaNet) предоста-
вить данные о пользователях, хранивших 
фото- и видеоматериалы с детской порногра-
фией и «суицидального характера» за время 
с 1 января 2018 года. Как говорится в пись-
ме от 18 сентября (есть у 

”
Ъ“), оператору не-

обходимо «в кратчайшие сроки» предоста-
вить Ф.И.О., домашний адрес, номера теле-
фонов, IP- и MAC-адреса таких пользовате-
лей. В пресс-службе МВД по Республике Тыва 
и RivaNet не ответили на запросы 

”
Ъ“. В Ро-

скомнадзоре отказались от комментариев, 
пояснив, что это «не относится к компетен-
ции» ведомства.

Подобные запросы часто приходят к рос-
сийским провайдерам в рамках мероприя-
тий по предупреждению преступности, при-
чем в этом случае правоохранительный ор-
ган фактически передал провайдеру полно-
мочия определять, что есть суицидальное по-

ведение, отмечает гендиректор компании 
«Ордерком» Дмитрий Галушко. Непонятно, 
относить ли к таким материалам, например, 
рекламу спектаклей «Ромео и Джульетта» или 
«Гамлет», указывает он, подчеркивая, что в си-
туации налицо «попрание неприкосновенно-
сти частной жизни». Эксперт Института раз-
вития интернета Ирина Левова также считает 
неправомерным запрос МВД в RivaNet. Опе-
раторы связи не имеют права самостоятель-
но искать какие-либо материалы у абонентов, 
так как существует тайна связи, и не могут осу-

ществлять оперативно-разыскные мероприя-
тия, что уголовно наказуемо, указывает она.

Законы позволяют полиции обращаться 
с запросами в коммерческие и государствен-
ные структуры, но нужно судебное разреше-
ние на ограничение конституционно охраня-
емого права тайны частной жизни, согласен 
партнер юридической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Сотрудни-
ки полиции превышают свои полномочия, 
их запрос незаконен, следовательно, провай-
деры вполне обоснованно могут отказаться 

его выполнять и избежать административной 
ответственности, заключает юрист.

Если полиция запрашивает у оператора 
данные на какого-то абонента, то для их пре-
доставления должны быть законные обосно-
вания, например, решение суда, вступившее 
в силу, подтверждает и гендиректор Ассоци-
ации операторов телефонной связи Сергей 
Ефимов. Если же требуется предоставить дан-
ные незамедлительно, для этого существует 
система специальных мероприятий (СОРМ), 
указывает он: как правило, оператор имеет 
прямое взаимодействие с ФСБ, а остальные 
органы, которые имеют законное право по-
лучения такой информации, получают ее уже 
у этой службы.

В соответствии со ст. 13 закона «О полиции» 
любые юридические лица, зарегистрирован-
ные в России, обязаны предоставлять такие 
данные, возражает директор Координацион-
ного центра доменов .RU/.РФ Андрей Воро-
бьев. Впрочем, у них не обязательно есть та-
кая техническая возможность: если речь идет 
об IP-адресах и MAC-адресах, то конкретный 
провайдер может хранить такого рода ин-
формацию лишь непродолжительное время. 
Пока у основной массы операторов реальные 
сроки сохранения информации об IP- и MAC-
адресах составляют от одних до нескольких 
суток, подтверждает Сергей Ефимов. Но уже 
с 1 октября, добавляет он, операторы должны 
хранить такую информацию месяц и по за-
конному запросу уполномоченных органов 
обязаны будут ее предоставлять.

Кристина Жукова, 
Владислав Новый
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Абоненты попали под подозрение
Полиция потребовала от провайдера раскрыть владельцев запрещенных материалов

Пыль по порту летит
Экологические ограничения в портах сочли риском для угольщиков
Одним из основных рисков 
для экспорта российского угля 
остаются возможные ограниче-
ния на его перевалку в портах. 
Как считают эксперты ИПЕМ, 
из-за этого бюджет может по-
терять к 2030 году от 0,5 млрд 
до 33 млрд руб. Речь идет в пер-
вую очередь о запретах, связан-
ных с борьбой с угольной пы-
лью. В отрасли отмечают, что 
стивидоры и так расширили 
экологические программы, 
но по-прежнему возникают за-
конопроекты, обязывающие 
инвестировать в закрытую пе-
ревалку угля.

По оценкам ИПЕМ, «необосно-
ванные ограничения» перевалки 
угля на экспорт (к 2030 году ожида-
ется рост на 29%, до 240 млн тонн) 
могут вызвать «заметные негатив-
ные последствия для экономики» 
(
”
Ъ“ ознакомился с докладом ин-

ститута). Даже простой запрет пере-
валки в универсальных терминалах 

для снижения пыления, но без огра-
ничений на строительство новых 
и модернизации специализирован-
ных угольных терминалов, говорит-
ся в докладе ИПЕМ, создаст дефицит 
пропускной способности в 15,3 млн 
тонн, добыча сократится на 1,8%, до-
ходы бюджета — на 0,5 млрд руб.

Речь идет о последствиях реше-
ния проблемы угольной пыли, кото-
рая в июне 2017 года вышла на уро-
вень президента в ходе прямой ли-
нии с ним. Тогда депутаты Госду-
мы от «Единой России» и ЛДПР выд-
вигали идеи по борьбе с пылью, 
но против радикальных мер вы-
ступали отрасль и министерства 
(см. 

”
Ъ“ от 6, 13, 24 июля и 23 авгу-

ста 2017 года). В мае 2018 года Дмит-
рий Медведев предписал использо-
вать принцип «наилучшей доступ-
ной технологии» (НДТ) при пере-
грузке угля в портах, соответству-
ющий справочник Минпромторг 
и другие регуляторы должны обно-
вить к маю 2019 года.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, 

что в рабочую группу по актуализа-
ции справочников по НДТ входят 
в том числе стивидоры, научные ор-
ганизации, отраслевые ассоциации. 
Завершен сбор данных по отрасли, 
в группе рассмотрена первая редак-
ция проекта этого раздела справоч-
ника. Вторая редакция пройдет рас-
смотрение повторно, все работы 
по актуализации планируется завер-
шить к концу года, сообщили в Мин-
промторге. Но борьба с пылью про-
должается: в июле депутаты от ЛДПР 
внесли законопроект, обязываю-
щий терминалы для пылящих гру-
зов делать закрытые зоны по пере-
сыпке, конвейеры и перегрузоч-
ное оборудование. Источники 

”
Ъ“ 

на рынке называют эти меры попу-
листскими и утверждают, что идею 
не поддерживают не только в отра-
сли, но и среди регуляторов.

Как отмечают в ИПЕМ, при более 
жестких ограничениях негативные 
эффекты усиливаются. Так, если пе-

ревалку угля вести только в закры-
тых специализированных термина-
лах, что потребует переоборудова-
ния открытых площадок, дефицит 
пропускной способности портов 
к 2030 году дойдет до 42,2 млн тонн. 
Добыча упадет на 10,3%, доходы бюд-
жета — на 3 млрд руб. Отдельно экс-
перты показали сценарий полного 
прекращения перевалки угля. Тогда 
снижение экспорта в 2030 году мо-
жет достигнуть 114–186 млн тонн, 
добыча упадет на 28–45%, дохо-
ды бюджета сократятся на 33 млрд 
руб. (20 млрд руб.— от стивидо-
ров, 13 млрд руб.— от угольщи-
ков). Особенно серьезно это скажет-
ся на угольных и портовых регио-
нах, таких как Кузбасс и Хабаров-
ский край. По подсчетам институ-
та, от снижения доли РФ на миро-
вом рынке угля выиграют США, Ко-
лумбия, ЮАР и другие поставщики. 
Замгендиректора ИПЕМ Александр 
Григорьев отмечает, что сценарий 
полной остановки перевалки гипо-

тетический: «Мы хотели показать, 
что может быть в случае необдуман-
ных действий с учетом появляю-
щихся инициатив, связанных с ра-
ботой угольных терминалов».

Пока наименее болезненным ре-
шением проблемы выглядит акту-
ализация НДТ, которую поддержи-
вают и ведомства, и участники рын-
ка. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли от-

мечают, что внимание обществен-
ности и правительства уже увели-
чило инвестпрограммы угольных 
портов в экологию до 6–7 млрд руб. 
в 2016–2020 годах. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что в ближайшие пять лет 
вести экспорт угля в запланирован-
ных объемах без универсальных 
терминалов невозможно. Ограни-
чения в некоторых случаях мож-
но обосновать экологией, говорит 
он, но это надо делать поэтапно, 
синхронизируя с инвестпроектами 
стивидоров по переходу на НДТ.

Анастасия Веденеева

Топ-10 FMCG-сетей в России 
по темпам роста магазинов в первом полугодии 2018 года

Место Ритейлер Новые  Количество магазинов  
  магазины на конец периода 
1 X5 Retail Group 1057 13178

2 «Красное & белое» 882 6150

3 «Магнит» 610 16960

4 ГК «Торгсервис» («Светофор», «Маяк») 111 749

5 «Монетка» 95 1169

6 Spar 66 522

7 «Мария-Ра» 39 1013

8 «Лента» 18 346

9 Auchan 18 192

10 REWE Group (Billa) 11 133

Источник: Infoline.   
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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НЛМК Владимира Лисина 
(контролирует 84% акций) 
 снизила долю в бельгийском 
NLMK Belgium Holdings (NBH) 
с 51% до 49%, продав бумаги до-
черней структуре этого холдинга 
для возможной опционной про-
граммы. Собеседники 

”
Ъ“ в отра-

сли не исключают, что измене-
ния также при званы вывести 
бельгийские активы из-под уда-
ра в случае санкций против го-
сподина Лисина или НЛМК. Но 
в компании, ко торая две трети 
продукции поставляет на экс-
порт, уверяют, что «нет причин 
для санкций и видимого риска», 
а продажа 2% NBH «де-юре» урав-
няет доли  НЛМК и бельгийской 
госкомпании SOGEPA, которые 
управляют активом на паритет-
ной основе.

НЛМК продала 2% из своего пакета 
в 51% акций в бельгийской NLMK 
Belgi um Holdings компании THN, аф-
филированной с NBH. Бумаги будут 
конвертированы в казначейские для 
возможной опционной программы. 
Сделка прошла по договоренности c 
бельгийской госкомпанией SOGEPA 
(владеет 49% NBH), говорится в сооб-
щениях НЛМК и NBH, сделка не изме-
нит состав совета директоров и струк-
туру управления и не скажется на под-
держке и гарантиях акционеров (на 
конец 2017 года гарантии НЛМК по 
обязательствам NBH составили 
$304 млн). Сумма сделки не раскрыва-
ется, PwC в отчете НЛМК за 2017 год 
оценивала балансовую стоимость 
NBH на конец года в $218 млн, но в 
2013 году SOGEPA выкупала 20,5% 
NBH за €91 млн, то есть по оценке все-
го актива примерно в €450 млн.

• NBH — это пять заводов плоского 
проката в Бельгии, Франции и Ита-
лии, сырье идет с Новолипецкого мет-
комбината (около 2 млн тонн в год). 
В 2017 году NBH продал 2,1 млн тонн 
проката, выручка — $1,54 млрд, 
 убыток — $24 млн.
Большинство собеседников 

”
Ъ“ в 

отрасли, рассуждая о сделке, напоми-
нают, что Владимир Лисин (84% ак-
ций НЛМК) входит в «список олигар-
хов» из «кремлевского доклада» Мин-
фина США, а против российских биз-
несменов не исключены новые санк-
ции. Они отмечают, что в этом году 
завершился перевод в российскую 
юрисдикцию USM Holdings Алише-
ра Усманова и партнеров (теперь го-
ловная структура — ООО «Холдинго-
вая компания ЮэСэМ»), продолжил 
перевод активов в РФ Алексей Мор-
дашов, Роман Абрамович с партне-
рами реструктурировал владение 
Evraz и снизил до 49,95% свою долю в 
Crispian Investments Ltd, которая вла-
деет около 6,4% акций «Норникеля».

Крупные предприниматели ста-
раются минимизировать последст-
вия возможных санкций США и дру-
гих стран, признает собеседник 

”
Ъ“ в 

горно-металлургической компании. 
Все изменения акционерного владе-
ния около 50% рассматриваются че-
рез призму потенциальных санк-
ций, вторит источник 

”
Ъ“ на инвест-

рынке. НЛМК давно не консолидиру-
ет NBH в отчетности, и снижение до-
ли ниже контрольной спустя три го-
да с последней сделки «не несет ни-
какого бизнес-функционала», счита-
ет он. При этом, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, если для НЛМК это не решает 

проблему сбыта слябов на NBH в слу-
чае санкций, то для Бельгии важна 

защита этого актива. Олег Петропав-
ловский из БКС согласен, что в сделке 
могут учитываться санкционные ри-
ски, но, по его наблюдениям, без по-
ставок из Липецка NBH будет сложно 
загрузить мощности: рынок слябов 
в Европе испытывает острый дефи-
цит после того, как бразильские заво-
ды переориентировали поставки на 
США, где цены привлекательнее из-
за введенных Дональдом Трампом 
пошлин на сталь.

Но в НЛМК заявили 
”
Ъ“, что «при-

чин для санкций нет, как нет и ви-
димого риска для компании». «Со-
глашение — логичный шаг, чтобы 
де-юре уравнять доли акционеров 
NBH, которые де-факто управляли 
активами на паритетной основе»,— 
говорят в компании. Аудиторы PwC 
признавали «совместный контроль» 
над NBH, несмотря на различные до-
ли партнеров,— по итогам опроса 
менеджеров, анализа акционерно-
го соглашения, устава и других доку-
ментов NBH. В SOGEPA на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Один из источников 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что NBH «не самая лю-
бимая компания в группе НЛМК», 
поэтому она и без привязки к санк-
циям могла пойти на снижение до-
ли. В НЛМК называют холдинг од-
ним из стратегических активов, 
ожидают, что его предприятия «ста-
нут прибыльными в краткосрочной 
перспективе», и признают важность 
опционной программы. Инвесторов 
сделка не насторожила: котировки 
НЛМК на Лондонской и Московской 
биржах 27 сентября выросли на 3,6% 
и 4,34% соответственно, капитализа-
ция — $16,3 млрд.

Анатолий Джумайло

НЛМК не держится за Европу
Компания утратила контроль над бельгийской NBH

Управляющие компании наме-
рены напрямую участвовать 
в формировании индивидуаль-
ного пенсионного капитала 
(ИПК) своих клиентов. По их 
мнению, должна быть создана 
альтернативная схема, которая 
предоставит возможность созда-
ния индивидуального инвести-
ционного портфеля и едино-
временных выплат по выбору 
гражданина. НПФ воспринима-
ют идею скептически, указав 
на меркантильные интересы 
управляющих в ущерб интере-
сам граждан. Особенно в усло-
виях, когда концепция ИПК 
еще не обнародована.

По мнению управляющих компа-
ний, они должны быть допущены к 
формированию пенсионного капи-
тала наравне с негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ). Идея 
изложена в письме от имени Наци-
ональной ассоциации участников 
фондового рынка (НАУФОР), направ-
ленном вчера в Минфин и ЦБ. Ранее с 
похожим предложением выступили 
страховщики (см. 

”
Ъ“ от 13 августа). 

Главный аргумент за допуск новых 
участников на пенсионный рынок 
— обеспечить гражданам возмож-
ность выбора «между различными 
видами выплат по достижении пен-
сионного возраста». Поскольку НПФ, 
как правило, предлагают аннуитет-
ные выплаты и коллективную схему 
инвестирования (право собственно-
сти на объекты инвестирования пе-
реходит к фонду), единовременные 
выплаты и индивидуальные инвес-
тиционные портфели при сохране-
нии права собственности за гражда-
нином могли бы предоставить управ-
ляющие  компании.

По мнению авторов письма, «пен-
сионные счета управляющего в систе-
ме ИПК могут конструироваться на 
основе уже устоявшегося института 
индивидуальных инвестиционных 
счетов (ИИС) и существовать наравне 

с ними». Как пояснил президент НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев, индивиду-
альные пенсионные счета (ИПС) ана-
логичны, но не являются видом ИИС, 
они должны стать отдельным классом 
счетов, для чего потребуются законо-
дательные изменения. «Пока это толь-
ко схема. И она может начать функци-
онировать не сразу, а по прошествии 
времени, когда система формирова-
ния ИПК в НПФ уже заработает, но 
ввести ее необходимо для создания 
должного разнообразия в выборе»,— 
заявил господин Тимофеев.

Детали схемы пока обсуждаются. В 
частности, это касается вопросов на-
логообложения, возможности для 
гражданина участвовать в обеих пен-
сионных схемах одновременно. «Сей-
час обсуждается механизм использо-
вания инвестором нескольких ИИС. 
Один из них может быть целевым — 
пенсионным. При этом налоговые 
вычеты должны будут учитываться че-
рез единый счет»,— считает генди-
ректор «Альфа-Капитала» Ирина Кри-
вошеева. По мнению гендиректора 
«Финам Менеджмент» Вадима Прош-
кинаса, ИИС и ИПС лучше не смеши-
вать, «это разные юридические сущ-
ности, и при попытке синтеза их 
свойств могут получиться и неприят-

ные последствия». Управляющий ак-
тивами УК «Система Капитал» Антон 
Костин полагает, что каждый участ-
ник системы должен иметь возмож-
ность перейти из одной УК в другую 
(при этом механизм может быть ана-
логичен переходу между НПФ или УК 
в рамках накопительного пенсионно-
го обеспечения), а доход по счету дол-
жен быть освобожден от НДФЛ, без ог-
раничений по размеру. При этом, по 
оценке УК, в зрелой стадии (через два-
три года после запуска альтернативы) 
в систему формирования ИПК при по-
мощи управляющих может войти от 
6–8% (оценка «Альфа-Капитала») до 
30% («Система Капитал») населения.

Вместе с тем представители НПФ 
саму возможность существования 
альтернативной системы восприни-
мают с недоверием. «Включение 
управляющих компаний в систему 
ИПК маловероятно, так как это подра-
зумевает радикальную законодатель-
ную реформу системы доверительно-
го управления, включая выдачу ли-
цензии НПФ»,— указывает президент 
Национальной ассоциации пенсион-
ных фондов Константин Угрюмов. По 
его словам, желание УК в том или 
ином виде встроиться в систему ИПК 
объяснимо: с учетом всех последних 
и грядущих изменений в регулирова-
нии пенсионного рынка перед ком-
паниями стоит угроза того, что НПФ 
могут частично отказаться от их услуг. 
При этом, как указывает исполни-
тельный директор НПФ «Сафмар» Ев-
гений Якушев, на уровне доброволь-
ных пенсионных сбережений могут 
использоваться разные инструменты 
инвестирования — через пенсион-
ные фонды с НПО, страховые компа-
нии с пенсионным страхованием, 
ИИС, паевые фонды и прочие инсти-
туты коллективных инвестиций. Од-
нако, отмечает он, сложно комменти-
ровать систему, документов по кото-
рой до сих пор еще никто не видел.

Мария Сарычева,  
Илья Усов

Управляющие  
стремятся на пенсию
Они предлагают альтернативную схему формирования ИПК

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сенатор полагает, что фактиче-
ское снижение налоговых затрат у 
организаций может стимулировать 
их брать более дорогие туры или пла-
тить сотрудникам дополнительные 
бонусы.

В свете изменений в Налоговый 
кодекс в Совете федерации ждут рез-
кого роста туров от работодателей: 
если сейчас крупные организации 
покупают сотрудникам около 
100 тыс. путевок в год на 3 млрд руб., 
то уже в 2019 году рынок должен уве-
личиться как минимум вдвое. Но ту-
роператоры более осторожны.

По оценкам гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашкина, 

сейчас лишь 5–7% путешествующих 
по России организованных туристов 
получают какую-либо компенсацию 
от работодателей. «Это лишь доля 
клиентов, которые запрашивают до-
полнительные документы для отчет-
ности, в какой мере они получают 
возмещение стоимости — мы не зна-
ем»,— уточнил топ-менеджер. Круп-
ные госкомпании, по мнению госпо-
дина Ромашкина, традиционно от-
правляют работников лишь в собст-
венные санатории, за которые нужно 
платить 10–20% от цены размещения.

Управляющий партнер группы 
Veta Илья Жарский отмечает, что пра-
ктика дополнительного поощрения 
сотрудников путевками на отдых в 
России может стимулировать рост по-

пулярности внутреннего туризма. «А 
улучшение ситуации в нем — один из 
приоритетов майских указов прези-
дента»,— добавляет он.

В то же время, отмечает господин 
Жарский, предоставление любых до-
полнительных бонусов всегда риску-
ет стать причиной дополнительных 
конфликтов в коллективе. «Внедре-
ние такой практики означает созда-
ние условий регулярной конкурен-
ции между сотрудниками: каждый бу-
дет считать, что бонуса достоин имен-
но он»,— поясняет топ-менеджер. По 
его мнению, это «не столько повыша-
ет лояльность персонала, сколько уси-
ливает предвзятое отношение к тому 
же самому руководителю».

Александра Мерцалова

Налогооблагаемая турбаза

Теперь оно исполнено более фор-
мально: число требований к концер-
нам сокращено примерно на 80% и 
сконцентрировано вокруг исполь-
зования российского металла, в том 
 числе алюминия.

Участники рынка считают измене-
ния не слишком логичными, сумбур-
ными и недоработанными. Напри-
мер, при акценте на металлургию тре-
бования в этой области резко ослабле-
ны: если раньше речь шла о примене-
нии в производстве рам не менее 75% 
российского металла (в том числе алю-
миния) с 2019 года, то теперь только 
60% с 2025 года. Балльная система 
исключена, но в проекте остались 
«фантомные позиции», упоминаю-
щие ее. При этом неясно, какую сумму 
должен набрать концерн и к какому 
сроку. Одни и те же технологические 
операции теперь предписываются 
для выпуска легковых машин, легких 
коммерческих автомобилей (LCV) и 
автобусов, что, по мнению источни-

ков 
”
Ъ“, нелогично и может быть след-

ствием спешки при подготовке доку-
мента. При этом, по словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, еще 25 сентября на 

совещании с отраслью Минпромторг 
говорил о «сегментированном подхо-
де» по типам транспортных средств.

Также в новом проекте нет требова-
ний по инвестициям в НИОКР, кото-
рые, по данным 

”
Ъ“, автоконцерны 

считали невыполнимыми. Остались 
обязательства по использованию рос-
сийских двигателей и коробок пере-
дач, российского металла в кузове, но 
их также не смогут исполнить многие 
игроки, полагает один из источников 

”
Ъ“: «Для немассовых сегментов это 

нереально из-за малых объемов про-
изводства и отсутствия поставщиков». 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
согласен, что экономика локализации 
двигателя и коробки передач неодноз-
начна: «Логика выставления одинако-
вых требований для легковых машин, 
LCV и автобусов непонятна».

Официально в автоконцернах до-
кумент не комментируют, в Минпро-

мторге говорят, что проект проходит 
межведомственное согласование и 
«всего лишь устанавливает критерии 
отнесения продукции к российской». 
Ряд источников 

”
Ъ“ полагают, что ны-

нешний документ — промежуточная 
версия, которая либо не дойдет до 
принятия, либо позднее будет замене-
на предыдущим вариантом с балль-
ной системой и с требованиями по 
НИОКР. Другой собеседник 

”
Ъ“ счита-

ет, что новый проект призван в пер-
вую очередь показать готовность Мин-
промторга к компромиссам в пред-
дверии «делового обеда» представите-
лей автопрома с Дмитрием Козаком в 
Сочи 30 сентября.

Еще один источник 
”
Ъ“ вообще по-

лагает, что чиновники просто «хотят 
запутать участников отрасли». Собе-
седники 

”
Ъ“ в автоконцернах под-

тверждают, что еще 27 сентября, в 
день публикации документа, мини-
стерство обсуждало с участниками 
рынка прежний вариант и речи об от-
казе от него не шло.

Ольга Никитина

Семь правил на неделе

В Apple не ответили на запрос 
”
Ъ“. 

В «Ростелекоме» от комментариев от-
казались. Но если переговоры с Apple 
не увенчаются успехом, то счастли-
вые обладатели айфонов не смогут 
пройти верификацию через мобиль-
ные устройства и будут вынуждены 
при обращении в банки делать это 
только с компьютера или планшета 
через веб-приложение.

Впрочем, остаются и другие слож-
ности с использованием биометрии. 
По словам консультанта по интер-
нет-безопасности компании Cisco 
Алексея Лукацкого, срок сертифика-
ции средств шифрования в ФСБ 
обычно длиннее времени жизни 
пользовательского и банковского 
ПО. Такое несовпадение по времени 
приводит либо к использованию не-
сертифицированной, но самой по-
следней версии ПО, либо к работе с 
устаревшим, но обладающим серти-
фикатом программным обеспечени-
ем. В данном случае обновление вер-
сий операционных систем потребу-

ет оперативной пересертификации 
программы в ФСБ. Артем Сычев заве-
рил 

”
Ъ“, что проблемы не возникнет. 

Однако сейчас сертификация зани-
мает не менее года.

Проблемы порождают и разночте-
ния в нормативных документах. По 
словам Алексея Лукацкого, есть уста-
новленные нормативными докумен-
тами требования ФСБ для средств 
криптографической защиты (СКЗИ), 
которые непросто выполнить на 
платформах Macbook, iOS и т. п. «В со-
ответствии с действующими доку-
ментами ФСБ при наличии доступа 
нарушителя к исходным кодам опера-
ционной системы (а такая возмож-
ность есть для Linux и Android), на ко-
торой будет запускаться биометриче-
ское ПО, сертификация возможно 
только по классу КА, что невозможно 
выполнить»,— отмечает господин Лу-
кацкий. Однако Банк России в указа-
нии 4859-У, определяя перечень угроз 
при работе с биометрическими дан-
ными, счел достаточным более низ-
кий уровень защищенности — КС1. 
Еще один нормативный документ 

ФСБ, по словам экспертов, требует по-
экземплярного учета СКЗИ. «Однако 
при скачивании приложения для ве-
рификации с мобильных телефонов 
обеспечить поэкземплярный учет не-
возможно, как и невозможно обеспе-
чить СКЗИ класса выше КС1 на мо-
бильном устройстве»,— отметил ди-
ректор по управлению рисками По-
чта-банка Святослав Емельянов.

По словам правозащитников, по-
добный подход явно ущемляет права 
банковских клиентов. «Когда человек 
сдает биометрию, он рассчитывает с 
ее помощью оперативно получать до-
ступ к банковским услугам,— рассу-
ждает руководитель проекта ОНФ 

”
За 

права заемщиков“ Виктор Климов.— 
И о том, что приложение не будет 
функционировать на его телефоне, он 
должен быть проинформирован в мо-
мент сдачи биометрии, а не постфак-
тум». Так же как он должен быть зара-
нее и подробно проинформирован о 
рисках, в том числе — получения до-
ступа злоумышленников к его биоме-
трическим данным, резюмировал он.

Вероника Горячева

Биометрии не хватает мобильности

Это не обязательная вещь. 
Не хочешь — не участвуй,  
но что ты будешь делать  

на пенсии?
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, 4 июля 2018 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рост российского рынка рек
ламы в ближайшие три года 
 замедлится, хотя страна войдет 
в топ10 по вкладу в глобальный 
прирост рекламных бюджетов, 
следует из прогноза агентства 
Zenith. С аналитиками согласны 
не все участники рынка: издате
ли отмечают, что реклама быст
рее перетекает из печати в ин
тернет, а селлеры телерекламы 
вообще не готовы давать 
 прогнозы.

В 2018–2020 годах рост российско-
го рекламного рынка замедлится, 
следует из прогноза Zenith (есть у 

”
Ъ“). В 2018 году рекламодатели по-

тратят на размещение 463,4 млрд 
руб. (рост на 11,2%), в 2019-м — 
504,1 млрд руб. (8,8%), а в 2020-м — 
539,6 млрд руб. (7%). При этом по 
вкладу в глобальный прирост ре-
кламного рынка Россия будет в чи-
сле лидирующих стран, занимая 
восьмое место (см. график).

Интернет по итогам 2018 года на-
конец обгонит ТВ по рекламным 
бюджетам, подтверждают аналити-
ки Zenith. Ранее Ассоциация комму-
никационных агентств России 
(АКАР) фиксировала такой тренд по 
итогам третьего квартала 2017 года и 
первого полугодия 2018-го. По про-
гнозу Zenith, расходы на интернет-
рекламу по итогам 2018 года соста-
вят 191,9 млрд руб. против 189,7 мл-
рд руб. у телерекламы. Рост сегмен-
тов год к году оценивается в 15,3% и 
11% соответственно.

Интернет и ТВ также не смогут из-
бежать замедления темпов роста. В 
2018, 2019 и 2020 годах бюджеты ре-
кламодателей на онлайн будут расти 
на 15,3%, 12,1% и 10,8% соответствен-
но, а на телерекламу — на 11%, 8,5% и 

5,2%. Реклама на радио все три года бу-
дет оставаться на одном уровне — 
16,9 млрд руб. в год, полагает Zenith. 
Объем наружной рекламы будет ра-
сти на 10% в 2018 году и на 5% в 2019–
2020 годах. При этом еще по итогам 
первого полугодия 2018 года АКАР от-
читывалась о росте этого рынка всего 
на 1%: развитию помешал спад тран-
зитной рекламы, вызванный отка-
зом от нее метрополитена Москвы.

Спад рынка прессы начнет сни-
жаться: в 2018 году он составит 8%, а в 
2019 и 2020 годах — по 3,8%. Это бу-
дет лучшая динамика сегмента с 
2012 года, хотя в абсолютном выра-
жении рынку далеко до прежних 
объемов. Рекламные бюджеты в газе-
тах и журналах по итогам 2020 года 
сократятся до 17,5 млрд руб., тогда 
как в том же 2012-м их объем дости-
гал 41 млрд руб.

В Национальном рекламном 
альянсе напоминают, что еще год 
назад прогнозировали рост спроса 
на телерекламу в 2018 году пример-
но на 10%, что сейчас и подтвержда-
ется. Для корректного прогнозиро-
вания следующих лет пока объек-
тивно не хватает данных, считает со-
ветник гендиректора селлера Сер-
гея Васильева Антон Чаркин, но «со-

вершенно очевидно», что есть по-
тенциал для роста. Его драйверами 
станут рост инвентаря (с августа те-
леканалы могут нарастить время ре-
кламы в час с 9 до 12 минут, при 
этом сохранив общую продолжи-
тельность в 216 минут в сутки), но-
вые технологичные инструменты 
продажи рекламы и немедийные 
маркетинговые бюджеты (напри-
мер, на ценовые акции и инсталля-
ции в магазинах), за которые плани-
рует бороться селлер. Продавец ин-
тернет-рекламы IMHO среди драйве-
ров рынка называет instream-видео-
рекламу (внутри роликов), которая 
вырастет не меньше чем на 20% по 
итогам 2018 года благодаря интере-
су к Smart TV и YouTube.

Гендиректор «Комсомольской 
правды» Владимир Сунгоркин счита-
ет прогноз Zenith «очень условным». 
У издательского дома доходы от ре-
кламы в печати в 2018 году снижают-
ся сразу на 30% к прошлому году, а в 
онлайне — на те же 30% растут. На 
спад в печати влияют как сокраще-
ние числа рекламодателей из-за за-
крытия малого и среднего бизнеса, 
так и их переход в интернет, отмеча-
ет господин Сунгоркин.

Елизавета Макарова

Реклама  
сбавит обороты
Рост российского рынка будет замедляться

Представители кинотеатров и прокатчиков впер
вые смогут участвовать в распределении государ
ственных денег среди продюсеров. По информа
ции 

”
Ъ“, Минкульт в числе прочих кандидатов 

 номинирует в новый совет Фонда кино владельца 
киносетей «Синема Парк» и «Формула кино» Алек
сандра Мамута и гендиректора российского офиса 
20th Century Fox Вадима Смирнова. Режиссера 
 Никиты Михалкова, не исключавшего возвра
щения в фонд, в списке не оказалось.

Минкульт 28 сентября должен по поручению прави-
тельства представить кандидатов на должность исполни-
тельного директора Фонда кино и в его совет, сообщил 

”
Ъ“ 

один из чиновников, знакомых с ситуацией. По словам 
двух собеседников, министерство уже вносило список, но 
он был составлен с нарушениями; кроме того, среди кан-
дидатов была директор Музея кино Лариса Солоницына, 
которая одновременно внесена и на пост исполнительно-
го директора Фонда кино, хотя совмещение должности с 
членством в совете не допускается уставом.

Несколько источников 
”
Ъ“ рассказали, что среди но-

минированных в совет владелец киносетей «Синема 
Парк» и «Формула кино» Александр Мамут, гендиректор 
«Первого канала» Константин Эрнст, гендиректор «Рос-
сии 1» Антон Златопольский, советник президента по 
культуре Владимир Толстой, гендиректор «Мосфильма» 
Карен Шахназаров, директор департамента кинематогра-
фии Минкульта Ольга Любимова, предправления «Союз-
мультфильма» Юлиана Слащева, глава департамента 
культуры Москвы Александр Кибовский, директор Санкт-
Петербургского международного культурного форума 
Егор Москвин, а также гендиректор российского офиса 
20th Century Fox и глава Ассоциации кинодистрибуторов 
Вадим Смирнов.

Господа Эрнст, Златопольский, Шахназаров и Толстой 
уже входят в состав попечительского совета фонда, кото-
рый формирует правительство. По принятому в августе 

новому уставу попечительский совет сохранит лишь над-
зорные функции, а главным коллегиальным органом ста-
нет новый совет, состав которого предлагает министр 
культуры Владимир Мединский. Этот совет будет утвер-
ждать бюджет фонда и выбирать компании, которые по-
лучат господдержку: ежегодно фонд распределяет более 
3 млрд руб. Состав попечительского совета по уставу не 
должен пересекаться с составом нового совета.

Входящий в попечительский совет глава Росимущест-
ва Дмитрий Пристансков в новый совет не номинирован, 
говорит близкий к чиновнику источник. Вместо него, по 
словам собеседника, Владимир Мединский предложил 
Станислава Воскресенского, экс-заместителя главы Мин-
экономики, сейчас губернатора Ивановской области и 
председателя попечительского совета кинофестиваля 
«Короче» в Калининграде. Также в списке нет режиссера 
Никиты Михалкова, который со скандалом покинул 
фонд в 2017 году, но в последнее время не исключал воз-
вращения, говорит чиновник одного из федеральных ве-
домств. Остальных кандидатов источники 

”
Ъ“ не называ-

ли. По словам одного из них, всего в совете планируется 
15 человек, из которых двух предложит правительство.

Итоговый список в основном составлен из людей, ко-
торые могут поддержать политику Минкульта, хотя столк-
новение разных точек зрения было бы полезнее, считает 
один из участников рынка. Впрочем, и надежды, что совет 
будет полностью состоять из людей, лояльных Владими-
ру Мединскому, не оправдываются, констатирует знако-
мый министра: за каждую кандидатуру Минкульту прихо-
дится бороться. Министерство, по сути, не пыталось заме-
нить тех, «кого заменить невозможно», отмечает один из 
чиновников, так, игнорировать глав телеканалов означа-
ло бы лишиться поддержки от них в прокате. При этом, 
например, представители кинотеатров и прокатных ком-
паний до сих пор вообще не участвовали в распределе-
нии госденег на кино.

Анна Афанасьева

В Фонд кино внесут новые кадры
Минкульт подготовил список кандидатов в совет организации

Арбитражный суд Московского 
округа согласился включить 
в реестр кредиторов Тельмана 
Исмаилова и его компаний 
8,9 млрд руб., которые они за
должали основателю группы 
«Мангазея» Сергею Янчукову. 
 Всего господин Исмаилов теперь 
должен своим кредиторам более 
30 млрд руб. без учета многомил
лиардных долгов его структур.

Кипрская Sezaria Ltd, входящая в 
группу «Мангазея» Сергея Янчукова, 
добилась признания своих требова-
ний к Тельману Исмаилову на 8,9 мл-
рд руб. Об этом 

”
Ъ“ сообщил предста-

витель господина Янчукова. Опреде-
ление о включении требований 
Sezaria в реестр кредиторов есть в ма-
териалах арбитражного суда Москов-
ского округа. Sezaria обратилась с со-
ответствующим ходатайством еще в 
декабре 2015 года. Согласно материа-
лам дела, против включения ее требо-
ваний в реестр выступали финансо-
вый управляющий имуществом го-
сподина Исмаилова Валерий Кубе-
лун, ООО «Руслайн 2000» (владеет ак-
тивами должника в недвижимости) и 
БМ-банк (входит в ВТБ). Господин Ку-
белун утверждал, что подпись Тельма-
на Исмаилова в договоре личного по-
ручительства перед Sezaria была 
сфальсифицирована. Но, как указы-
вает представитель Сергея Янчукова, 
позднее в суде Лондона подлинность 
подписи удалось доказать в том числе 
с помощью свидетельств кипрского 
нотариуса, удостоверявшего сделку, и 
показаний лиц, присутствовавших 
при подписании.

В офисе Валерия Кубелуна 
”
Ъ“ со-

общили, что пока не определились с 
дальнейшими действиями в связи с 
признанием российским судом тре-
бований Sezaria, отметив, что это об-
стоятельство незначительно повлия-
ет на ситуацию. В пресс-службе ВТБ от 
комментариев отказались.

В 2010 и 2011 годах Sezaria заклю-
чила два двухлетних договора займа 
с компанией Тельмана Исмаилова 
Tandum на общую сумму $100 млн 
под 10% годовых. Позднее они были 
пролонгированы, конечный срок 
действия был установлен на сен-
тябрь 2013 года. В середине 2013 года 
господин Исмаилов подписал лич-
ное поручительство перед Sezaria, 
обязавшись по первому требованию 
кредитора погасить долг и процен-
ты. Поскольку оплаты ни со стороны 
должника, ни от поручителя Sezaria 
так и не дождалась, летом 2014 года 
окружной суд Никосии заморозил 
активы Тельмана Исмаилова на 
$135 млн. Кредитор пытался догово-
риться с ним о зачете в счет долга не-
движимости Московского полигра-
фического дома (110 тыс. кв. м), кото-
рый оценивался в $17 млн, но сделка 
не состоялась.

• Тельман Исмаилов был признан 
банкротом в конце 2015 года. Его 
 бизнес-империя, куда входили Чер-
кизовский рынок, ресторан «Прага», 
3 тыс. га земли в Подмосковье, торго-
во-офисный центр «Военторг» и ряд 
других объектов коммерческой недви-
жимости, развалилась вскоре после 
закрытия Черкизовского рынка 
в 2009 году. Сейчас уехавший из Рос-

сии бизнесмен заочно арестован по об-
винению в организации убийства.
По словам представителя господи-

на Кубелуна, общая сумма требова-
ний лично к господину Исмаилову 
достигает 32,2 млрд руб. А крупней-
шим кредитором его группы АСТ, по 
данным СМИ, является ВТБ, которому 
компания должна около 17 млрд руб. 
Имущество Тельмана Исмаилова про-
дается с трудом — на «Прагу» желаю-
щих пока не нашлось, банк «Аван-
гард», купивший ТЦ в Измайлово, хо-
чет теперь его вернуть, торгово-офис-
ный комплекс «Тропикано» удалось 
продать с третьей попытки с пониже-
нием цены (см. 

”
Ъ“ от 27 сентября).

Как и ВТБ, Sezaria попадет в третью 
очередь кредиторов. Кредиторы, уже 
участвующие в тяжбе с должниками, 
обычно недовольны появлением но-
вых требований, которые не сопрово-
ждаются ростом конкурсной массы, 
за счет продажи которой погашаются 
обязательства должника. «В этом слу-
чае преимущество у тех, чьи кредиты 
обеспечены залогом»,— отмечает 
партнер компании «НАФКО-консуль-
танты» Ирина Мостовая. Если все 
деньги и активы Тельмана Исмаилова 
и его структур удастся найти, то управ-
ляющий будет делить вырученные от 
реализации имущества средства про-
порционально сумме долга кредито-
ра-очередника. «Процент удовлетво-
рения требований кредиторов в Рос-
сии очень низкий, в 60% случаев они 
не получают ничего»,— предупрежда-
ет Олег Пермяков из компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры».

Екатерина Геращенко

«Мангазея» заняла очередь за деньгами
Суд принял требования группы на 8,9 млрд к Тельману Исмаилову
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Его поздравляет актер, продюсер и 
шоумен Вадим Галыгин:
— Дорогой Олег! Вот уже на протяже-
нии 15 лет я несказанно рад, что судь-
ба свела меня с таким ярким и мощ-
ным, как сегодня говорит молодежь, 
человеком. Я всегда восхищался тво-
им творческим потенциалом, превос-
ходным чувством юмора, разносто-

ронностью увлечений и другими ка-
чествами, позволяющими принимать 
тебя как достойный пример для под-
ражания. Телевидение, спорт, мода, 
игры, кино, вино и домино, финансы, 
юмор и романсы — вот тот далеко не 
полный перечень стихий и отраслей, 
в которых люди до сих пор благодар-
ны тебе, дорогой Олег Викторович! С 

тобой всегда интересно поговорить о 
прошлом, вершить настоящее и пла-
нировать будущее! Будь бодр духом и 
позитивен мыслями! Всегда рад снова 
вместе сделать что-нибудь достойное, 
доброе и хорошее для людей!!! Всегда 
улыбайся! С днем рождения!!!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года предпринимателю,  
президенту инвестиционного холдинга Finstar  
Олегу Бойко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

США
Китай
Индия
Индонезия
Япония
Бразилия
Филиппины
Россия
Великобритания
Южная Корея

ТОП-10 СТРАН ПО РОСТУ РЕКЛАМНОГО РЫНКА В 2017–2020 ГОДАХ

ИСТОЧНИК: 
ZENITH.

ПРИРОСТ
ЗА 

2017–2020 
ГОДЫ

19 569
16 380

3932
2997

2467
2427

2081
2042

1858
1579

($ МЛН)
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Эпоха оптимизма в сфере авиапере-
возок в России, где начиная с 2001 го-
да устойчиво росли почти все пока-
затели, не смогла переломить важ-
ной тенденции — сокращения ко-
личества аэродромов в стране. Если 
в 1992 году их было 1302, к началу 
2000-х — около 500, то сегодня это 
число сократилось до 227. Изменить 
тренд не смогли даже субсидии для 
региональных перевозок. Россия не 
единственная страна, которой при-
ходится иметь широкую сеть регио-
нальных и местных аэродромов с не-
значительным объемом работ. Ме-
ждународная практика разнообраз-
на, но в целом вариантов схем фи-
нансирования не так много: это пла-
тежи коммерческих перевозчиков, 
сервисы по техническому обслужи-
ванию воздушных судов, доходы от 
деятельности авиации общего на-
значения и бюджетные субсидии.

Возможности коммерческой экс-
плуатации малых аэропортов в Рос-
сии весьма ограниченны. Низкий 
платежеспособный спрос и сравни-
тельно высокая стоимость регио-

нальных маршрутов не позволяют 
всерьез рассчитывать на этот источ-
ник дохода для трех четвертей аэро-
портов страны. Прогресса здесь мож-
но добиться, упростив требования к 
сертификации и транспортной без-
опасности для так называемой ма-
лой авиации, выполняющей пере-
возки на местных маршрутах на са-
молетах небольшой вместимости, 
но пока этот процесс не встречает 
поддержки со стороны Росавиации. 
Аналогичные проблемы и у неком-
мерческой авиации общего назна-
чения: в России в 2000-х годах начал-
ся быстрый рост численности част-
ных аэродромов, однако экономиче-
ские трудности последних лет и фак-
тическое противодействие регулято-
ра привели к стагнации на этом рын-
ке, потенциально очень перспектив-
ном. Возможности предоставления 
услуг по техническому обслужива-
нию прямо связаны с ограничен-
ным спросом.

Оставшийся источник в виде бюд-
жетных субсидий тоже имеет суще-
ственные ограничения. С развитием 
института концессий, куда перешли 
крупнейшие аэропорты России, со-
кратилась возможность перекрестно-
го финансирования малых аэропор-
тов за счет поступлений от сборов со 
стороны крупных гаваней. Повыше-
ние тарифов за пользование аэродро-
мом, вероятно, неизбежно, однако 
может привести к снижению пасса-
жиропотока и выпадению уже суще-
ствующих доходов.

Минтранс подготовил проект фи-
нансирования (за счет как бюджета, 
так и внебюджетных источников) ре-
монта и развития большого числа 
средних аэропортов, что совершен-
но необходимо в условиях выпавших 
доходов. Но это не решает проблему 
в целом и оставляет вопросы, что де-
лать со стареющей инфраструктурой 
множества малых аэропортов.

Очевидного решения, чем можно 
заменить государственное финанси-
рование в аэропортовой сети, исхо-
дя из написанного выше нет. Но мож-
но назвать меры, которые улучши-
ли бы ситуацию в целом. В первую 
очередь это касается развития ма-
лой авиации, как коммерческой, так 
и некоммерческой. Рост числа аэро-
дромов для коммерческой авиации и 
авиации общего назначения должен 
стать параметром эффективности для 
регулятора. Другая необходимая ме-
ра — либерализация требований к аэ-
родромам в зависимости от их клас-
са, в первую очередь направленная 
на сокращение избыточного персо-
нала и, как следствие, издержек. Важ-
ным организационным шагом также 
может быть создание единого опера-
тора российских аэродромов, не на-
ходящихся в концессии или в част-
ном владении. Это позволит повы-
сить прозрачность и эффективность 
использования средств, выделяемых 
на реконструкцию и поддержание 
аэродромов, а также выстроить более 
четкую и сбалансированную тариф-
ную политику.

Гендиректор ФКП «Аэропорты Севера» Вадим Волков  
о перспективах авиации удаленных регионов

— ФКП «Аэропорты Севера» было создано 11 лет назад. 
Такая форма объединения аэропортов оказалась эф-
фективной? Улучшилась ли подвижность населения?
— В условиях экономии такая форма работы наиболее эф-
фективна. ФКП смогло сконцентрировать управление мно-
гими однотипными аэропортами в одном регионе, избежав 
дублирования и сохранив оперативность принимаемых ре-
шений. Но на подвижность населения форма управления су-
щественно не влияет: из-за суровых климатических, соци-
альных и географических условий местным жителям при-
ходится регулярно выезжать из мест постоянного прожива-
ния для проведения отпуска, получения квалифицирован-
ного лечения или образования.
— Правительственная группа по бюджету поручила 
Минтрансу сократить ФКП на Крайнем Севере с учетом 
плотности их расположения, организовав между субъ-
ектами автобусное сообщение. Какие последствия мо-
гут быть у этого решения?
— По нашей информации, курс выбран противоположный. 
Основная задача аэропортов на Крайнем Севере — обеспе-
чить круглогодичную транспортную доступность населен-
ных пунктов и территорий, зачастую безальтернативную. 
Расстояния в Республике Саха (Якутия), Магаданской обла-
сти и на Дальнем Востоке настолько велики, что выполнить 
эту задачу сейчас и в перспективе пяти—десяти лет возмож-
но только с использованием авиации. Как минимум на по-

ловине территории придется создавать с нуля слишком 
большую дорожную сеть и сопутствующую инфраструктуру.

Безусловно, со временем можно прекратить эксплуа-
тацию одного-двух аэропортов недалеко от крупных авто-
дорог, таких, например, как Алдан (в 2017 году обслужил 
3,34 тыс. человек.— 

”
Ъ“), но существенно сократить их ко-

личество можно, только полностью переселив население це-
лых районов. Пока практику наземных перевозок на Даль-
нем Востоке в основном применяют коммерческие компа-
нии только по направлениям и в периоды рентабельности.
— Тем не менее последние годы Минтранс и правитель-
ство сокращали расходы на ФКП на 5–10%. За счет че-
го удается выживать малым аэропортам в таких усло-
виях?
— До сих пор нам удавалось оптимизировать деятельность, 
повышая эффективность за счет множества проектов. Но с 
уверенностью заявляю: такие внутренние резервы исчерпа-
ны. В ближайшее время необходимо или существенно уве-
личить субсидии, чтобы покрыть инфляцию, или изменить 
нормативные требования к аэропортам местных воздуш-
ных линий.
— О каких требованиях идет речь?
— Вневедомственная охрана Минтранса сейчас обслужива-
ет периметр 18 аэропортов ФКП. Расходы на эти цели состав-
ляют 120 млн руб. в год. Еще по 13 аэропортам вынесены су-
дебные решения, обязывающие передать их под охрану, что 
увеличит расходы ФКП на 80 млн руб. Эти деньги возмож-
но изыскать, только сократив расходы на текущий ремонт и 
приобретение основных средств, что может привести к оста-
новке работы некоторых аэропортов.
— Профильные ведомства предлагают решения?
— Сейчас согласовываются изменения в Воздушном кодек-
се, расширяющие круг субъектов, охраняющих аэропорты. 
В результате аэропорты четвертой и пятой категорий объек-
тов транспортной инфраструктуры смогут охранять служ-
бы авиационной безопасности, не привлекая подразделе-
ния ведомственной охраны Минтранса. На сэкономленные 
средства без снижения уровня транспортной безопасности 
можно было бы развивать инфраструктуру, закупить техни-
ку и оборудование, покрыть затраты на госпрограмму ре-
конструкции аэропортов.

— Как скоро можно ожидать изменений?
— Они были запланированы на март, но пока так и не при-
няты.
— «Аэропорты Севера» вошли в программу Минтранса 
по реконструкции и строительству 60 региональных аэ-
ропортов в ближайшие шесть лет?
— «Аэропорты Севера» — крупнейшее среди всех ФКП, что 
отразилось и в программе, она предполагает реконструк-
цию 16 аэропортов предприятия. Но этого недостаточно, в 
той или иной степени реконструкция нужна во всех фили-
алах. Собственных доходов ФКП и субсидий едва хватает на 
покрытие текущих расходов и социальных гарантий сотруд-
никам. О реконструкции за счет этих средств не может быть 
и речи: всего годового бюджета не хватит и на половину ре-
конструкции одного аэропорта.
— В каком техническом состоянии сейчас находятся аэ-
родромы и терминалы ФКП?
— С каждым годом все сильнее ощущается потребность в ка-
чественных изменениях: самому молодому аэропорту пред-
приятия уже более 40 лет. За это время нормативы, ситуация 
на рынке авиаперевозок в целом и требования к взлетно-по-
садочным полосам изменились кардинально, текущим ре-
монтом и за счет собственных средств привести их в соот-
ветствие невозможно. Программа реконструкции позволит 
решить многие проблемы.
— Какие авиакомпании выполняют полеты в аэропор-
ты ФКП?
— Основные перевозчики на местных воздушных линиях 
— «Якутия», «Полярные авиалинии» в Якутии и «Ираэро» в 
Магаданской области. Межрегиональные полеты в четыре 
аэропорта ФКП также выполняет АЛРОСА.
— Дорожают ли для авиакомпаний услуги аэропортов 
на Крайнем Севере?
— В условиях сокращения субсидий на фоне инфляции та-
кая мера единственная для поддержания работы предприя-
тия, темпы роста тарифов примерно соответствуют уровню 
инфляции. Но в конечном тарифе для пассажира стоимость 
аэропортовых услуг занимает малую часть, а с учетом сниже-
ния количества рейсов расходы авиакомпаний на наземное 
обслуживание если и выросли, то незначительно.

Интервью взяла Елизавета Кузнецова

«Внутренние резервы  
исчерпаны»

Вадим Волков,
гендиректор ФКП «Аэропорты Севера» 

Фактически сорванные про-
граммы реконструкции соци-
ально значимых аэропортов 
в удаленных регионах России 
привели в этом году к активи-
зации обсуждения проблем та-
ких предприятий на всех уров-
нях власти. Сами аэропорты 
Крайнего Севера и Дальнего 
Востока, которые почти 30 лет 
выживали лишь на наследии 
советских времен, надеются 
на государство. На развитие 
авиатранспорта и аэродромов 
вне крупных городов прави-
тельство обещает выделить  
десятки миллиардов рублей 
при условии оптимизации их 
затрат. Но строгость федераль-
ных требований, наоборот, 
приводит к резкому росту  
расходов предприятий.

ФЦП с жесткой посадкой
На этой неделе Минтранс обнаро-
довал масштабные планы модерни-
зации и расширения магистраль-
ной инфраструктуры в РФ. По сло-
вам министра Евгения Дитриха, на 
«прорывное развитие» транспор-
та потребуется 6,3 трлн руб., из ко-
торых около 3 трлн руб. — частные 
инвестиции. В Минэкономики 

”
Ъ“ 

уточнили, что в проект до 2024 го-
да включены порядка 60 проектов 
модернизации региональных аэро-
портов, в том числе на удаленных 
территориях.

Источник 
”
Ъ“ в финансово-эко-

номическом блоке правительства 
добавил, что на это в плане заложе-
но около 90 млрд руб. В ФЦП «Разви-
тие транспортной системы России 
(2010–2021 годы)» речь шла о 37,5 мл-
рд руб., но сумма включала и закуп-
ку региональных самолетов. В Ро-
савиации 

”
Ъ“ рассказали, что план 

предусматривает реконструкцию 
65 аэропортов, из них 38 — на Даль-
нем Востоке. В 2019–2024 годах от 
бюджета потребуется 166 млрд руб., 
в том числе 86,7 млрд руб. для даль-
невосточных аэропортов.

Проблема удаленных малень-
ких аэропортов не нова, в марте 
ускорение ей придал Владимир Пу-
тин. Он поручил расширить пере-
чень межрегиональных маршру-
тов, особенно на удаленных терри-
ториях, чтобы через шесть лет око-
ло половины этих рейсов выполня-
лись напрямую. В целом о развитии 
региональной авиации власти гово-
рят с конца 2017 года, в том числе в 
контексте срыва реконструкции аэ-
ропортов ДФО. Тогда полпред пре-
зидента в регионе, вице-премьер 
Юрий Трутнев обвинил Минтранс 
в «некомпетентной работе»: из вы-
деленных в 2013 году 106 млрд руб. 
более 64 млрд руб. не освоены, про-
екты не прошли госэкспертизу.

В Росавиации пояснили 
”
Ъ“, что 

в 2014–2017 годах ФЦП по развитию 
транспорта и по развитию Дальнего 
Востока и Байкальского региона до 
2018 года были сокращены на 56%, 
до чуть более 50 млрд руб., причем 
средства не поступили в Росавиа-
цию. К тому же обе ФЦП прекрати-
лись в 2017–2018 годах, из-за чего 
число проектов упало с 56 до 20. В 
восьми аэропортах подрядчики со-
рвали сроки, после чего единствен-
ным исполнителем этих контрак-
тов сделали «Спецстрой».

Мал аэропорт, да дорог
Несмотря на проблемы последних 
нескольких лет, в Росавиации счи-
тают, что в целом ситуация в отра-
сли улучшилась. По данным ведом-
ства, в 1991–2004 годах в бюджете 
РФ «почти отсутствовали средства 
для развития аэродромной сети». 
Зато в 2014–2018 годах, подчерки-
вают в ведомстве, в 75 аэропортах 
прошла масштабная реконструк-
ция, с нуля созданы аэропорты Са-
бетта, Талакан, Ростов-на-Дону и 
Итуруп. Впрочем, первые два связа-
ны с конкретными крупными неф-
тегазовыми проектами, аэропорт 
Ростова-на-Дону нельзя назвать уда-
ленным, это крупный центр.

Из новых механизмов для спасе-
ния маргинальных аэропортов поя-
вились только федеральные казен-
ные предприятия (ФКП). Так, для со-
хранения и развития небольших аэ-
ропортов и посадочных площадок 
(ПП) на Крайнем Севере, где авиа-
ция остается безальтернативным 
видом транспорта, правительство с 
2007 года объединило 81 аэропорт и 
ПП в семь ФКП. В 2017 году они об-
служили 787 тыс. пассажиров. Если 
доходов ФКП не хватает, Росавиация 
выделяет им субсидии. В 2017 году 
дотации составили 3,3 млрд руб., из 
них на четыре ФКП ДФО с 59 аэро-
портами и 15 ПП — 2,5 млрд руб., 
примерно на том же уровне поддер-
жка сохранится в 2018–2020 годах.

При этом, по данным 
”
Ъ“, Белый 

дом недоволен высокими затра-
тами на малые аэропорты. В авгу-
сте рабочая группа правкомиссии 
по бюджетным проектировкам на 
2019–2021 годы предложила Мин-
трансу сократить сеть аэропортов 
на Крайнем Севере, в ряде случаев 
— за счет автобусного сообщения. 
Планируется также «оптимизиро-
вать управленческие расходы ФКП 

”
Аэропорты Севера“ до средних 

по ФКП» и затраты на терминалы 
с одинаковой пропускной способ-
ностью, принимающие разное ко-
личество пассажиров. В Минтрансе 
РФ 

”
Ъ“ не ответили.

По словам замминистра тран-
спорта и дорожного хозяйства Яку-
тии Айсиэна Дегтярева, по указа-
нию Минфина в последние годы 
бюджетные субсидии снижаются: в 
2017 году дотации ФКП «Аэропорты 
Севера» упали на 10%, до 1,08 млрд 

руб., в 2018 году — до 1,04 млрд руб. 
«Доходная база аэропортов крайне 
низкая, рост основных сборов регу-
лируется ФАС и не превышает сред-
него уровня инфляции (не учитыва-
ются региональные особенности и 
индексы-дефляторы по региону)»,— 
говорит чиновник. До 2024 года на 
16 аэропортов ФКП в плане модер-
низации инфраструктуры предус-
мотрено более 27,2 млрд руб., но 
туда не попали другие аэропорты 
предприятия, которым на рекон-
струкцию надо 30,9 млрд руб., отме-
тил господин Дегтярев. В сентябре 
глава Якутии Айсен Николаев зая-
вил, что если в ближайшее время 
не будет решения по аэропортам, то 
«не будет, откуда летать».

Инвестором в социально значи-
мые перевозки может быть только 
государство, считают в регионе. «Ин-
терес частных инвесторов направ-
лен на результат в виде дохода, а о 
каком доходе можно говорить при 
пассажиропотоке в 2–7 тыс. человек 
в год?» — говорит Айсиэн Дегтярев (о 
немногочисленных в РФ примерах 
поддержки частным бизнесом аэро-
портов в регионах, а также зарубеж-
ном опыте читайте в «Ъ-Онлайн»).

С региона по нитке
В Сахалинской области «все сущест-
вовавшие в советский период боль-
шие и малые аэропорты сохранены, 
в том числе на островах Парамушир 
и Шикотан, где будут построены но-
вые взлетно-посадочные площад-
ки», говорит гендиректор АО «Аэро-
порт Южно-Сахалинск» Никита По-
лонский. До 2020 года для сахалин-
ских аэропортов разработан биз-
нес-план, «для каждого прописаны 
свои цифры», говорит он. Если до 
2018 года на поддержку аэропортов 
выделялось 250 млн руб. в год, то в 
этом году — около 400 млн руб. На 
эти средства «приобретается новая 
техника, модернизируется инфра-
структура». Состояние малых аэро-
портов топ-менеджер оценил как 
«удовлетворительное», но отметил, 
что им также нужна реконструкция.

При этом сахалинские аэропор-
ты поддерживаются в том числе за 
счет дальневосточной авиакомпа-
нии «Аврора» (входит в группу «Аэ-
рофлот»), она покрывает 95% мест-
ного рынка. В малые аэропорты ле-
тает вертолетная компания «Ави-

ашельф» (работает в основном на 
нефтегазовых проектах), «Дальне-
реченск Авиа» и группа «ДВ Авиа 
Лифт» (обслуживает лесоохрану). 
Но, несмотря на поддержку регио-
на, «Аврора» планирует уменьшить 
число рейсов из Охи на севере Са-
халина. Никита Полонский отме-
тил, что дефицит билетов из Охи 
в Хабаровск и Южно-Сахалинск и 
так есть и «это еще больше усугубит 
оторванность самого северного са-
халинского района». В «Авроре» на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

В Красноярском крае в 2017 го-
ду восемь региональных аэропор-
тов объединили на базе «Красавиа-
порта», но только два из них сохра-
нили статус. Еще шесть преврати-
лись в ПП: их техническое состоя-
ние не позволяет пройти сертифи-
кацию и получить разрешение на 
аэропортовую деятельность, пояс-
нил 

”
Ъ“ гендиректор компании Ан-

дрей Колесников. Ранее аэропор-
ты входили в состав авиакомпании 
«Красавиа», управлявшей ими «по 
остаточному принципу», говорит 
он. С 2014 года регион давал авиа-
компании по 40 млн руб. на север-
ные аэропорты, но при их убытках 
в 160 млн руб. «разница ложилась 
на перевозчика», уточнил топ-ме-
неджер. В 2018 году «Красавиапор-
ту» из бюджета выделили 120 млн 
руб., этого, по словам господина Ко-
лесникова, «достаточно, чтобы по-
крыть убытки от текущей деятель-
ности и делать плановые ремонты», 
но говорить о развитии не прихо-
дится, и «ПП не смогут вернуть себе 
статус аэропорта», так как в среднем 
на восстановление одного аэропор-
та надо около 0,5 млрд руб.

Федеральные перекосы
В «Красавиапорте» рассчитывают, 
что аэропорты Хатанги, Туры, Бай-
кита и Енисейска будут переданы в 
федеральную собственность. Соци-
ально значимые аэропорты в ФКП 
получают достаточное финансиро-
вание, ведутся строительство, ка-
премонт. Диксону, который в мае во-
шел в ФКП «Аэропорты Красноярья», 
«остается только завидовать — аэро-
порт получил на полгода 100 млн 
руб. на восстановление», подчерки-
вают в «Красавиапорте».

Но включение в ФКП также ска-
зывается и на сборах аэропортов. 

При создании ФКП «Аэропорты 
Дальнего Востока» ставки за аэро-
портовое обслуживание выросли 
в два-три раза, что увеличило по-
требности в субсидиях из краево-
го бюджета, отметил замминистра 
промышленности и транспорта Ха-
баровского края Артем Сердюков. 
Пока участие в ФКП «улучшило тех-
ническое состояние только отдель-
ных объектов», говорит он, в Охотс-
ке, Аяне, Херпучи ВПП не соответ-
ствуют нормам, здания изношены, 
оборудование устарело, нет скла-
дов ГСМ, что не позволяет обеспе-
чивать перевозки. Господин Сердю-
ков замечает, что помимо федераль-
ных средств ФКП финансируется и 
за счет своих доходов от обслужива-
ния и заправки воздушных судов.

Аэропорт Кургана — «единст-
венный в РФ с одним ежедневным 
рейсом на Москву и существую-
щий только на собственные средст-
ва», говорит его исполнительный 
директор Дмитрий Коваленко. Но 
сложности связаны не с инфра-
структурой (ВПП отремонтирована 
в 2008 году), а с «существенными из-
менениями» в последние три года в 
транспортной безопасности, заме-
тил он. Курган стал аэропортом фе-
дерального значения, и пришлось 
организовать пункт досмотра при 
входе. «Куплен интроскоп за 5 млн 
руб., а это месячный бюджет от ави-
ационной деятельности,— отмеча-
ет господин Коваленко.— Но требу-
ется рамка и обученный человек, 
который должен находиться там 
фактически круглые сутки, хотя 
есть только один утренний рейс». 
Также куплен интроскоп на КПП 
сотрудников. «Но оператор зараба-
тывает 100 млн руб. в год, затраты 
перекладываются на пассажиров и 
авиакомпании»,— говорит генди-
ректор аэропорта.

Об упрощении требований к се-
верным аэропортам с малой интен-
сивностью полетов говорят и в Яку-
тии. В год через аэропорт Сангар 
проходит около 1,6 тыс. человек, за 
охрану УВО Минтранса берет свы-
ше 7,3 млн руб.— почти по 4,6 тыс. 
руб. на пассажира (упрощение тре-
бований по охране предлагала и ра-
бочая группа по бюджетным про-
ектировкам). Нужны средства и на 
модернизацию. «Большинство аэ-
ропортов Якутии возникли в го-
ды Великой Отечественной войны 
на трассе Аляска—Сибирь для пе-
регона самолетов по ленд-лизу из 
США»,— замечает Айсиэн Дегтярев. 
Последние серьезные реконструк-
ции были при СССР, и «выполнять 
ужесточенные требования к инфра-
структуре, например, по обслужи-
ванию маломобильных групп насе-
ления, очень сложно», говорит он. 
Серьезной модернизации требуют 
грунтовые ВПП, добавил чиновник: 
«С 2021 года начнется вывод старых 
Ан-24 и Ан-26, а для Bombardier 
Q-300 надо увеличить прочность по-
крытия в полтора раза».

Елизавета Кузнецова;  
Туяра Филиппова, Якутск; 
Оксана Павлова, 
Новосибирск;  
Сергей Васильев,  
Южно-Сахалинск;  
Константин Грошин,  
Хабаровск;  
Юлия Гарипова, Челябинск

Аэродромы, удаленные от бизнеса
Государству придется обеспечивать выживание малых аэропортов

Федор Борисов, 
главный эксперт  
Института экономики транспорта  
и транспортной политики при ВШЭ

Очевидного решения, 
чем можно заменить 
государственное  
финансирование в аэ-
ропортовой сети, нет

цена 
вопроса
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В прокат вышел фильм Эмили Атеф  
«Три дня с Роми Шнайдер» — художественная  
зарисовка о биографии знаменитой актрисы

Завершающийся завтра в Сан-
Себастьяне фестиваль во вто-
рой половине продемонстри-
ровал актуальные тренды 
мирового кино и карьерные 
 достижения его выдающихся 
фигур. Предварительные худо-
жественные итоги фестиваля 
подводит Андрей Плахов.

 Если искать в конкурсе один, 
но бесспорный шедевр, выбор не
сомненно падет на фильм «Инран: 
Волчья бригада», который предста
вил корейский режиссер Ким Чжи 
Ун, уже успевший поработать в Гол
ливуде. Здесь восхищает все — на
чиная со смелой сценарной задум
ки. Действие происходит в 2029 
году, когда в результате политиче
ских интриг Китая, Японии и Рос
сии обе Кореи, Северная и Южная, 
оказались в изоляции и были выну
ждены объединиться. Это вызвало 
взрыв террористической активно
сти противников объединения — 
некоей вооруженной Секты. Для 
борьбы с ней был создан секретный 
спецотряд — Волчья бригада, зара
ботавшая дурную славу на расстре
ле пятнадцати невинных девчонок. 
С тех пор спецназовцы скрывают 
свои лица под масками с красны
ми очками; их очередная миссия по 
уничтожению потенциальной тер
рористки сталкивается с непред

виденным препятствием: один из 
Волков влюбляется в девушку.

Темпоритм и монтаж этой круп
нобюджетной картины, снятой 
по заказу стримингового канала 
Netflix, поражают воображение, 
а сцены перестрелок с бьющими

ся зеркальными стенами выглядят 
возведенной в сотую степень ци
татой из «Леди из Шанхая» Орсона 
Уэллса. Таких высокотехнологич
ных и в то же время натуральных 
погонь и автокатастроф не увидишь 
в американском и европейском ки
но, не говоря про российское. А уж 
представить аналогичный проект 
на питчинге нашего Минкульта во
обще никак не удастся, прикинь
те: в 2029м Россия объединилась 
с Украиной, а сюжет включал бы за

претный роман между главой рус
ского ОМОНа и украинской снай
першей. На такого сценариста по
смотрели бы как на сумасшедшего, 
зато корейцы сумели скроить из по
добного материала увлекательное, 
стилистически изысканное, гума
нистическое — и при этом даже па
триотическое кино.

Испания, странахозяйка, выста
вила в конкурс несколько разных по 
типу фильмов, самый изощренный 
из которых называется «Кто тебе бу
дет петь». Его режиссер Карлос Вер
мут уже побеждал в СанСебастья
не с картиной «Маленькая волшеб
ница». Новая музыкальная мелодра
ма в стиле «постАльмодовар» зер
кально сталкивает судьбы двух жен
щин — знаменитой певицы, кото
рая оказывается фейковым автором 
своих песен (их на самом деле пи
сала ее матьнаркоманка), и имита
торши из караокебара. Ассоциации 
с «Персоной» Бергмана контрастиру
ют с торжеством масскульта, когда 
самой страшной в человеческих от
ношениях становится угроза «пойти 
и рассказать все» в какомнибудь те
левизионном токшоу.

Вчерашний день фестиваля стал 
бенефисом Жюльетт Бинош. Фран
цузская звезда в стремлении к куль
минации своей карьеры снимается 
без остановки, рушит возрастные 
табу и барьеры, играет самые ри
скованные роли. В «Видении» ре
жиссера Наоми Кавасэ она вопло

щается в писательницу, которая 
едет в Японию в поисках волшеб
ной травы, способной исцелить от 
боли. В этой поездке героиня встре
чается со своим прошлым (в свое 
время она родила и бросила ребен
ка), а также предается страсти с лес
ным отшельником. Бурный секс 
и оргазм вмонтированы в катастро
фическую картину мира, где горят 
прекрасные леса, гибнет белый 
пес, а путь в инобытие открывает
ся через мистический тоннель. Все 
это — расплата за грехи, агрессию 
и насилие, как следует из моноло
гов Бинош, но потом все оборачи
вается раскаянием и возрождени
ем: жизненный цикл замыкается. 
Режиссер Наоми Кавасэ, известная 
тонкими и странными фильмами 
(лучший из них — «Траурный лес»), 
к сожалению, пошла по пути нагне
тания дешевой космогонии, а этот 
путь завел в тупик даже такого зу
бра, как Терренс Малик.

А вот француженка Клер Дени не 
побоялась взяться за нечто вроде сов
ременного ремейка «Соляриса» Анд
рея Тарковского — и не проиграла. 
Она населила космический корабль 
компанией приговоренных к смер
ти преступников и назвала карти
ну «Высшее общество» (тут ирония: 
смысл — «высоко летающее»). Вме
сто казни героям предложили кос
мическую тюрьму, из которой нет 
возврата, и участие в эксперименте, 
цель которого — познать законы ре

продуцирования и тайны энергии 
черных дыр. Зэкамкосмонавтам за
прещено совокупляться, у мужчин 
собирают сперму и искусственно 
осеменяют молодых женщин. Но ро
дившиеся дети мгновенно мрут, как 
и некоторые взрослые; трупы выки
дывают за борт, и они красиво парят 
в космосе. Установленный на кора
бле порядок поддерживает врачнад
зирательница, или, как ее называ
ют, «Шаман спермы», в исполнении 
Бинош с длинными черными коса
ми. Она принуждает к сексу самого 
красивого члена команды по про
звищу «Счастливый монах» и крадет 
его семя для оплодотворения моло
дой узницы. «Монаха», а потом счаст
ливого отца новорожденной девоч
ки играет Роберт Паттинсон, чья ак
терская биография сегодня тоже до
стигла кульминации. Клер Дени, не
давно встретившая 70летие, сумела 
снять занятное кино на грани китча, 
облагородив его атмосферой косми
ческой ностальгии и меланхолии.

Жюльетт Бинош (вкупе с дву
мя другими французскими звезда
ми Катрин Денев и Людивин Санье) 
скоро появится еще в одном япон
ском фильме — «Правда о Катрин», 
который снимет победитель Канн
ского фестиваля этого года режиссер 
Хирокадзу Корээда. В СанСебастья
не он награжден почетным призом 
Donostia, как и королева британского 
экрана Джуди Денч: и тот и другая — 
на пике своей творческой карьеры.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Камера смотрит волком
Завершается фестиваль в СанСебастьяне

В прокат вышла драма Изабель Кой-
шет «The Bookshop», незамысловато 
названная российскими прокатчика-
ми «Букшоп»,— академичная экраниза-
ция романа Пенелопы Фицджеральд. 
По мнению Юлии Шагельман, стара-
тельно культивированная испанским 
режиссером английская сдержанность 
не дает этому фильму расшевелить 
зрительские эмоции.

 Середина 1950х, маленький го
родок Хардборо в графстве Саффолк. Вдова 
Флоренс Грин (Эмили Мортимер), уже много 
лет живущая на скромную военную пенсию 
мужа, неожиданно (в первую очередь для се
бя) решает открыть книжный магазин, кото
рого здесь никогда не было. Основной при
чиной для этого порыва, кажется, стало то, 
что со своим покойным и все еще горячо лю
бимым мужем миссис Грин познакомилась 
именно в книжном. Хотя каждый второй со
сед считает своим долгом сообщить ей, что 
читать не любит и считает это занятие беспо
лезным, Флоренс отважно покупает полураз
валившийся особняк, который в городе на
зывают просто Старый дом, и берется за его 
восстановление.

Однако не все жители Хардборо гото
вы встретить открытие книжного просто 
вежливым любопытством. Как выясняет
ся, причем тоже довольно неожиданно, 
местная гранддама Вайолет Гамар (Патри
ша Кларксон, завернутая в многие ярды бе
жевой или бледноголубой тафты) имеет на 
Старый дом свои виды — а именно собира
ется открыть в нем центр искусств. Ее по
будительные мотивы тоже не вполне от
четливы — кажется, она действует в основ

ном из вредности, чтобы продемонстриро
вать, кто в городке настоящий хозяин. Ког
да первая попытка вежливо запугать мис
сис Грин и заставить ее освободить поме
щение не удается, начинается тихое, почти 
бессобытийное, но упорное противостоя
ние. На одной стороне Флоренс, ее малень
кая помощница 11летняя Кристин (Хонор 
Книфси) и замкнутый вдовец мистер Бран
диш, который никогда не выходит из до
ма, а единственную отраду находит в кни
гах (Билл Найи, балансирующий на гра
ни самопародии в том из двух своих обыч
ных амплуа, в котором меньше эксцентри
ки и больше невысказанной боли одино
чества). На другой — миссис Гамар, ее свя
зи в высоких кругах, вплоть до парламен
та, и понаехавший из Лондона хлыщ Май
ло Норт (Джеймс Лэнс), телеведущий с под
вижными нравственными ориентирами. 
Хардборские обыватели до поры соблюда
ют нейтралитет, но, как известно, именно 
апатичное равнодушие приносит в конеч
ном счете едва ли не больше вреда, чем де
ятельное зло.

«Букшоп», хоть и снят уроженкой Ката
лонии и удостоился трех испанских кино
премий «Гойя», идеально воплощает то, что 
широкая интеллигентная публика обычно 
понимает под словами «британское кино». 
Сдержанное, утонченное, меланхоличное 
и ностальгическое — вот те определения, 
которые приходят на ум, и каждому из них 
фильм вполне соответствует. Все конфликты 
здесь упрятаны гдето глубоко под безупреч
ной вежливостью, чтобы не сказать чопор
ностью, эмоции выражаются редкими взгля
дами поверх чашки чая, а уж если ктото от
важился взять когото за руку, то мы понима
ем, что настало время нешуточных страстей.

Впрочем, автор сценария и режиссер Из
абель Койшет не очень доверяет зрителю 
в умении считывать такие нюансы, поэтому 

вся картина озвучена закадровым голосом, 
который зачемто растолковывает самые 
простейшие вещи, происходящие на экра
не (например, сообщает, что Флоренс люби
ла подолгу сидеть в одиночестве на берегу 
с книгой — в кадре одинокая Флоренс сидит 
на берегу с книгой; или что саффолкская по
года очень переменчива — в кадре чистое го
лубое небо мгновенно затягивается облака
ми). С той же настойчивостью войсовер по
ясняет, что творится в душе и мыслях каждо
го из героев, в первую очередь, конечно, мис
сис Грин, чем только мешает деликатной иг
ре Мортимер.

«Истинно английскую» атмосферу авто
ры фильма взялись воспроизводить с такой 
тщательностью, что в итоге даже несколько 
перестарались. Очаровательные в своей не
яркости пейзажи, заросшие плющом особ
няки, неизменно сдержанные и скупые на 
эмоции мужчины, женщины и даже дети, 
одетые в твид и вязаные кардиганы,— все 
эти милые сердцу иностранца стереотипы 
собраны здесь в такой концентрации, что, 
несмотря на полностью англоязычный ак
терский состав, создается стойкое ощуще
ние искусственности в духе «наши игра
ют заграничную жизнь». Но главное — за 
всеми этими смолтоками и файфоклока
ми потерялась собственно история о кон
фронтации одиночки и толпы мещан, го
товой уничтожить любого, кто имеет сме
лость хоть както высунуться. Актуальная 
в общемто для любого времени и страны, 
она превратилась в зарисовку давно отжив
ших нравов из скучной старой книжки, ко
торую, пролистав в магазине, совсем не хо
чется забирать домой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Обманный Альбион
На экранах «Букшоп» Изабель Койшет

Аудиоспектакль Семе-
на Александровского по 
пьесе Аси Волошиной 
«Время, которое» рас-
считан на одного зрите-
ля (в день бывает до че-
тырех сеансов) и идет 
в научной библиотеке Со-
юза театральных деяте-
лей. Он посвящен памяти 
недавно ушедшего актера 
и педагога Дмитрия Брус-
никина, чей голос, среди 
прочих голосов, озвучива-
ет почти детективный сю-
жет о том, как библиотека 
спасла наследие Мейер-
хольда. Полтора часа 
в  читальном зале провела 
 Алла Шендерова.

 Если вы не были в особ
нячке на Страстном бульва
ре, 10/34, то спектакль «Вре
мя, которое» — хороший по
вод. Любой выпускник ГИТИ
Са, особенно театроведческо
го факультета, провел здесь 
столько времени, что может 
описать все с закрытыми гла
зами. На длинном деревян
ном столе — подшивки газет, 
над газетами — большая кра
сивая люстра, среди читате
лей встречаются и звезды — 
без грима и в затрапезье.

После того как я заполни
ла библиотечную карточку, 
указав вместо книги назва
ние спектакля, мне прине
сли архивного вида папку, 
в ней — наушники. Я села за 
стол, где обычно читают, и на
чала слушать. Если бы в зале 
был ктото еще, можно было 
бы сейчас порассуждать о се
кретном театре — это вид им
мерсивного искусства, в кото
ром вы существуете в той же 
среде, что и все, но, в отличие 
от всех, получаете (обычно 
через наушники) особую ин
формацию; пример — спек
такль того же Александров
ского «С Чарльзом Буковски 
за барной стойкой», где мож
но слушать прозу Буковски, 
выпивая в питерском пабе. 
Но в читалке было пусто, так 
что я без всякого секретного 
театра стала проваливаться 
в прошлое — сперва в свое, 
потом в жизнь фотографа Ви
ты, угодившей в библиотеку 
СТД вместо артрезиденции 
в Швейцарии. То есть снача
ла Вита (голос изумительной 
Алены Старостиной) попа
ла на похороны своей бабуш
ки, у которой на столе остался 
листок с библиотечным шиф
ром и цитатой из дневника 
39го года, а потом уже отпра
вилась в СТД — разыскивать 
сам дневник.

«17 апреля. 18:10. Я сижу 
в читальном зале…» — ти
хонько надиктовывает Вита 
на ухо воображаемому слуша
телю. Чуть позже: «Адресат — 

вы» (тут ее голос поособому 
мерцает, появляется эхо), по
том: «Я к вам стала обращать
ся, уже вас персонифициро
вала» — в общем, режиссер 
слегка перегибает палку, уча 
Виту добиваться интимности.

Куда больше перестара
лась драматург: в ее тексте, 
рассчитанном на слух, пере
игрывают не актеры, а сама 
их речь. Чтобы подчеркнуть, 
какая пропасть отделяет ге
роиню от ее бабушки и пра
бабушки — той, что в 39м по
ступила на театроведческий, 
случайно увидела, как пря
чут архив Мейерхольда, опи
сала это в дневнике и попала 
в лагерь, драматург заставля
ет Виту говорить «кейс трав

мы», «отстранение посредст
вом репрезентации», «фемин
ность» и повторять «перцеп
ция» вместо «восприятие». 
Другой герой — пожилой за
всегдатай библиотеки, обла
дающий неповторимым го
лосом артиста Николая Мар
тона, посмеивается над Ви
тиным новоязом. Беда в том, 
что сам он выражается так на
рочито витиевато, что его (не
смотря на шарм и бархатные 
ноты) хочется сдать в музей.

Ладно, не будем приди
раться. В тексте есть удачные 
пассажи. Вот, скажем, Вита 
хочет записать на диктофон 
свою беседу с пожилым ка
валером, считая это «фикса
цией момента», а собеседник 
уточняет: прежде такое назы
валось прослушкой. Он же на
помнит Вите борхесовскую 
метафору жизни как путеше

ствия сквозь библиотеку, на
звав читальню точкой незы
блемости.

И тут я, вспомнив все, 
что связано с этой великой, 
скромной, не сдающейся 
в борьбе с нищетой «читал
кой», вдруг почувствовала се
бя как герой фильма «Интерс
теллар» (видимо, режиссер 
Кристофер Нолан знает Борхе
са), трансгрессировавший
ся в другую эпоху и на дру
гую планету с помощью ста
рых книжных стеллажей. Не 
то чтобы зал библиотеки СТД 
действительно стал вытяги
ваться, расширяться и сплю
щиваться на моих глазах — 
все было тихо. Просто спек
такль Семена Александров
ского и Аси Волошиной по
мог не осознать, но прочувст
вовать факт: пока Мейерхоль
да били в «Бутырке» и клей
мили в прессе, две сотрудни
цы библиотеки посмели спря

тать то последнее, что, как они 
думали, могло от него остать
ся,— газетные вырезки с ре
цензиями на его спектакли.

Не буду раскрывать исто
рию прабабушки Милы — 
финал у нее вышел неожи
данный, но и он поблек на фо
не открывшейся мне реаль
ности. Я не поверила и после 
спектакля пошла на второй 
этаж — к знаменитому дирек
тору библиотеки, ходячей эн
циклопедии Вячеславу Пет
ровичу Нечаеву. Он буднич
ным голосом назвал мне име
на: Ирина Панова и Ирина 
Митрофанова. Это они мно
го лет прятали часть архива 
Мейерхольда за каталожным 
шкафом, чтобы потом, в один 
оттепельный день, выдать то
му, кто решится вернуть ре
жиссера истории. Такая вот 
советская трансгрессия.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Библиотечный урок
«Время, которое» Семена Александровского

Корейский фильм «Инран: 
Волчья бригада» впечатля-
ет не только динамич  но-
стью и дороговизной, 
но и изысканностью 
ФОТО WARNER BROS. KOREA

Аудиоспектакль 
 Семена Александ-
ровского не нару-
шает библиотечной 
тишины   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Билл Найи выступает в том из двух 
своих обычных амплуа, в котором 
меньше эксцентрики и больше не-
высказанной боли одиночества 
ФОТО CELSIUS ENTERTAINMENT

Пока Мейерхольда били  
в «Бутырке», сотрудницы  
библиотеки посмели спрятать 
то последнее, что, как они ду
мали, могло от него остаться,— 
газетные вырезки с рецензия
ми на его спектакли
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Россия подала на вылет
Отечественные волейболисты  
снова не добрались до пьедестала мирового первенства

В четверг сборная России провела второй 
матч на третьем этапе чемпионата мира по во-
лейболу. Упустив победу над Бразилией на-
кануне, она оказалась в очень опасной ситу-
ации, которая не оставляла права на ошибку 
во встрече с мощной командой США. В итоге 
россияне не смогли выпутаться из сложного 
положения, проиграли в трех партиях и лиши-
лись возможности побороться за медали, хо-
тя перед началом турнира считались главны-
ми претендентами на золото.

борная России потерпела очеред-
ную неудачу на чемпионатах мира и снова не су-
мела материализовать медальные амбиции. Уже 
на четвертом турнире подряд она пролетает ми-
мо пьедестала, причем сейчас ей вообще отводи-
лась роль безоговорочного фаворита. На эксперт-
ное сообщество не могло не произвести впечат-
ления триумфальное выступление команды Сер-
гея Шляпникова на чемпионате Европы 2017 го-
да и в недавней Лиге наций. Однако на «мире» до-
казать свою состоятельность опять не получилось. 
Может, правда, что вполне успешный российский 
мужской волейбол преследует какое-то прокля-
тие. А может, в данном случае речь нужно вести и 
об определенных системных просчетах.

Надежд на то, что Россия выиграет у США на 
третьем групповом этапе и продолжит борьбу за 
медали, откровенно говоря, было мало. Пораже-
ние от Бразилии в пяти сетах не только отняло 
много физических сил, но и наверняка надломи-
ло психологически, ведь россияне по существу са-

ми отдали победу сопернику, которого превосхо-
дили практически по всем статьям, разве что кро-
ме защиты, и даже победителей удивил исход это-
го матча. Впрочем, усталостью и негативным эмо-
циональным состоянием проблема не ограничи-
валась. К сожалению, встреча с южноамериканца-
ми лишний раз подтвердила опасения в том, что 
тренерскому штабу не удалось вывести команду 
на пик формы к главному турниру сезона. В част-
ности, так и не сыграл на максимуме основной 
диагональный и наборщик очков Максим Михай-
лов — достаточно сказать, что он находился лишь 
в третьем десятке по эффективности атак с пока-
зателем ниже 50%. Не чувствовалась и железная 
рука связующих — качество передач Александра 
Бутько и Сергея Гранкина нередко оставляло же-
лать лучшего.

Против России был и результат матча с амери-
канцами на первом этапе чемпионата. Тогда они 
довольно уверенно взяли верх в четырех партиях 
и вообще прошли две стадии соревнований без 
поражений, продемонстрировав как раз очень 
высокую степень готовности к первенству мира. 
Полагаться на то, что их наставник Джон Спироу 
что-то не рассчитал и его подопечные сбавят обо-
роты прямо на подступах к пьедесталу, не прихо-
дилось. Как и на пресловутое умение отечествен-
ных спортсменов сперва создавать себе трудно-
сти, а потом их героически преодолевать. От во-
лейболистов требовалось хотя бы минимизиро-
вать количество собственных ошибок, а то в про-
тивостоянии с Бразилией оно просто зашкалива-
ло, и тут никакой характер не поможет.

В первой же атаке россияне угодили в сетку, и 
это тоже выглядело как плохой знак. Затем, прав-
да, последовал обнадеживающий отрезок, ког-
да разницу «минус три» они превратили в «плюс 
два», но очень быстро утратили свое зыбкое преи-

мущество, после чего вновь отпустили американ-
цев в концовке и проиграли дебютную партию — 
22:25. Отступать уже стало совсем некуда. Шляп-
ников принял экстренные меры, передвинув Ми-
хайлова на позицию доигровщика и выпустив на 
площадку запасного диагонального Виктора По-
летаева. Благодаря новой расстановке сборная 
России добавила в нападении, однако противник 
отлично защищался и все равно почти не позво-
лял добивать мяч до пола. В финале второй пар-
тии американцы вырвались вперед и имели чет-
верной сетбол. Россияне не сдавались и три из 
них на подаче Гранкина отыграли, тем не менее 
чуда не произошло — 23:25.

Оказавшись на грани вылета, чемпионы Евро-
пы и Лиги наций отчаянно пытались остановить-
ся у последней черты и даже создали трехочковый 
отрыв. Вот только легко растранжирили его, а ко 
второму техническому перерыву ситуация при-
обрела уже фактически необратимый характер. 
Ликвидировать дефицит в четыре мяча у четко ра-
ботавшей американской машины было нереаль-
но. Удивительно, что россияне сделали это, но по-
гоня далась им ценой неимоверных усилий. При 
счете 20:20 они отдали три балла подряд и, пусть 
не опускали руки до самого последнего розыгры-
ша, закономерно уступили — 23:25. Ошибались 
вроде бы пореже оппонентов, зато атаковали на 
порядок хуже, а тот же Михайлов набрал всего де-
вять очков. Его результативных действий коман-
де по-прежнему остро не хватало, да и среди его 
партнеров лидеров не нашлось.

Александр Ильин

На третьем этапе чемпионата мира 
сборная России загнала себя в крайне 
неудобное положение и не смогла  
выбраться из него, после Бразилии 
проиграв и США  ФОТО РИА НОВОСТИ

Исполком UEFA (на фото Александр Чеферин) предпочел  
не экспериментировать, а выбрать местом проведения  
чемпионата Европы 2024 года надежную Германию  ФОТО REUTERS

ПРОЦЕССЫ

«Уралкалий» подал иск вдогонку
Российская компания требует возмещения убытков  
за неудачную попытку купить команду «Формулы-1»

«Уралкалий» обратился в суд  
Лондона с иском к компании FRP 
Advisory LLP, осуществлявшей 
процедуру внешнего управле-
ния в команде «Формулы-1» Force 
India. Российский производи-
тель калийных удобрений требует 
от FRP Advisory LLP возмещения 
потерь, понесенных, как считают 
в «Уралкалии», вследствие пред-
взятого и непрозрачного подхода 
внешних управляющих при про-
даже Force India. Команда, на-
помним, досталась консорциуму, 
возглавляемому канадским пред-
принимателем Лоуренсом Строл-
лом, несмотря на то что предло-
жение «Уралкалия», как отмечают 
в российской компании, было бо-
лее выгодным. В FRP Advisory LLP 
сообщили, что пока не получа-
ли официальных уведомлений 
о подаче иска, но выразили го-
товность решительно отстаивать 
правильность своих действий.

омпания «Уралкалий» пода-
ла иск о возмещении ущерба к FRP 
Advisory LLP, представители которой 
Джеффри Пол Роули и Джейсон Дэ-
ниел Бейкер были назначены судом 
внешними управляющими коман-
ды «Формулы-1» Force India, столк-
нувшейся с финансовым кризисом. 

В «Уралкалии» не уточнили размер 
исковых требований, но отметили, 
что речь идет о потенциально серьез-
ном ущербе для бизнеса, нанесенном 
действиями господ Роули и Бейкера.

Напомним, что «Уралкалий» яв-
лялся одним из двух претендентов 
на покупку Force India. Последняя за-
должала только за поставки моторов 
Mercedes €11 млн. Своему гонщику 
Серхио Пересу Force India недоплати-
ла €4 млн. Общий же долг предприя-
тия, с 2007 года принадлежавшей ин-
дийскому бизнесмену Виджаю Мал-
лье (на родине его обвиняют в при-
частности к отмыванию денег, а 13 ин-
дийских банков пытаются взыскать с 
него $1 млрд), составлял €178 млн.

Конкурирующую заявку на Force 
India выставил консорциум, воз-
главляемый канадским предприни-
мателем Лоуренсом Строллом, сын 
которого Лэнс Стролл выступает за 
Williams. Отметим, что сын ключево-

го акционера «Уралкалия» Дмитрия 
Мазепина Никита тоже гонщик и на 
данный момент является участни-
ком программы развития Force India.

В итоге Джеффри Пол Роули и 
Джейсон Дэниел Бейкер отдали пред-
почтение заявке Стролла-старшего. 
При этом внешние управляющие со-
гласились на вариант, предусматри-
вавший не полноценную покупку 
Force India (имеется в виду приобре-
тение юридического лица со всеми 
его активами, материальными и не-
материальными, включая лицензию 
на выступление в «Формуле-1»), кото-
рая потребовала бы согласования с 
упомянутыми 13 индийскими банка-
ми, а просто выкуп материальных ак-
тивов команды (гоночные машины, 
базы, оборудование и т. д.) и перевод 
их на баланс новой структуры. Собст-
венно, на данный момент команда 
продолжает выступление в чемпио-
нате мира уже с другой лицензией и 

формально не является преемником 
«старой» Force India. А вот российской 
компании такую схему реализовать 
не дали, сообщив, что ее заявка будет 
рассмотрена только в случае, если 
она заручится поддержкой тех самых 
индийских банков. Причем на слож-
ный процесс согласования отводи-
лось менее двух недель.

Как отметил независимый дирек-
тор «Уралкалия» Пол Остлинг, воз-
главлявший группу, готовившую за-
явку на приобретение Force India, 
внешние управляющие сделали все, 
чтобы не допустить перехода коман-
ды под контроль российской компа-
нии. При этом, как уверяют в «Урал-
калии», господа Роули и Бейкер при-
знавали, что предложение россий-
ской стороны было наиболее ще-
дрым (за команду «Уралкалий» был 
готов заплатить около £122 млн), а 
значит, именно оно в наибольшей 
степени соответствовало интересам 
акционеров, кредиторов и сотрудни-
ков Force India, которые и должны 
отстаивать внешние управляющие.

В FRP Advisory LLP, в свою очередь, 
отметили, что пока не получали офи-
циальных уведомлений об иске, но 
при этом выразили готовность реши-
тельно отстаивать правомерность сво-
их действий, которые, как уверены 
внешние управляющие, полностью 
соответствовали требованиям закона.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок России. 1/16 финала
«Балтика» (Калининград, ФНЛ)—«Локомотив» 2:3 (Касаев, 28; Магаль, 64 — Алексей Миранчук, 37; Эдер, 
87; Антон Миранчук, 105).
«Авангард» (Курск, ФНЛ)—«Краснодар» 0:2 (Марков, 9; Шишкин, 65).
31 октября в 1/8 финала встречаются «Локомотив»—«Енисей», «Динамо»—«Рубин», «Зенит»—«Ростов», 
«Спартак»—«Анжи», «Нижний Новгород»—«Урал», «Арсенал»—«Ахмат», «Краснодар»—победитель матча  
«Тамбов» (ФНЛ)—«Крылья Советов» (завершился после подписания номера в печать), «Оренбург»— 
победитель матча «Тюмень» (ФНЛ)—ЦСКА (пройдет 10 октября).

ВЫБОРЫ

UEFA предпочел 
немецкое качество
Чемпионат Европы 2024 года  
пройдет в Германии

Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), выбирая 
страну-хозяйку чемпионата Ев-
ропы 2024 года, отдал предпоч-
тение надежности, а не новизне. 
Турнир получила уже, кажется, 
прекрасно готовая к нему прямо 
сейчас Германия, а не давно бью-
щаяся за возможность принять 
статусное соревнование Турция, 
к которой у экспертов было мно-
жество претензий.

чера исполком Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций на-
звал страну, которая примет чемпио-
нат Европы 2024 года. Двенадцать его 
членов из семнадцати (при одном воз-
державшемся) проголосовали за Гер-
манию, единственной соперницей 
которой была Турция, и это был очень 
понятный выбор. Уж точно куда более 
понятный, чем принятое в свое время 
решение придумать для ближайшего 
чемпионата Европы — 2020 года — 
особенный формат в честь 60-летия 
континентальных первенств, пред-
усматривающий, что соревнования 
пройдут в 12 городах 12 стран.

К немецкой заявке оценочная ко-
миссия UEFA не смогла предъявить 
ни единой хотя бы мелкой претен-
зии. Опыт проведения топовых фут-
больных турниров и матчей, на клуб-
ном уровне и на уровне сборных,— 
колоссальный и достаточно свежий: 
в Германии, например, состоялся 
чемпионат мира 2006 года. Во всех 
предложенных в заявке десяти горо-
дах — Берлине, Кёльне, Дортмунде, 
Дюссельдорфе, Франкфурте, Гельзен-
кирхене, Гамбурге, Лейпциге, Мюн-
хене и Штутгарте — уже есть отвеча-
ющие всем стандартам UEFA стадио-
ны, которые не требуют никаких су-
щественных доработок. Транспорт-
ная доступность (а ей руководящие 
футбольные структуры уделяют ог-
ромное внимание) прекрасная бла-
годаря густой сети автобанов.

С турецкой заявкой совсем другая 
история. По поводу нее как раз был 
целый список вопросов. Скажем, го-
товых арен она не предложила. И да-
же главный стадион — имени Ата-
тюрка в Стамбуле, на котором играл-
ся знаменитый финал Лиги чемпи-
онов 2005 года (в нем «Ливерпуль», 
уступая 0:3, смог все-таки одолеть 
«Милан»), предполагалось подверг-
нуть серьезнейшей реконструкции, 
увеличивая вместимость.

С транспортом еще хуже. Турки 
в своей заявке сделали упор не на 
наземный, а на воздушный транс-
порт, что вряд ли могло обрадовать 
болельщиков, собирающихся посе-

тить чемпионат: передвигаться на 
автомобиле и поезде удобнее, чем 
на самолете. Кроме того, в отчете 
оценочной комиссии была выраже-
на озабоченность по поводу количе-
ства гостиничных мест. Оно названо 
«ограниченным во многих городах», 
включая столицу Анкару.

Наконец, как довольно важный 
момент следовало трактовать цитату 
из отчета инспекторов, связанную с 
ситуацией в области гарантии соблю-
дения прав человека в Турции. Они 
отметили «дефицит действий» для ее 
улучшения, заложенных в заявке.

Некоторую интригу конкурсу 
придавали несколько обстоятельств. 
Например, наблюдение насчет того, 
что в последнее время Международ-
ный олимпийский комитет и голов-
ные футбольные структуры — UEFA 
и Международная федерация фут-
бола (FIFA) — успели приучить к то-
му, что время от времени награжда-
ют своими основными соревновани-
ями варианты с элементами риска. 
К таким можно отнести Олимпиа-
ды в Сочи и Рио-де-Жанейро в 2014 и 
2016 годах, футбольный чемпионат 
Европы в Польше и Украине в 2012-
м, чемпионат мира в России нынеш-
ним летом. Некоторые из этих сорев-
нований в итоге становились чрез-
вычайно успешными в организаци-
онном плане. Или воспоминания 
о том, что ставший в 2016 году пре-
зидентом UEFA Александр Чеферин 
неоднократно декларировал курс на 
«демократизацию», активное вовле-
чение в футбольную жизнь тех госу-
дарств, которые прежде находились 
на обочине. Или тот факт, что тур-
ки трижды подряд претендовали на 
чемпионат Европы, но так его и не 
получили, все время проигрывая.

Несложно представить и основ-
ную причину, по которой члены ис-
полкома все же проигнорировали 
возможность намеки на интригу во-
плотить в реальность. Чемпиона-
ты Европы давно превратились для 
UEFA в серьезный бизнес, а после рас-
ширения их состава с 16 до 24 команд 
он стал еще более выгодным. Первым 
турниром в новом формате стало пер-
венство 2016 года во Франции — стра-
не со столь же мощным футбольным 
бэкграундом, как и Германия. После 
его окончания UEFA отчитался о ре-
кордных доходах. Они составили 
€1,93 млрд. Рост по сравнению с пре-
дыдущим чемпионатом был 34-про-
центным (доходы польско-украин-
ского первенства 2012 года равня-
лись €1,4 млрд). Ради таких поступле-
ний, видимо, стоило побороть жела-
ние рискнуть и поэкспериментиро-
вать, если бы оно вдруг и появилось.

Алексей Доспехов

П Р О Е К Т Ы Л И Г А  Ч Е М П И О Н О В  Б У Д Е Т  И С П О Л Ь З О В А Т Ь  V A R

Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) в четверг подтвердил, что со следующего 
сезона начнет использовать систему видеоповторов VAR во время матчей Лиги чемпионов, 
а также планирует разрешить ее на чемпионате Европы 2020 года. Использоваться система 
будет в последнем квалификационном раунде, на групповой стадии и в матчах play-off следую-
щего сезона Лиги чемпионов.

«Мы уверены, что введение VAR в августе 2019 года даст нам достаточно времени, чтобы 
создать полноценную систему и подготовить судейские бригады для обеспечения эффектив-
ного и успешного внедрения VAR в Лиге чемпионов»,— сказал президент UEFA Александр 
Чеферин.

Напомним, что VAR использовалась на чемпионате мира 2018 года и подтвердила свою 
эффективность. Благодаря видеоповторам громких судейских скандалов на чемпионате мира 
не было. На данный момент VAR внедряется также в высших дивизионах чемпионатов Испании, 
Италии, Германии и Франции. Что касается возможности внедрения VAR в российском чем-
пионате, то тут, по мнению почетного президента Российского футбольного союза Вячеслава 
Колоскова, все упирается в деньги. «Насколько я понимаю президента Российской премьер-
лиги Сергея Прядкина, в РПЛ ввели бы систему VAR хоть завтра, но нет денег. Будут деньги — 
введут. Все зависит от этого»,— сказал господин Колосков. Reuters, «РИА Новости»
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